
Безлимит 
дошел 
до предела
Операторы  
ограничивают тарифы 
мобильного интернета

За последний месяц крупные 
операторы отказались от новых 
подключений к безлимитным та-
рифам мобильной связи, обна-
ружил „Ъ“. Такие тарифы пере-
вели в архив МТС, Yota, Tele2. 
«Вымпелком» исключил безли-
миты из корпоративных тарифов. 
 «МегаФон» отказался от безли-
митных внутрисетевых звонков. 
Уже к лету операторы ограничат 
использование мобильного ин-
тернета и на архивных тарифах, 
как рекомендовало Минцифры, 
считают эксперты.

„Ъ“ обнаружил, что за последний 
месяц многие мобильные операто‑
ры изменили тарифные планы, от‑
казавшись от безлимитов на мобиль‑
ный интернет. Еще 1 марта Tele2 
перезапустил тариф «Премиум», ко‑
торый ранее включал безлимит‑
ный мобильный интернет — теперь 
он ограничен 60 Гб. Yota (контроли‑
руется «МегаФоном») 24 марта обно‑
вила тарифы для смартфона, полно‑
стью отказавшись от безлимитного 
интернета. Сам «МегаФон» 15 мар‑
та перезапустил линейку «Без пере‑
плат», теперь внутрисетевые звонки 
по России расходуют пакет минут, 
тогда как ранее они были бесплатны 
и безлимитны. Кроме того, из паке‑
тов операторов исчезают опции не‑
тарифицируемого трафика на при‑
ложения, например, стриминговый 
сервис Spotify.

В письме операторам связи от 28 
марта Минцифры рекомендовало 
«исключить неограниченное потре‑
бление», чтобы сбалансировать по‑
требляемый абонентами трафик, 
сообщал РБК. Распределение равно‑
мерной нагрузки на сети необходи‑
мо для их устойчивой работы, отме‑
чало министерство. О том, что уже 
летом могут начаться сбои из‑за ог‑
раничений поставок оборудования, 
предупреждала комиссия РСПП 
по связи и IT (cм. „Ъ“ от 28 марта).

В «Скартеле» (бренд Yota) поясни‑
ли „Ъ“, что проанализировали трафик 
и выяснили, что большинство або‑
нентов тратят в месяц не более 30 Гб. 
Но если клиент подключился к Yota 
до 24 марта, на его тарифе безлимит‑
ный интернет останется. В Tele2 счи‑
тают, что безлимиты — нишевый 
продукт, востребованный неболь‑
шой частью аудитории, но признают: 
«При избыточном распространении 
они создают нагрузку на сеть».

В «Вымпелкоме» „Ъ“ рассказали, 
что обновили линейку для корпора‑
тивных клиентов, в ней не осталось 
безлимитных тарифов для новых 
подключений: «По нашим расчетам, 
принятых мер достаточно для обес‑
печения необходимой емкости сети 
и сохранения качества обслужива‑
ния». В МТС заявили, что не планиру‑
ют отказываться от безлимитов в ар‑
хивных тарифах, но не намерены 
запускать их в новых планах. В «Мега‑
Фоне» отказались от комментариев.
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Трубопроводы под отключ
Европа готовится остаться без российского газа
Судьба поставок российского газа 
в Европу, которые не заморажива-
лись даже в разгар холодной войны, 
остается неопределенной. Крупней-
шие европейские страны ответили 
отказом на требование президен-
та РФ Владимира Путина платить 
в рублях и теперь опасаются отклю-
чений: 30 марта Германия и Австрия 
ввели первый уровень чрезвычай-
ной ситуации в сфере газоснабже-
ния. Российские власти должны рас-
крыть механизм перевода расчетов 
за газ в рубли 31 марта. Параллель-
но «Газпром», по данным „Ъ“, про-
рабатывает и сценарий остановки 
поставок.

Европейские клиенты «Газпрома» 
все больше боятся перебоев в постав‑
ках на фоне требований России платить 
за газ в рублях. Власти Германии и Ав‑
стрии 30 марта ввели ранний уровень 
предупреждения о возможной чрезвы‑
чайной ситуации в сфере газоснабже‑
ния и обратились к гражданам с прось‑
бой снизить потребление. «Газпром», 
как утверждают источники „Ъ“, дейст‑
вительно прорабатывает возможность 
полной остановки поставок газа «не‑
дружественным странам» и оценивает 
последствия такого шага. Оплата за по‑
ставки по долгосрочным контрактам 
«Газпрома» в марте должна быть прове‑
дена 1 апреля.

В «Газпроме» обсуждать вопрос отка‑
зались. Представитель президента РФ 
Дмитрий Песков не стал комментиро‑
вать информацию „Ъ“, но заявил журна‑
листам, что процесс оплаты российского 
газа в рублях не будет запущен непосред‑
ственно 31 марта: «Оплата и поставки — 
это растянутый во времени процесс... Это 
не то, что завтра будет поставлено, долж‑
но быть оплачено (рублями)».

Президент Владимир Путин поручил 
«Газпрому» перейти на рублевые расче‑
ты за газ, экспортируемый в «недруже‑
ственные» страны, а ЦБ и правительст‑
ву — до 31 марта разработать порядок 
приобретения рублей для европей‑
ских компаний. Кремль сигнализиро‑
вал, что, если покупатели не согласят‑
ся платить в рублях, Россия откажется 
от поставок. Дмитрий Песков 29 марта 
подчеркнул, что Москва, «разумеется», 
просчитывает план действий на случай, 
если европейские контрагенты не станут платить в рублях, 
добавив, что «бесплатного газа не бывает».

Европейские лидеры и крупные потребители единоглас‑
но отвергли эту идею, в большинстве своем посчитав ее на‑
рушением действующих контрактов, где оплата в основном 
номинирована в евро и долларах. По данным „Ъ“, европей‑
ские компании также беспокоит, что покупка рублей может 
вынудить их взаимодействовать с ЦБ РФ, который находит‑
ся под санкциями ЕС и США.

РФ и Германия проведут дополнительные перегово‑
ры по оплате газа, сообщила 30 марта пресс‑служба Крем‑
ля по итогам переговоров с канцлером Германии Олафом 
Шольцем. Также 30 марта вопрос обсуждался с предсе‑
дателем Совета министров Италии Марио Драги, а на‑
кануне — с лидером Франции Эмманюэлем Макроном. 
Еврокомиссия, по словам исполнительного вице‑прези‑
дента Франса Тиммерманса, уже какое‑то время готовит‑
ся «к любым потенциальным ситуациям, которые могут 

возникнуть, но которые, надеемся, 
не материализуются».

Пока экспорт российского газа в Евро‑
пу остается стабильным: транзит через Ук‑
раину составляет 109,5 млн кубометров 
в сутки, через «Северный поток» в Герма‑
нию — 170 млн кубометров в сутки. Балан‑
сирующий транзит через Польшу по газо‑
проводу Ямал—Европа с конца 2021 года 
используется на минимальном уровне.

Газовые хранилища Германии, по дан‑
ным AGSI+, сейчас заполнены на 26,5%, 
Австрии — на 12,8%. Европа поставила 
перед собой задачу заполнить хранили‑
ща к началу нового отопительного сезона 
на 80% при одновременном сокращении 
закупок российского газа. Но при отсут‑
ствии поставок из РФ сделать это будет за‑
труднительно — сейчас общий уровень 
запасов составляет всего 26,28%. Подроб‑
ный план ЕС по отказу от российских 
энергоресурсов будет готов в мае, но уже 
сейчас страны‑участницы заявляют о на‑
мерении увеличить импорт нероссий‑
ского газа. В частности, власти США по‑
обещали, что поставят дополнительно 
15 млрд кубометров в Европу в текущем 
году, в 2021 году объем поставок составил 
около 20–21 млрд кубометров.

Важный вопрос — сохранят ли стра‑
ны ЕС единый подход, и если нет, то будут 
ли те, кто согласится платить рублями, де‑
литься газом с соседями. Например, Вен‑
грия неоднократно подчеркивала, что 
не может отказаться от российских энер‑
гоносителей, а свою позицию по плате‑
жам в рублях публично не обозначила.

Сейчас у каждой страны есть план пре‑
вентивных действий, предусматриваю‑
щий механизмы раннего предупрежде‑
ния, и план действий в чрезвычайных 
ситуациях. «Эти планы включают как 
рыночные меры, в частности требование 
к поставщикам быстро искать альтерна‑
тивы, так и прямое вмешательство пра‑
вительств путем указания компаниям 
останавливать подачу газа на промыш‑
ленные объекты»,— отмечает Мария Бе‑
лова из Vygon Consulting. Она уточняет, 
что такие планы появились после газово‑
го кризиса 2009 года, когда на несколько 
дней останавливался физический тран‑
зит российского газа через Украину.

Помимо этого, законодательство ЕС 
предусматривает принцип солидарно‑
сти: государства‑члены должны помочь 

своим соседям в случае серьезного кризиса с газоснабжени‑
ем, чтобы предотвратить любые сбои в подаче газа домохо‑
зяйствам. Первое двустороннее соглашение о солидарно‑
сти было подписано между Германией и Данией 14 декабря 
2020 года, а второе — между Германией и Австрией 2 дека‑
бря 2021 года. 30 марта сообщалось, что такое соглашение 
с Германией также намерена подписать Греция, оно будет ка‑
саться совместного хранения газа.

Татьяна Дятел
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Сбербанк таких ставок 
больше не принимает
У потенциальных заемщиков  
процент по одобренной ипотеке вырос вдвое

К вечеру 30 марта количество несосто-
явшихся ипотечных заемщиков Сбер-
банка, которым отменили уже одо-
бренные заявки по низким ставкам, 
превысило 1 тыс. Банк пошел на уступ-
ки лишь единицам: если в сделке уча-
ствуют несовершеннолетние, он об-
ещает согласовать ипотеку под 9,8%. 
Остальным остается или отстаивать 
свои интересы в суде, или рассчиты-
вать на политическое решение вопроса. 
Ряд пострадавших уже подали  заявки 
по  новой ставке — от 19%.

Число клиентов Сбербанка, находив‑
шихся на этапе подписания документов 
на ипотеку, но не дождавшихся его из‑за от‑
мены всех ранее одобренных заявок, стре‑
мительно растет. Если в первой половине 
дня 30 марта их было около 500 человек, 
то к вечеру только в группах в социальных 
сетях и Telegram количество пострадавших 
превысило 1 тыс. человек. Реальный мас‑
штаб проблемы, по экспертным оценкам, 
в разы больше.

Однако Сбербанк пока занимает выжи‑
дательную позицию. Кроме комментари‑
ев в СМИ, появившихся еще днем, никаких 
разъяснений или заявлений со стороны ру‑
ководства не последовало. В официальном 
комментарии банк заявляет, что «заранее 
предупредил клиентов, что срок действия 
одобренных заявок — 30 дней… Основ‑

ные конкуренты изменили условия ставок 
по ипотеке намного раньше». 

По словам несостоявшихся ипотечных 
заемщиков Сбербанка из числа много‑
численных собеседников „Ъ“, это не так. 
«Банк не дал нам времени на завершение 
сделок, даже тем, кто был готов,— расска‑
зывает одна из клиенток Сбербанка.— 
У всех пострадавших одинаковая ситуация, 
при этом многие продали имеющееся жи‑
лье и переселись в съемное, ожидая заклю‑
чения ипотечной сделки». По словам дру‑
гого собеседника „Ъ“, их семья оказалась 
в безвыходной ситуации. «Наша квартира 
продана, за счет задатка продавец, у кото‑
рого мы должны были после оформления 
ипотеки купить квартиру, погасил свой 
кредит,— рассказывает он.— Несмотря 
на значительное увеличение суммы плате‑
жа (в 2,5 раза), мы готовы были взять новый 
кредит, но одобрения пока нет».

При этом заявления Сбербанка о конку‑
рентах отчасти оправданны. Второй по раз‑
меру банк в РФ — ВТБ — действительно от‑
менил оформленные заявки по ипотеке 
после объявления ЦБ о повышении ключе‑
вой ставки до 20% в конце февраля, но дал 
клиентам возможность заключить сдел‑
ки, предупредив их заранее, рассказывают 
собеседники „Ъ“.
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США поудобрели 
к российской химии
Вашингтон смягчил санкции  
против продукции для сельского хозяйства

США через месяц после введения пер-
вых санкций в отношении России реши-
ли обезопасить себя от дефицита хими-
ческой продукции. Страна приравняла 
российские удобрения к продуктам пер-
вой необходимости, чтобы не допустить 
их попадания в черный список. На рын-
ке уверены, что аналогичным образом 
теперь поступят и в Европе, что наладит 
традиционные схемы поставок.

Управление по контролю за иностранны‑
ми активами (OFAC) Минфина США опубли‑
ковало новую генеральную лицензию от 24 
марта, которая фактически вывела из‑под 
возможных санкций российские минераль‑
ные удобрения. Они попали в список жиз‑
ненно необходимых продуктов наравне 
с сельскохозяйственной продукцией, лекар‑
ствами и медицинскими изделиями.

Как пояснили „Ъ“ собеседники в отрасли, 
выданная лицензия разрешает любые тор‑
говые операции с попавшими в список това‑
рами. По мнению источников „Ъ“ в россий‑
ских производителях, решение США можно 
считать важным сигналом. «Документ Мин‑
фина имеет экстерриториальный характер, 
то есть ему, скорее всего, будут следовать 
все американские союзники»,— считают 
собеседники „Ъ“.

По их мнению, причиной решения США 
стал начинающийся на мировом рынке де‑
фицит на фоне нарушения логистики по‑

ставок из России. С 1 марта три крупнейших 
морских контейнерных перевозчика — 
швейцарская Mediterranean Shipping Com‑
pany (MSC), датская Maersk и французская 
CMA CGM — остановили перевозку грузов 
из России. И, как говорят источники „Ъ“ сре‑
ди трейдеров химической продукции, хотя 
сейчас поставки в целом налажены с помо‑
щью более мелких судов из стран, не приме‑
нявших к России санкций, экспортеры стал‑
киваются с тем, что потребители в Европе 
пытаются избежать рисков, связанных с за‑
купкой российских удобрений.

При этом они отмечают, что почти сра‑
зу после публикации новой лицензии Ва‑
шингтона «продажи пошли легче». На хими‑
ческом рынке рассчитывают, что документ 
поможет наладить привычную логистику, 
поскольку MSC и Maersk заявляли, что за‑
прет на перевозки из РФ не будет распростра‑
няться на товары первой необходимости 
и гуманитарные грузы, к которым теперь от‑
несены удобрения. Некоторые собеседники 
„Ъ“ надеются, что в дальнейшем США и ЕС 
могут отменить даже действующие пошли‑
ны в отношении российских удобрений.

В США с января 2022 года действуют ан‑
тидемпинговые пошлины на карбамидо‑ам‑
миачную смесь из России (для «Акрона» — 
9,66%, «Еврохима» — 9,84%).
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,002

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ 
(без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе 2022 года, сообщил вчера Росстат. 
Это сразу в 2,1 раза больше, чем было по итогам января 2021 года (1,416 трлн руб.). Сальдированный 
результат сложился из того, что 36,1 тыс. организаций получили прибыль в размере 3,755 трлн руб., 
а 17,8 тыс.— убыток на общую сумму 753 млрд руб. Наибольшую сальдированную прибыль Росстат зафик-
сировал в сфере добычи полезных ископаемых — 1,038 трлн руб. (что в 2,2 раза больше, чем было годом 
ранее), в торговле — 656 млрд руб. (в 2,6 раза больше) и в обработке — 653 млрд руб. (в 2,3 раза больше).

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Промышленникам  
пока не до мобилизации

Росстат представил первые оценки 
деловой активности в промышленно-
сти после разворачивания военной 
операции РФ на Украине. Результа-
ты опроса 4,2 тыс. крупных и сред-
них обрабатывающих и добывающих 
компаний в марте 2022 года про-
демонстрировали снижение пред-
принимательской уверенности в до-
быче и обработке с учетом сезон-
ности — до 0,5% и минус 2,6% со-
ответственно (см. график). Оцен-
ки текущей экономической ситуации 
на предприятиях ухудшились сильнее 
(здесь и далее сезонность не сня-
та): так, ситуацию считают благопри-
ятной 11% добывающих и 10% об-
рабатывающих предприятий (13% 
и 14% месяц назад), число пессими-
стичных оценок выше — 13% и 17% 
соответственно. Ожидания компаний 
на ближайшие полгода более опти-
мистичны — на улучшение рассчиты-

вают 18% и 21% компаний в добы-
че и обработке, однако баланс оце-
нок заметно обвалился по сравне-
нию с февральским замером.

Ухудшение деловых настрое-
ний в промышленности на днях по-
казал и индекс прогнозов в промыш-
ленности Института Гайдара, зафик-
сировавший максимальный уровень 
пессимизма в ожиданиях компаний 
с 1995 года. Спад обеспечили про-
гнозы спроса, выпуска и найма со-
трудников, возросшие инфляцион-
ные ожидания (см. „Ъ“ от 25 мар-
та). Результаты опроса Росстата эти 
данные подтверждают. Так, компа-
нии стали реже сообщать о планах 
нарастить выпуск — баланс оценок 
динамики показателя составил 8% 
и 12% для добычи и обработки про-
тив 12% и 25% в феврале. Средний 
уровень загрузки производственных 
мощностей составил 58% и 61% со-
ответственно, при этом 89% респон-
дентов уверены, что производствен-
ные мощности удовлетворят недо-
статочный спрос на их продукцию, 
5% и 9% респондентов указывают 
на избыточность мощностей. Отме-
тим, что прогнозы спроса, характе-
ризующие портфель заказов пред-
приятий, за месяц ухудшились незна-
чительно, но баланс оценок по-преж-
нему находится в отрицательной 
зоне и составляет минус 14% в до-
быче и минус 26% в обработке.

По мнению компаний, наи-
большее давление на рост произ-
водства оказывает неопределен-
ность экономической ситуации — 
этот фактор активно влияет на по-
ведение бизнеса с начала панде-
мии COVID-19, однако тогда власти 
сглаживали «ковидные» шоки выпу-
ском оперативной статистики, пока-
зывавшей влияние антикризисных 
мер на экономику. В условиях санк-
ционного шока Банк России от пу-
бликации опережающих индикато-
ров отказался.

Диана Галиева

ИНДЕКСЫ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ 
УВЕРЕННОСТИ ОРГАНИЗАЦИЙ (%)*
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

*С ИСКЛЮЧЕНИЕМ СЕЗОННОГО ФАКТОРА.
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Белый дом утвердил вчера оче-
редной набор антикризисных мер, 
обсуждавшихся властями на про-
тяжении последних двух недель. 
Среди них — увеличение лимитов 
льготной ипотеки на жилье в ново-
стройках с новой ставкой в 12% го-
довых, отсрочка маркировки мо-
лочной продукции для ферме-
ров, увеличение доли авансиро-
вания госконтрактов с максималь-
ных 30% до 50–90%. Также прави-
тельство утвердило постановле-
ние о легализации параллельно-
го импорта — списка товаров, ввоз 
которых будет разрешен в обход 
правообладателей, пока нет.

Уже четвертый, по подсчетам Бе-
лого дома, пакет антикризисных мер 
вчера был рассмотрен президиумом 
правительственной комиссии по по-
вышению устойчивости экономики. 
Речь, по словам премьер-министра 
Михаила Мишустина, идет пример-
но о 20 мерах. В частности, утвержде-
но постановление правительства о пе-
ресмотре параметров льготной ипо-
теки на покупку жилья в новострой-
ках — ставка изменена с ранее дей-
ствовавшей в 7% до 12% годовых (пока 
сложно сказать, изменились ли они 
в реальном измерении), кредитный 
лимит — с 3 млн до 12 млн руб. (в Мо-
скве и области, в Санкт-Петербурге 
и области) и до 6 млн в остальных ре-
гионах. Глава ДОМ.РФ Виталий Мутко 

сообщил, что теперь под программу 
подпадают почти три четверти пред-
лагаемых к продаже квартир в ново-
стройках. Он ожидает, что во втором 
квартале банки выдадут более 50 тыс. 
кредитов на сумму 300–350 млрд руб. 
(с апреля 2020 года выдано 740 тыс. 
кредитов на 2,2 трлн руб.).

Отметим, что эксперты со скепси-
сом относятся к кредитной активно-

сти граждан по этой программе — 
из-за резкого роста процентной став-
ки. Они ожидают, что спрос скорее 
сместится на семейную ипотеку, па-
раметры которой не изменились 
(6%; см. „Ъ“ от 24 марта). Судя по тек-
сту принятого постановления, ожи-
дают этого и в правительстве — объ-
ем субсидируемых льготных креди-
тов в рамках семейной ипотеки уве-

личивается с 1,68 трлн до 2,75 трлн 
руб., по ипотеке на новостройки — 
с 2,4 трлн руб. лишь до 2,55 трлн руб.

Для застройщиков, работаю-
щих с государством, правительство 
на 2022 год утвердило увеличенное 
авансирование по контрактам — 
сейчас предоплата составляет не бо-
лее 30% от их суммы, и подрядчи-
ки для выполнения работ вынужде-
ны брать кредиты. Отметим, за вре-
мя обсуждения эта инициатива не-
сколько изменилась. Если ранее за-
являлось об увеличении предопла-
ты до 50–80% (см. „Ъ“ от 16 марта), 
то теперь допускается авансирова-
ние в размере от 50% до 90% при ус-
ловии казначейского сопровожде-
ния (без него максимальный размер 
аванса составит 50%). Касаться это бу-
дет только федеральных госконтрак-
тов — регионам рекомендуется при-
нять аналогичные решения.

Среди других поблажек — отсроч-
ка на год внедрения обязательной 
маркировки молочной продукции 
для фермеров (до 1 декабря 2023 года). 
До этой даты предприятия общепита, 
школы и детские сады освобождают-
ся от обязанности направлять данные 
о закупке молока и бутилированной 
воды в систему мониторинга. Продо-
вольственные магазины освобожда-
ются от этого до 1 сентября 2022 года 
(о проданной «молочке») и до 1 мар-
та 2023-го (о воде). Как пояснил Ми-

хаил Мишустин, это поможет сни-
зить риски сбоев при поставках, а за-
одно и административную нагрузку 
на бизнес «в столь непростой период».

Нормативное закрепление вчера 
получили и планы по легализации 
параллельного импорта — ввоза то-
варов в Россию любой организаци-
ей, а не только правообладателями. 
Минпромторг по предложению ве-
домств сформирует перечни таких 
товаров — ранее сообщалось, что они 
уже готовятся (см. „Ъ“ 29 марта). Речь 
идет в основном о продукции мас-
сового спроса, поставки которой ос-
ложнились из-за проблем логистики 
и ухода зарубежных компаний с рын-
ка РФ. Как это будет работать, до конца 
пока не ясно. Представленная Белым 
домом конструкция, отмечает дирек-
тор Международного центра конку-
рентного права и политики стран 
БРИКС при НИУ ВШЭ Алексей Ива-
нов,— «суррогат, имеющий времен-
ное действие». Сам по себе запрет па-
раллельного импорта сохраняется — 
как минимум через существующие 
меры таможенного контроля, гово-
рит эксперт. По его мнению, «режим 
селективного определения на уровне 
министерства перечня товаров, кото-
рый может меняться, лишает импор-
теров возможности планировать ра-
боту и выстраивать логистические 
цепочки».

Евгения Крючкова

От молока до ипотеки
Правительство наполняет пакеты антикризисных мер

Правительство полно решимости обеспечить мерами 
 поддержки все нуждающиеся в этом отрасли (на фото — 
 премьер-министр Михаил Мишустин)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА АСТАФЬЕВА / РИА НОВОСТИ

Исследование места «недружествен-
ных» стран в структуре внешней тор-
говли и иностранных инвестиций в РФ 
 аналитиками УК «Локоинвест» показыва-
ет — в 2021 году на них приходилось боль-
ше половины всего экспорта и импорта, 
от 50% до 70% ввоза продукции машино-
строения, металлов, деревообработки 
и химии и более 30% остальных крупных 
групп товаров. На эти страны приходилось 
и 75% всех прямых иностранных вложений 
в страну, больше всего из которых было 
ориентировано на сектора, обеспечиваю-
щие около 50% в ВВП и 40% занятости.

Ясность в оценки масштабов взаимной 
торговли и инвестиций России и «недруже-
ственных» стран, которые присоединились 
к экономическим санкциям против Москвы, 
вносит свежая работа аналитиков управляю-
щей компании «Локоинвест» — в 2021 году 
на такие страны приходилось 56% экспор-
та и 54% импорта — против 16% и 23% соот-
ветственно на страны БРИКС и 13% и 10% — 
на государства СНГ. «Недружественные» стра-

ны получали порядка двух третей экспор-
та РФ энергоносителей и металлов, около 
трети продукции химии, деревообработ-
ки и прочих отраслей. Они же поставляли 
от 50% до 70% всего импорта машинострое-
ния, металлов, деревообработки и химии 
и около 30% — прочего импорта за исключе-
нием одежды, обуви и базовых потребитель-
ских товаров. Страны же БРИКС по самым 
крупным статьям экспорта (продовольствие, 
сельское хозяйство, сырье и металлы — 87% 
всех поставок в них) и импорта (продоволь-
ствие, сельское хозяйство, химия, машины 
и оборудование — 79%) обеспечивали всего 
порядка 20% торговли. Исключением в по-
ставках в страны БРИКС являлась древесина 
(38% ее российского экспорта), а их поставки 
в РФ составляли половину всего ввоза одеж-
ды, обуви (50%) и кожи и меха (52%). «Наруше-
ния в глобальных цепочках поставок уже зна-
чимо влияют на инфляцию в мире. С одной 
стороны, это повышает доходы от экспорта. 
С другой — это означает удорожание/ухуд-
шение качества импортных товаров и услуг, 

зависимости от которых быстро не сокра-
тить»,— отмечают авторы исследования.

Заметим, ранее „Ъ“ уже приводил данные 
исследования Института Гайдара, ИНП РАН 
и ЦМАКП о критической зависимости рос-
сийской промышленности от импорта сы-
рья, комплектующих и оборудования (см. „Ъ“ 
от 22 марта). В последнем случае, даже несмо-
тря на дороговизну западного импорта, компа-
нии готовы были платить за него из-за низко-
го качества китайских аналогов и отсутствия 
их в России. Ввоз параллельного импорта, ко-
торый вчера частично разрешен правитель-
ством, сделает такое оборудование и комплек-
тующие, как и их обслуживание, еще дороже. 
«Проблемы с обслуживанием/доступом к наи-
более современному оборудованию/техноло-
гиям негативно скажется на производитель-
ности труда, которая важна для динамики ре-
альных зарплат»,— отмечают в «Локоинвест».

На «недружественные» страны в 2021 году 
пришлось и 75% всех прямых инвестиций 
(ПИИ) в Россию — а также 91% всех ПИИ и 87% 
портфельных инвестиций из РФ за границу. 

«Точно оценить долю иностранных компа-
ний в агрегированных отраслевых показате-
лях сложно. Мы сравнили накопленный объ-
ем ПИИ с отраслевой добавленной стоимо-
стью и стоимостью основных фондов»,— пояс-
няет директор по инвестициям «Локоинвест» 
Дмитрий Полевой. Наиболее значимое уча-
стие прямых инвесторов из таких стран было 
обнаружено в секторах, обеспечивающих 50% 
ВВП и 40% занятости в стране. Так, в добыче на-
копленный объем ПИИ обеспечивал почти 
30% добавленной стоимости и более 20% сто-
имости основных фондов; в обработке — бо-
лее 40% и 20% соответственно; в торговле — 
50% и 80%; в финансах и страховании — 104% 
и порядка 70%, а в профессиональной, науч-
ной и технической деятельности — 35% и 40%. 
«Значительная часть ПИИ из РФ в „недруже-
ственные“ страны — это локальные деньги, 
часть из которых потом возвращалась обратно. 
В новых условиях снижение этого оттока мо-
жет поддержать доступность капитала внутри 
страны»,— полагают авторы исследования.

Алексей Шаповалов

Масштабы недружественной зависимости
России предстоит перестроить львиную долю внешней торговли и инвестиций

По данным Росстата за последнюю неде-
лю, годовая инфляция на конец марта — 
около 15,7% год к году, по итогам марта 
прирост цен с начала года с большой веро-
ятностью составит 10%. Данные мартов-
ской инфляции несколько смягчены ис-
кусственным укреплением рубля, а реаль-
ные инфляционные тренды определятся 
лишь после стабилизации логистики, пе-
решедшей в последние недели в совер-
шенно нестандартный режим. Текущий 
уровень цен достаточно условен, большая 
часть факторов, от которых они будут за-
висеть весь 2022 год, еще не сыграла — 
не говоря уже о том, что их эффекты раз-
нонаправленны.

Росстат опубликовал данные о приросте ин-
декса потребительских цен (ИПЦ) за неделю 
18–25 марта. В измерении «год к году» (расче-
ты Минэкономики) он эквивалентен потреби-
тельской инфляции в 15,66% годовых. Прирост 
к предыдущей неделе — 1,16% — оказался ниже 
прошлого. Впрочем, говорить о корректном 
сравнении не приходится, недельные измере-
ния инфляции Росстатом проводятся по ограни-

ченной корзине товаров и услуг, внутри меся-
ца флуктуации цен бывают довольно крупны-
ми. С начала месяца ИПЦ вырос на 6,6%, из чего 
с большой вероятностью следует, что, даже 
если пик инфляции (что технически возможно) 
пройден в марте, с начала года прирост индекса 
по итогам марта 2022 года достигнет 10%.

Уже данные по инфляции прошлой неде-
ли отставали от ожиданий аналитиков, сей-
час они уже существенно ниже прогнозов — 
так, «ВТБ Капитал» предсказывал прирост цен 
на предпоследней неделе марта 2022 года 
в 1,6–2,2%. Причина кажется очевидной — 
курс российского рубля после обвала с начала 
военной операции РФ на Украине укреплял-
ся, и это по крайней мере в теории должно 
быть значимым антиинфляционным факто-
ром. Впрочем, именно в этом случае говорить 
о том, что и далее укрепление рубля будет тор-
мозить инфляцию, как и оценивать предпо-
ложения опрашиваемых Банком России ана-
литиков о том, что ИПЦ в 2022 году вырастет 
примерно на 20% (эта гипотеза основывается, 
в том числе, на ключевой ставке ЦБ в 20%), ве-
роятно, очень рано — по крайней мере в пер-

вом полугодии инфляция может быть и значи-
мо выше этого уровня, и ниже.

С одной стороны, в ситуации нескольких 
недель дестабилизированного (капитальны-
ми ограничениями, санкционными запре-
тами, проблемами платежей в другие юрис-
дикции, текущих расчетов внутри РФ, огра-
ничений и послаблений в банковской систе-
ме и проблемами с обслуживанием долга) им-
порта и экспорта неясно, как укрепление кур-
са рубля (показателя сейчас довольно условно-
го) должно влиять на розничные цены. С дру-
гой стороны, уровень спроса в торговле в по-
следние недели определялся скорее кратко- 
и среднесрочными ожиданиями, чем уров-
нем благосостояния домохозяйств. Кроме это-
го, розничные цены, измеряемые в ИПЦ,— это 
преимущественно цены на товары, произве-
денные и закупленные в феврале, а не в марте 
2022 года. Уровень предложения в апреле это-
го года пока неопределим. Восстановление ло-
гистики, нынешние сбои в которой вызваны 
преимущественно санкционным шоком, про-
должается. Но неизвестны ни объем выбывше-
го с рынка РФ предложения импорта, ни цены 

и объемы его замещения, ни будущая структу-
ра потребления. Большая часть среднесрочных 
действующих факторов полноценно реализует-
ся в апреле-мае 2022 года — и лишь тогда станет 
понятно, адекватно ли рынки через механизм 
ожиданий предугадали будущую инфляцию.

Нельзя исключать и двух-трех недель угаса-
ющего прироста ИПЦ, за которым последует 
восстановление более фундаментально опре-
деленного и стабильного инфляционного дав-
ления. До сих пор параметры шока предложе-
ния, вызванного массовым уходом с рынка РФ 
иностранных компаний, по сути несчетны — 
как и влияние на предложение дефицита не-
замещаемых комплектующих, сырья и компо-
нентов у российских производителей. Слож-
но предсказать и масштабы снижения спро-
са, и возможные изменения сберегательных 
стратегий домохозяйств — если фактические 
перебои с критическими видами импорта бу-
дут развиваться медленнее, чем спад спроса, 
инфляция может действительно остановиться 
на пике. Курс же рубля к доллару будет важен 
меньшей части экономики РФ.

Дмитрий Бутрин

Ценник переписывают карандашом
Инфляция к концу марта еще не решила, куда ей двигаться и как быстро
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Центризбирком (ЦИК), несмотря на санкции про-
тив России, затронувшие в том числе технологи-
ческий сектор, в апреле по графику начнет экс-
плуатировать основные подсистемы новой циф-
ровой платформы, которая заменит действую-
щую государственную автоматизированную сис-
тему (ГАС) «Выборы». В ЦИКе заверили, что над-
ежно защищена от возможных атак и система ди-
станционного электронного голосования. При 
этом ситуация на Украине уже повлияла на закуп-
ку новых комплексов обработки избирательных 
бюллетеней (КОИБ), поэтому к осенним выборам 
предполагается привести в максимальную го-
товность старые КОИБы образца 2010 года.

Действующая ГАС «Выборы» (версия 1.3.1) эксплу-
атируется с 2012 года и имеет высокую степень изно-
шенности. С 2020 года ЦИК приступил к созданию 
цифровой платформы, которая станет новой версией 
ГАС «Выборы». Как ранее сообщал „Ъ“ заместитель гла-
вы Минцифры Олег Качанов (с октября 2020 года он 
является главным конструктором ГАС «Выборы»), пол-
ноценное обновление системы должно завершиться 
к 2024 году, при этом она создается преимущественно 
на российских разработках.

После начала военной операции на Украине де-
ятельность в России приостановил ряд зарубежных 
IT-компаний, в том числе Microsoft и Oracle, продук-
ция которых используется сейчас для поддержания 

ГАС «Выборы». Кроме того, усилились атаки на россий-
ские информационные ресурсы: проблемы наблю-
дались у портала госуслуг, сайтов министерств и ве-
домств, СМИ и т. д. Свою озабоченность подготовкой 
информационных ресурсов ЦИКа к работе в таких 
условиях на заседании комиссии 30 марта выразила 
ее председатель Элла Памфилова. Напомним, в еди-
ный день голосования 11 сентября запланированы 
выборы 15 глав регионов и шести заксобраний.

Выступивший на заседании глава Федерального 
центра информатизации при ЦИКе Александр Со-
кольчук отчитался, что практически весь последний 
месяц сайт ЦИКа и портал ГАС «Выборы» проработали 
без замечаний. По его словам, в ГАС «Выборы» установ-
лена многоуровневая система защиты, которая долж-
на обеспечить устойчивость системы на предстоящих 
выборах, но тем не менее ФЦИ в течение недели под-
готовит для ЦИКа рекомендации по дополнительно-
му обеспечению безопасности. Кроме того, господин 
Сокольчук сообщил, что, несмотря на текущие про-
блемы, на 15 апреля запланирован старт эксплуата-
ции основных подсистем новой цифровой платфор-
мы, к которой будут подключены избиркомы всех ре-
гионов, где осенью пройдут выборы. А к декабрю 2022 
года ожидается завершение строительства собствен-
ного центра обработки данных.

При этом санкции, по признанию главы ФЦИ, за-
тормозили процесс обновления КОИБов. Напомним, 

сейчас в России используются «электронные урны» 
образца 2010 и 2017 годов. К прошлогодним выборам 
в Госдуму были восстановлены все КОИБы-2010 (око-
ло 5,3 тыс. аппаратов), но в ходе трехдневного голосо-
вания у них обнаружился ряд недостатков. Всего на 
выборах в 2021 году работало порядка 13,9 тыс. КОИ-
Бов. По словам Александра Сокольчука, ФЦИ намере-
вался к декабрю 2022 года закупить 10 тыс. новых ком-
плексов, но планы сорвались из-за возникших у по-
ставщика сложностей с реализацией. Поэтому ФЦИ 
«приложит максимум усилий», чтобы к осени 2022 
года все оставшиеся КОИБы-2010 были полностью го-
товы к работе.

На другие контракты в сфере IT-технологий санк-
ции повлиять не должны, поскольку, по данным 
пресс-службы ЦИКа, у комиссии сейчас нет ни дейст-
вующих, ни планируемых контрактов, предполага-
ющих поставку иностранного оборудования, предо-
ставление лицензий на ПО, услуг и сервисов. Надеж-
но защищена и платформа для электронного голосо-
вания, заверили „Ъ“ в пресс-службе: «Программно-тех-
нический комплекс дистанционного электронного 
голосования, примененный на выборах в 2021 году, 
разработан и аттестован с учетом требований безопас-
ности информации, предъявляемых к государствен-
ным информационным системам высшего класса за-
щищенности».

Елена Рожкова

Выборы санкций не боятся
В Центризбиркоме обсудили технологическую безопасность  
предстоящей кампании

Генпрокуратура Азербайджана в среду сообщила о возбужде-
нии уголовного дела против депутата Госдумы России Михаи-
ла Делягина (СРЗП). Поводом стали сказанные им в эфире те-
леканала «Россия 1» слова о возможности нанесения военных 
ударов по нефтяной инфраструктуре Азербайджана на фоне 
обострения ситуации в Нагорном Карабахе. Азербайджанский 
эксперт полагает, что это уголовное дело стоит воспринимать 
как сигнал российским политикам, которые способствуют 
распространению на Кавказе негативного отношения 
к России.

По данным пресс-службы Генпрокуратуры Азербайджана, ведом-
ство объявило Михаила Делягина в международный розыск и возбу-
дило против него уголовное дело по четырем статьям УК, включая 
«открытые призывы к развязыванию агрессивной войны» и «терро-
ризм с применением огнестрельного оружия». Дело было возбужде-
но после того, как в эфире «России 1» депутат осудил действия Азер-
байджана в Нагорном Карабахе и провел в своем Telegram-канале 
опрос об отношении подписчиков к возможности нанесения ударов 
по объектам азербайджанской нефтяной инфраструктуры. «Азер-
байджанцы действительно нарушили перемирие…— сказал госпо-
дин Делягин.— Эта политика агрессии со стороны сателлитов аме-
риканцев, и в данном случае — Турции, со стороны турецких прок-
си,— это реальная сегодняшняя опасность. И если не наказывать за 
это жестко и однозначно, то зачем нам нефтяная промышленность 
Азербайджана, простой вопрос. А нам она не нужна. А она крайне 
уязвима. Если люди не понимают слов, то, вероятно, им придется 
начать понимать дело. Если мы это не сделаем, нас не будет. Вопрос 
стоит только так».

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков в среду при-
звал Михаила Делягина контролировать свои эмоции и не высту-
пать с недружественными высказываниями в адрес страны, явля-
ющейся партнером России. Он также подчеркнул, что «это заявле-
ние никоим образом не соответствует и не может соответствовать 
официальной линии РФ». Сам депутат в своем Telegram-канале зая-
вил, что к бомбардировкам Азербайджана не призывал, а его слова 
«исказили до неузнаваемости». Он принес извинения всем, кто ис-
пытал «негативные эмоции после его слов», и заверил, что его «лич-
ное эмоциональное заявление» не имеет отношения к позиции его 
партии. При этом господин Делягин сообщил „Ъ“, что получает уг-
розы в адрес своей семьи.

Лидер СРЗП Сергей Миронов не стал комментировать заявление 
однопартийца и реакцию на него Азербайджана. Но первый замгла-
вы международного комитета Думы Алексей Чепа (СРЗП) в коммен-
тарии «РИА Новости» назвал действия азербайджанской прокурату-
ры «нервными и ошибочными».

Напомним, что на днях министерства обороны России и Азербай-
джана обменялись беспрецедентно жесткими заявлениями о ситу-
ации в Карабахе. Российские миротворцы сообщили, что азербай-
джанские войска вторглись в их зону контроля, а в Баку обвинили 
россиян, что те так и не добились вывода из региона армянских фор-
мирований. Тем временем азербайджанские СМИ настолько актив-
но критикуют Москву за проведение «специальной военной опера-
ции» на Украине, что некоторые из них были заблокированы в Рос-
сии, а реагировать на эти публикации пришлось послу РФ в Баку 
Михаилу Бочарникову. «Нас удивляет большое количество материа-
лов в азербайджанских СМИ с нелицеприятной критикой позиции 
и руководства России,— заявил он в среду.— В РФ такие действия 
пресекаются. Многократно приходилось обращать внимание азер-
байджанских властей на разгул антироссийской истерии в местных 
СМИ. Рассчитываем, что она будет также пресечена». Отметим, что 
пресс-конференция российского посла прошла еще до объявления 
депутата Делягина в розыск, но его поступок дипломат тоже проком-
ментировал: «Высказывания Делягина воспринимаю крайне отри-
цательно. Это неприемлемый всплеск, который способен только на-
нести ущерб дружественным отношениям двух стран».

По мнению азербайджанского политолога Ильгара Велизаде, уго-
ловное дело против российского депутата стоит воспринимать как 
«точечную меру», а не как сигнал в адрес России в целом. Скорее «это 
сигнал Делягину и тем депутатам и общественным деятелям в Рос-
сии, которые вопреки здравому смыслу и интересам России на Кав-
казе способствуют распространению негативного отношения к Рос-
сии», считает эксперт: «К сожалению, таким людям предоставляется 
площадка на государственных каналах, что в итоге служит негатив-
ным фоном для двусторонних отношений».

Кирилл Кривошеев, Ксения Веретенникова

Азербайджан 
услышал 
Михаила Делягина
Против российского депутата  
в Баку возбудили уголовное дело 
за «призывы к войне»

Факультет госуправления МГУ, Российская ассоци-
ация политических консультантов (РАПК) и Ассоци-
ация интернет-технологов запускают учебную про-
грамму для региональных политиков и политтехно-
логов. Ее авторы считают, что местным депутатам 
часто не хватает опыта и знаний для эффективной 
работы, и надеются решить эту проблему с помо-
щью двухгодичных курсов. Их полная стоимость со-
ставит 1 млн руб., а среди лекторов значится ряд 
известных политических деятелей.

Образовательный курс Executive Master of Public Pol-
icy стартует 25 апреля. По словам руководителя про-
граммы, политического юриста и члена президиума 
центрального совета партии «Справедливая Россия — 
За правду» Анастасии Павлюченковой, организаторы 
планируют отобрать около 30 слушателей: региональ-
ных и местных депутатов, политтехнологов и «несколь-
ко человек из внутренней политики регионов». Обуче-
ние будет разбито на десять модулей по шесть дней каж-
дый. Полная стоимость двухлетнего курса — 1 млн руб. 
Слушатели должны иметь высшее образование и дока-
зать на собеседовании наличие реального политическо-
го опыта. На сайте проекта указано, что на учебу также 
приглашаются победители кремлевских кадровых кон-
курсов «Лидеры России» и «Лидеры России. Политика».

В депутаты часто попадают состоятельные люди, ко-
торые, однако, не могут достаточно эффективно удовлет-
ворять нужды своих избирателей, поясняет госпожа Пав-
люченкова: «Часто они не могут правильно донести свою 
мысль, им не хватает навыков публичных выступлений. 
Поэтому у нас будут специальные тренеры, в том числе 
по дебатам и позиционированию. Ну и, конечно, есть во-
прос по фундаментальным знаниям: региональные по-
литики не всегда понимают, куда именно идет страна. 
Поэтому у нас будут курсы по социальной, налоговой, 
бюджетной политике». Дополнительное обучение нуж-
но и политтехнологам, полагает она: «Порой человек пер-
вый раз приходит на кампанию и даже не знает, что ему 
нужен специальный политический юрист».

По словам президента РАПК Григория Казанкова, по-
литконсультанты давно выступали за системную подго-

товку специалистов: «Наша ассоциация не может быть 
образовательным учреждением, поэтому мы идем по 
пути кооперации с ведущими вузами. В дальнейшем мы 
рассчитываем, что подобная специализация появится 
и на уровне бакалавриата». «На наших глазах и при нашем 
участии за последние четыре года появилась новая про-
фессия — интернет-технолог,— добавляет президент Ас-
социации интернет-технологов Андрей Цепелев.— А у ка-
ждой уважающей себя профессии должны быть стандар-
ты, в том числе образовательные. Для нас участие в кур-
сах — это возможность развивать профессию и ее пре-
стижность». Сам господин Цепелев планирует учить слу-
шателей развитию личного бренда в соцсетях как необ-
ходимой составляющей для политика, считающего себя 
представителем «новой искренности» или «новой волны».

По словам организаторов, как минимум часть лекторов 
будут получать за свою работу гонорар, но проект не при-
несет его авторам значительной коммерческой прибыли. 
При этом Григорий Казанков и Анастасия Павлюченкова 
уверяют, что с администрацией президента (АП) они свою 
инициативу не обсуждали. «Мне кажется, что когда участ-
вуют факультет госуправления во главе с (депутатом Гос-
думы от „Единой России“.— „Ъ“) Вячеславом Никоновым 
и Григорий Казанков, то это изначально история в государ-
ственном русле»,— дипломатично отвечает на этот вопрос 
Андрей Цепелев. Тем не менее в качестве лекторов в про-
грамме могут поучаствовать губернаторы и, возможно, 
кто-то из сотрудников АП. Отметим, что господин Казан-
ков считается одним из наиболее близких к АП политкон-
сультантов, а господин Цепелев занимает пост заместите-
ля гендиректора АНО «Диалог», помогающей федераль-
ным и региональным властям вести работу в соцсетях.

В опубликованном списке лекторов тоже присут-
ствует немало известных в политическом сообщест-
ве специалистов, часто работающих с представителя-
ми власти. Среди них, в частности, первый замгенди-
ректора «Диалога» Кирилл Истомин, эксперт близкого 
к АП Экспертного института социальных исследова-
ний Дарья Кислицына, политтехнолог Евгений Мин-
ченко, депутат Госдумы от СРЗП, экс-глава юрслужбы 
штаба Владимира Путина на выборах-2018 Сергей Ка-

бышев, политолог Александр Асафов, глава Ассоциа-
ции политических юристов Роман Смирнов.

Глава фонда «Петербургская политика» Михаил Виног-
радов считает, что потенциальные слушатели идут на та-
кие курсы во многом ради «нетворкинга». Кроме того, 
проект дает понять, что политика будет существовать 

и после «специальной военной операции» на Украине, 
отмечает эксперт: «Обучение будет являться конкурент-
ным преимуществом в политике. А значит, конкуренция, 
борьба за публичные симпатии, аппаратное продвиже-
ние в каких-то формах будут существовать и дальше».

Андрей Винокуров

Политиков позвали в высшую школу
В МГУ открываются платные курсы для региональных депутатов

Поздравительное обращение 
Президента ПАО «Транснефть» Н.П. Токарева 

по случаю 30-летия Союза нефтегазопромышленников России
От имени руководства и коллектива ПАО «Транснефть» поздравляю 

всех членов Союза нефтегазопромышленников России с 30-летием организации!

СНП был создан в 1992 году. В трудное, переходное время для нашей страны, для отечественной 
промышленности, для предприятий энергетической отрасли, для всего общества. 

В тот период было совершенно необходимо найти механизмы и решения, которые помогли бы россий-
скому топливно-энергетическому комплексу адаптироваться к новым условиям, сохранить накопленный 
за предыдущие десятилетия производственный и человеческий потенциал, обеспечить дальнейшее 
поступательное развитие в новой обстановке и с учетом новых факторов.

Именно таким мощным коллективным ответом стало создание Союза нефтегазопромышленников 
России. Сегодня, оценивая результаты работы СНП, мы видим, что сделано очень многое.

За годы своей деятельности Союз инициировал разработку и внедрение десятков законов и норма-
тивных актов, которые сформировали современную законодательную базу в сфере ТЭК и обеспечили 
эффективную работу отраслевых предприятий на текущем этапе и с расчетом на долгосрочную перспек-
тиву. Создана серьезная площадка постоянного взаимодействия в формате бизнес-бизнес, отлаженный 
механизм консолидированного и продуктивного диалога с государством по проблемам ТЭК в контексте 
общего экономического развития страны, реализации стратегических государственных интересов.

Сегодняшняя ситуация в нефтегазовой отрасли, в сфере технологий и, конечно, развитие событий 
на мировой политической арене требуют еще более высокого уровня консолидации усилий всех участ-
ников СНП. 

Союз нефтегазопромышленников России объединяет колоссальные производственные, человече-
ские и технологические ресурсы, огромный практический опыт и сильнейшие научные и академические 
школы. Союз полностью готов к решению актуальных задач, соответствует их масштабу и сложности.

Поздравляю всех коллег в Союзе с юбилеем и выражаю твердый настрой на продолжение совмест-
ной эффективной работы во имя и на благо России. Р
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Новым первым замести-
телем руководителя цен-
траль ного аппарата ЛДПР 
назначен депутат Госдумы 
Алексей Диденко. В партии 
это решение называют на-
чалом избирательной кам-
пании 2022 года. В ее осно-
ве будет «обширная дока-
зательная база успешных 
прогнозов» лидера ЛДПР 
Владимира Жириновского, 
рейтинг доверия которого 
растет, несмотря на затя-
нувшееся пребывание по-
литика на больничной 
койке.

Решение о назначении 
Алексея Диденко первым за-
мглавы центрального аппарата 
(ЦА) принято Высшим советом 
ЛДПР «в связи с началом подго-
товки к единому дню голосо-
вания и для усиления работы» 
всех партийных органов, сооб-
щил 30 марта сайт партии. Воз-
главляет ЦА лидер ЛДПР Влади-
мир Жириновский, госпитали-
зированный в начале февраля 
с коронавирусом.

В ЛДПР это решение называ-
ют «усилением» ЦА перед осен-
ними выборами и «началом 
подготовки избирательной 
кампании». Также его объяс-
няют ротацией, в рамках кото-
рой господин Диденко уже за-
нимал этот пост. Сейчас он воз-
главляет комитет Думы по ре-
гиональной политике и явля-
ется заместителем руководите-
ля фракции. В ЛДПР 39-летнего 
Алексея Диденко называют «од-
ним из корифеев партии» и «по-
литическим воспитанником 

Владимира Жириновского»: 
его помощником в Думе госпо-
дин Диденко был в 2008–2010 
годах, а на выборах президен-
та-2018 руководил его предвы-
борным штабом. В 2017 году де-
путат баллотировался в губер-
наторы Томской области (он 
представляет ее в Думе) и занял 
второе место с 19,38% голосов.

Согласно уставу ЛДПР, ЦА 
как исполнительный орган 
Высшего совета (его тоже воз-
главляет господин Жиринов-
ский) «осуществляет текущее 
партийное строительство, иде-
ологическую работу партии, 
хозяйственную деятельность, 
готовит предложения и реко-
мендации Высшему совету 
и председателю партии». Как 

поясняет источник „Ъ“ в пар-
тии, ЦА занимается такими ор-
гвопросами, как «закупки, ор-
ганизация повседневной жиз-
ни партии, оформление дого-
воров на размещение плака-
тов, перевод денег на кампа-
нию кандидатам и т. п.». При 
этом за выдвижение кандида-
тов на выборах ЦА не отвечает, 
уточняет собеседник: «Эти во-
просы утверждают региональ-
ные конференции, а выбира-
ют кандидатов отделения по 
согласованию с Высшим сове-
том». Но так как замглавы ЦА 
общается с регионами, то он 
«в курсе ситуации, где лучше 
перспективы, где хуже».

Занимавший этот пост в по-
следние пять лет Сергей Карги-

нов займется другой работой 
«по линии фракции» в Думе, 
говорит источник „Ъ“: «Его 
прежняя работа была призна-
на успешной, но перед парти-
ей в преддверии выборов сто-
ят новые вызовы, которые тре-
буют свежего взгляда. В частно-
сти, это переориентация на ра-
боту в соцсетях, цифровизация 
документооборота, кадровая 
работа с молодежью». Напом-
ним, что на выборах в Госду-
му-2021 ЛДПР получила 7,5% го-
лосов по партспискам и выиг-
рала два одномандатных окру-
га против соответственно 
13,14% и пяти округов в 2016 
году. Ухудшились ее результа-
ты в большинстве регионов 
и на выборах в заксобрания.

ЛДПР также назначила чле-
нов Высшего совета куратора-
ми «ключевых направлений». 
Так, за агитационно-пропа-
гандистскую работу будет от-
вечать вице-спикер Думы Бо-
рис Чернышов, а уполномо-
ченным «по Москве» станет де-
путат Борис Пайкин.

В основе избирательной 
кампании ЛДПР будет «об-
ширная доказательная база 
успешных прогнозов Влади-
мира Жириновского: рейтинг 
ЛДПР и его лично сейчас вы-
рос именно за счет того, что 
происходящие события в точ-
ности повторяют его слова», 
говорит собеседник в партии. 
К таким прогнозам в ЛДПР от-
носят и «начало нынешней 
кампании на Украине». По 
данным ВЦИОМа, рейтинг до-
верия господина Жиринов-

ского за последний месяц дей-
ствительно резко увеличил-
ся: с 29,6% 20 февраля до 45,9% 
20 марта. Электоральный рей-
тинг ЛДПР за тот же период 
вырос в пределах погрешно-
сти — с 7,2% до 7,9%.

В ЛДПР надеются, что к лету, 
когда начнется кампания, Вла-
димир Жириновский «уже 
вернется» к однопартийцам, 
а до этого в предвыборных ме-
роприятиях будут участвовать 
депутаты и сенаторы. В этом 
году выборы в парламенты 
пройдут в шести регионах: 
Северной Осетии, Удмуртии, 
Краснодарском крае, Пензен-
ской, Сахалинской и Саратов-
ской областях.

Шансы ЛДПР на этих выбо-
рах сейчас спрогнозировать 
сложно, говорит политолог 
Алексей Макаркин: во-пер-
вых, остается неясным, смо-
жет ли Владимир Жиринов-
ский участвовать в кампа-
нии, а ее основой всегда были 
его поездки и выступления; 
а во-вторых, неизвестно, что 
будет с экономикой и настро-
ениями в обществе. Рост рей-
тинга лидера ЛДПР эксперт 
связывает с «человеческим со-
чувствием». Что же касается 
его прогнозов, то их можно ис-
пользовать на федеральном 
уровне, но на выборах в регио-
нах они вряд ли будут популяр-
ными, считает господин Ма-
каркин. А, например, прогно-
зы по Украине к сентябрю мо-
гут и вовсе потерять актуаль-
ность, добавляет политолог.

Мария Макутина

Прогнозы и поклонники
ЛДПР использует в агитации предсказания Владимира Жириновского

«Воспитанник Жириновского» Алексей Диденко 
(внизу) должен привнести в работу центрального 
аппарата ЛДПР «свежий взгляд»  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно „Ъ“, столичное 
управление СКР возбудило сразу два 
уголовных дела по итогам провер-
ки обстоятельств инцидента, кото-
рый произошел в ресторане La Pro-
vincia вечером 25 марта. Напомним, 
тогда полковник главного управления 
на транспорте (ГУТ) МВД Роман Рома-
шин сначала нагрубил подмосковному 
федеральному судье Дмитрию Ганусу 
и его супруге, гособвинителю Генпро-
куратуры Марии Семененко, а затем 
и напал на них. Первое дело возбу-
ждено по факту хулиганства, а вто-
рое — в отношении сотрудников ОМО-
На Росгвардии, которые должны были 
охранять госпожу Семененко. Напом-
ним, Мария Семененко уже несколь-
ко лет находится под госзащитой, по-
скольку она регулярно поддерживает 
обвинение на самых резонансных про-
цессах по делам об особо тяжких пре-
ступлениях.

По данным источников „Ъ“, оба уголов-
ных дела, которые были возбуждены сто-
личным управлением СКР по результатам 
проверки обстоятельств нашумевшего ин-
цидента, происшедшего в расположенном 
на Калужской площади Москвы рестора-
не La Provincia вечером 25 марта, принял 
к производству отдел по расследованию 
преступлений, совершенных должностны-
ми лицами правоохранительных органов.

Первое дело возбуждено по ч. 2 ст. 213 
УК РФ (хулиганство, совершенное группой 
лиц). Пока обвиняемых в этом деле нет, но 
можно предположить, что одним из них 
станет инициатор конфликта полковник 
ГУТ МВД Роман Ромашин. Не исключено, 
что вопросы у следствия могут возникнуть 
и к спутнице офицера, которая также уча-
ствовала в конфликте: по предваритель-
ной версии, она попыталась вырвать теле-
фон у Марии Семененко, которая снимала 
происходящее.

Второе дело, которое, по данным источ-
ников „Ъ“, было возбуждено в 23:00 29 
марта, СКР возбудил в отношении двух со-
трудников ОМОНа «Авангард», которые осу-
ществляли государственную защиту сотруд-
ника Генпрокуратуры Марии Семененко. 
Отметим, что столь активная работа следст-
вия может объясняться тем, что обстоятель-
ствами инцидента заинтересовался глава 
СКР Александр Бастрыкин. Напомним, что 
Мария Семененко уже несколько лет вы-
ступает гособвинителем на самых громких 
процессах, в основном по делам об особо 
тяжких преступлениях, в том числе связан-
ных с организованной преступностью и за-
казными убийствами, поэтому к ней и была 
приставлена государственная охрана.

СКР квалифицировал действия омо-
новцев по ч. 1 ст. 293 УК РФ (халатность — 
ненадлежащее исполнение своих обязан-
ностей вследствие недобросовестного или 
небрежного отношения к службе). Как счи-
тает следствие, сотрудники оперативной 

роты физзащиты Егор Герасимов и Алек-
сей Сорокин, согласно служебной ин-
струкции по отряду и договору о предо-
ставлении мер безопасности для госпожи 
Семененко, во время конфликта в ресто-
ране были обязаны обеспечить безопас-
ность охраняемого ими лица, однако 
этого не сделали. Из-за этого, считает след-
ствие, сотрудница Генпрокуратуры полу-
чила ушиб мягких тканей лица и кисти, 
а также многочисленные ссадины. Все 
это, по мнению следствия, является суще-
ственным нарушением прав и законных 
интересов госпожи Семененко. По дан-
ным „Ъ“, в рамках расследования обстоя-
тельств инцидента уже были допрошены 
господа Ганус и Семененко, а также оба 
омоновца. При этом показания послед-
них свидетельствуют о том, что они контр-
олировали ситуацию и предприняли все 
усилия для того, чтобы не дать полковни-
ку Ромашину приблизиться к госпоже Се-
мененко. Один из сотрудников, по их по-
казаниям, закрыл прокурора собой, после 
чего была вызвана полиция. При этом, 
указали сотрудники ОМОНа, они допуска-
ли, что офицер может иметь при себе та-
бельное оружие, и поэтому старались из-
бежать ситуации с возможной стрельбой. 
К слову, оба омоновца, по данным „Ъ“, слу-
жат в «Авангарде» на своих должностях 
с 2020 года и не имеют взысканий.

Адвокат Антон Гостев, представляю-
щий интересы омоновца Егора Герасимо-
ва, считает, что дело в отношении его до-
верителя возбуждено необоснованно, так 
как в действиях Егора Герасимова отсутст-
вуют «любые признаки правонарушения». 
Причем этот факт, утверждает адвокат, 
«подтверждают как показания потерпев-
ших, так и съемки с видеокамер, установ-
ленных в ресторане».

Как ранее рассказывал „Ъ“, конфликт 
в La Provincia начался с того, что, предпо-
ложительно, находившийся в состоянии 
алкогольного опьянения полковник глав-
ного управления на транспорте МВД Ро-
ман Ромашин неадекватно среагировал на 
замечание, которое ему сделал федераль-
ный судья Дмитрий Ганус. Тот попросил 
полковника не материться в обществен-
ном месте. После этого, как свидетельст-
вуют видеозаписи с камер, установлен-
ных в заведении, господин Ромашин стал 
оскорблять и судью, и его жену Марию Се-
мененко. Во время перепалки полковник, 
в частности, заявил, что «нагнет» оппонен-
та, и требовал у судьи паспорт, обещая ра-
зобраться с ним позже. А когда супруги 
попытались выйти из заведения, то Ро-
ман Ромашин, догнав их в коридоре, уда-
рил судью сначала ногой в спину, а затем 
кулаком в лицо. Вскоре в драку ввязалась 
и спутница полковника, в результате Ма-
рия Семененко получила травмы. Связать-
ся с непосредственными участниками со-
бытий „Ъ“ не удалось.

Владислав Трифонов

За ужин прокурора 
заплатят омоновцы
По факту конфликта с Марией Семененко 
возбуждены уголовные дела

Как стало известно „Ъ“, апелляционная 
инстанция Московского областного суда 
пересмотрела громкое уголовное дело 
о хищениях бюджетных средств из ФГУП 
«НПО имени Лавочкина», совершенных 
преступным сообществом, организован-
ным бухгалтером и в которое входил ге-
нерал-лейтенант ФСБ запаса. По версии 
следствия, для этого использовались 
фиктивные контракты на различные ис-
следования с ООО «НИИЦ МАИ-ЛАСТАР». 
Добиться снижения наказания удалось 
лишь одному из шести фигурантов. Ра-
нее они получили от 15 до 16 лет строго-
го режима.

Для того чтобы разобраться в жалобах ше-
сти фигурантов и их защитников, тройке под 
председательством опытнейшей судьи Мосо-
блсуда Марины Алябушевой понадобилось 
три дня. Долгими были и расследование де-
ятельности ОПС, и судебное следствие, про-
веденное Химкинским горсудом. 

Уголовное дело в отношении сотрудников 
ФГУП «НПО имени Лавочкина» и их коммер-
ческих партнеров было возбуждено МВД вес-
ной 2014 года. Основанием для этого стали 
результаты проверки, проведенной сотруд-
никами прокуратуры и ГУЭБиПК МВД РФ.

По версии следствия, тогдашние руково-
дитель ФГУПа Валерий Романов, его заме-
ститель по персоналу, генерал-лейтенант 
ФСБ в отставке Сергей Солодовников, а так-
же заместитель главы опытно-конструктор-
ского бюро НПО по координации и плани-
рованию Виталий Вернигора, сотрудник 
отдела ФГУПа Анатолий Шишкин, генди-
ректор и главный бухгалтер ООО «НИИЦ 
МАИ-ЛАСТАР» Владимир Анисимов и Игорь 
Корбут «вступили в преступный сговор с це-
лью хищения средств, полученных из бюд-
жета в рамках государственного оборонного 
заказа». Для его реализации руководители 
НПО с января 2012-го по февраль 2014 года 
заказали и оплатили ООО 28 различных 
изысканий и исследований. Контракты, на 
которые было потрачено 180 млн руб., по-
считало следствие, являлись фиктивны-
ми и использовались только для хищений. 
В НПО полученные средства обналичили, 
после чего они были поделены между участ-
никами махинаций.

Фигурантов, включая генерал Солодовни-
ков, который ранее возглавлял УФСБ по Чеч-
не и курировал от спецслужбы Ракетные вой-
ска стратегического назначения, арестовали, 
обвинив в участии в организованном пре-
ступном сообществе (ч. 3 ст. 210 УК) и в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК). При 
этом организатором ОПС следствие назвало 
не руководителей космического НПО, а Иго-
ря Корбута — бухгалтера ООО.

Судебное следствие по делу прошло 
в Химкинском горсуде Подмосковья, по ме-
сту расположения НПО. Разбирательство 
там длилось с августа 2018 года по сентябрь 
2021-го, когда горсуд назначил Виталию Вер-
нигоре, Анатолию Шишкину, Владимиру 
Анисимову и Игорю Корбуту от 15 лет и 8 ме-
сяцев до 15 лет и 9 месяцев строгого режима. 
Больше всех — 16 лет «строгача» — получил 
генерал-лейтенант Солодовников. Избежал 
наказания лишь экс-руководитель НПО име-

ни Лавочкина Валерий Романов, скончав-
шийся в ходе разбирательства.

Обжалуя приговор, защитники отмеча-
ли, что ООО «НИИЦ МАИ-ЛАСТАР», создан-
ное при участии Московского авиационно-
го института и ликвидированное в 2018 году, 
являлось не фирмой-«однодневкой», как пы-
талось представить следствие, а крупной 
коммерческой структурой с большим пор-
тфелем заказов. МАИ-ЛАСТАР выполнял ис-
следовательские работы по заказам как рос-
сийских компаний, так и аэрокосмических 
фирм из Франции, Италии, Германии, Кана-
ды, Китая и Финляндии. В НИИЦ, отмечалось 
в жалобах, действительно трудились сотруд-
ники НПО имени Лавочкина, но связано это 
было с тем, что по основному месту работы 
они получали небольшие зарплаты.

Обвиняемые напоминали, что их заслу-
ги перед страной и космической отраслью 

были отмечены многочисленными награ-
дами. Например, гендиректор ООО «НИИЦ 
МАИ-ЛАСТАР» доктор технических наук Вла-
димир Анисимов в мае 2013 года, когда, по 
версии следствия, совершались хищения, 
указом президента был удостоен Государст-
венной премии. 

Следует отметить, что в основу приговора 
были положены и признательные показания 
некоторых фигурантов этого дела, которые 
они дали сразу после задержания. Однако 
оказалось, что всех их уговорил сотрудни-
чать один и тот же адвокат, которого впослед-
ствии самого посадили за мошенничество.

По результатам трехдневных слушаний 
обвинительный приговор фактически не из-
менился. Лишь бывшему заместителю главы 
опытно-конструкторское бюро НПО по коор-
динации и планированию Виталию Верни-
горе наказание снизили на четыре месяца. 
Адвокаты заявили „Ъ“, что обратятся в выше-
стоящие судебные инстанции.

Алексей Соковнин

Бухгалтер, преступный мой бухгалтер 
Приговор о хищениях из НПО имени Лавочкина вступил в силу

Как стало известно „Ъ“, Хамов-
нический райсуд Москвы отка-
зался рассматривать резонанс-
ное уголовное дело о хищении 
и попытке хищения объектов сто-
личной недвижимости, включая 
несколько исторических особня-
ков в центре столицы. Из выне-
сенного постановления следу-
ет, что большинство вмененных 
в вину фигурантам преступлений 
совершены на территориях, на-
ходящихся в юрисдикции Бас-
манного райсуда, куда и пере-
дано дело. Между тем пока суды 
разбираются, кому из них рас-
сматривать это дело, в апреле 
истекает срок давности уже по 
последнему из инкриминируе-
мых подсудимым преступлению.

Рассмотрение громкого уголов-
ного дела о миллиардных хищениях 
и покушениях на хищение столич-
ной недвижимости, большинство из 
которой входит в перечень объектов 
культуры федерального значения, 
в Хамовническом райсуде заверши-
лось на стадии предварительных 
слушаний. По данным „Ъ“, обвиня-
емый Сергей Широков заявил хода-
тайство о передаче дела по подсуд-
ности в Басманный райсуд. По его 
словам, все вмененные ему в вину 
преступления не относятся к юрис-
дикции Хамовнического райсуда. 
Трое других фигурантов и их адвока-
ты это ходатайство поддержали.

Из возражений гособвинителя 
следовало, что, передавая материа-
лы в Хамовнический райсуд, проку-
ратура делала акцент на неокончен-
ных преступлениях — покушениях 
на мошенничество (ч. 3 ст. 30, ч. 4 
ст. 159 УК РФ), совершенных в Нащо-
кинском переулке. «Этот адрес нахо-
дится в юрисдикции именно этого 
суда»,— настаивала представитель 
надзорного ведомства.

В итоге судья Андрей Лутов со-
гласился с доводами обвиняемых 

и их защиты, переадресовав дело 
в Басманный райсуд. Отметим, что 
обстоятельства этого дела там зна-
комы уже многим судьям, начиная 
с ушедшего в 2021 году в отставку 
Артура Карпова и заканчивая пред-
седателем Ириной Вырышевой. 
Дело в том, что именно там в особом 
порядке уже дважды выносили при-
говоры одному из фигурантов этого 
громкого расследования, но оба не 
устояли в апелляционной инстан-
ции, и сейчас дело рассматривает-
ся в Басманном райсуде в третий 
раз. В марте 2020 года сначала су-
дья Карпов приговорил к четырем 
годам условно экс-руководителя 
ФГУП «Дирекция международных 
фотовыставок» Виталия Страшно-
ва. Его признали виновным в хи-
щении и последующей продаже за 
73 млн руб. исторического здания 
в центре Москвы, оцениваемого 
в 863 млн руб. После отмены при-
говора повторно дело рассматри-
вала судья Наталья Дударь. В июле 
2020 года она приговорила подсу-
димого Страшнова уже к реальному 
сроку — трем годам лишения сво-
боды. Однако Мосгорсуд вновь от-
менил приговор. В третий раз дело 
попало уже к Ирине Вырышевой, 
которая вернула его прокурору для 
устранения нарушений норм УПК. 
С сентября прошлого года это дело 
рассматривает уже судья Евгения 
Николаева. Причем на этот раз Вита-
лий Страшнов отказался признавать 
свою вину и разорвал досудебное со-
глашение с заместителем генпроку-
рора — дело слушается в обычном 
порядке. Очередное судебное засе-
дание назначено на 12 апреля.

Как уже рассказывал „Ъ“, дело 
Виталия Страшнова с учетом при-
знания им вины и заключенного 
досудебного соглашения было вы-
делено из более обширного дела 
о мошенничестве с историческими 
зданиями Москвы. Его основным 

фигурантом практически до самого 
конца являлся экс-глава московско-
го управления Росимущества Ана-
толий Шестерюк. Однако в итоге 
следствие пришло к выводу, что чи-
новник, выведя из собственности 
государства недвижимость на мил-
лиарды рублей, всего лишь добросо-
вестно заблуждался. Теперь он про-
ходит по делу в качестве свидетеля, 
а виноват во всем, по версии следст-
вия, оказался его бывший помощ-
ник Сергей Алексеев. Именно он, 
считают в правоохранительных ор-
ганах, в течение многих лет манипу-
лировал не только шефом, но и вооб-
ще всем руководством столичного 
управления Росимущества.

Вместе с господином Алексеевым 
фигурантами 250-томного уголов-
ного дела стали бывший председа-
тель правления банка «Московский 
капитал» Виктор Крестин, представ-
лявший интересы сейшельской ком-
пании Vergillios LMS Limited Кирилл 
Посашков и бывший сотрудник пра-
воохранительных органов, ранее су-
димый Сергей Широков.

Организаторами же предполагае-
мого мошенничества Следственный 
комитет России считает находящих-
ся в международном розыске ген-
директора УК «Проект» Александра 
Дунаева, его брата и совладельца Фи-
нансбизнесбанка Леонида Дунаева, 
еще одного совладельца Финансбиз-
несбанка Алексея Болотина, а также 
бизнесмена Фарида Валеева.

Суть преступления, которое окре-
стили «аферой века», а его конечной 
целью было хищение 120 объектов 
недвижимости, сводилась к тому, что 
Анатолий Шестерюк незаконно пе-
редавал интересовавшие махинато-
ров здания на праве хозяйственного 
управления ряду ФГУПов. Те высту-
пали поручителями по фиктивным 
кредитам, полученным различными 
ООО в банке «Московский капитал», 
залогом по которым оказывались 

здания, которыми они и владели. 
После определенных, в том числе 
и судебных, процедур все имущест-
во должно было достаться предпола-
гаемым мошенникам фактически за 
копейки.

Впрочем, пока фигурантам вме-
нили в вину только пять эпизодов, 
три из которых они довели до логи-
ческого завершения, похитив «высо-
коликвидные объекты недвижимо-
сти». Два из них находились в самом 
центре Москвы — на Поварской ули-
це и Смоленской-Сенной площади. 
Ущерб, который участники преступ-

ной группы успели нанести государ-
ству, следствие оценило в сумму бо-
лее 2 млрд руб.

Впрочем, защита подсудимых ве-
роятность того, что Басманный рай-
суд начнет слушать это дело по су-
ществу, оценивает как невысокую. 
Например, адвокат Дарья Евменина, 
защищающая Сергея Алексеева, счи-
тает, что оно будет либо возвращено 
прокурору, либо прекращено за исте-
чением сроков давности. «Ранее Бас-
манный суд уже высказывал свою 
позицию по этому уголовному делу 
в постановлении о возвращении его 

прокурору, указав на решения арби-
тражных судов, опровергающих до-
воды обвинения, и на ошибки в про-
веденных следствием экспертизах. 
На сегодня эти обстоятельства не из-
менились,— заявила „Ъ“ адвокат Ев-
менина.— Обвинения же в совер-
шении особо тяжкого преступления 
были сняты с фигурантов дела еще 
на стадии предварительного рассле-
дования по реабилитирующим осно-
ваниям. А в апреле истекает десяти-
летний срок давности по последнему 
из вменяемых подсудимым эпизоду».

Олег Рубникович

Московские хищения уходят в историю
Уголовное дело о захвате сотни зданий в центре столицы вскоре могут закрыть за истечением срока давности

Генералу Солодовникову не удалось 
добиться смягчения приговора      
ФОТО СЕРГЕЯ МАРТИРОСЯНА
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Помощь становится все дороже
Благотворительные фонды сообщают о росте числа подопечных с начала специальной операции

„Ъ“ рассказывал, что из-за вве-
денных против РФ экономиче-
ских санкций благотворительные 
организации столкнулись с мас-
штабными финансовыми пробле-
мами. При этом, показал свежий 
опрос фонда «Нужна помощь», 
у 65 из 170 НКО за тот же пери-
од увеличилось количество бла-
гополучателей — от стабильного 
для НКО прироста в 5–10%  
до роста количества подопечных 
в несколько раз. Дело не толь-
ко в открытии новых направле-
ний помощи временным пересе-
ленцам из Донбасса. Уязвимые 
категории россиян также все 
больше нуждаются в поддержке, 
в частности, оплате медицин-
ских услуг, лекарств и даже про-
дуктов.

Согласно данным опроса отде-
ла по развитию НКО фонда «Нуж-
на помощь», с начала специаль-
ной военной операции на Украине 
у 57 российских благотворительных 
организаций увеличилось чи-
сло подопечных по профильным 
программам, а у 11 НКО — число по-
допечных-беженцев. Еще 11 участ-
ников опроса отметили, что подо-
печные стали чаще обращаться за 
психологической помощью. Позже 
фонд провел повторный опрос, что-
бы обновить данные, так как ситуа-
ция «меняется буквально на глазах», 
и получить информацию от органи-
заций, которые не участвовали в пер-
вом исследовании. 65 из 170 опро-
шенных повторно НКО рассказали 
про увеличение числа благополуча-
телей. Разброс очень велик — от ста-
бильного для НКО прироста в 5–10% 
до увеличения количества подопеч-
ных в разы. Эксперты объясняют, что 
это происходит по ряду причин. Рас-

тет целевая аудитория НКО: в резуль-
тате безработицы или повышения 
цен помощь теперь требуется боль-
шему количеству людей. Либо НКО 
начинает помогать другой целевой 
аудитории, открывает спецпрограм-
му для беженцев, начинает прини-
мать граждан других стран в рамках 
своих стандартных программ.

В благотворительном фонде по-
мощи детям с тяжелыми заболева-
ниями «Помоги ребенку.ру» „Ъ“ рас-
сказали, что количество обращений 
увеличилось в два раза — теперь 
приходится обрабатывать от пяти до 
десяти запросов в день. В организа-
ции объясняют участившиеся прось-
бы о помощи ростом цен на услуги 
в медицинских и реабилитацион-
ных центрах. В московском благот-
ворительном фонде «Созидание» (по-
могает малоимущим семьям, детям 
с редкими и генетическими заболе-
ваниями, одаренным детям из мало-
обеспеченных семей) сообщили, что 
существенно возросло количество 
благополучателей в рамках направ-
ления помощи людям, попавшим 
в трудную жизненную ситуацию,— 
речь идет о беженцах с Донбасса. 
Фандрайзер фонда Анна Михайло-
ва уточняет, что ожидается и рост чи-
сла нуждающихся в помощи из Рос-
сии. Тенденция, по ее словам, стала 
заметна еще в пандемию: «Люди ока-
зывались без работы, семьи с людь-
ми-инвалидами вынуждены были 
сидеть дома. Нет причин думать, 
что вдруг станет лучше». С похожей 
ситуацией столкнулись в благотво-
рительном фонде «Алиса» (Нижего-
родская область). Здесь помогают 
семьям в трудной жизненной ситу-
ации, имеющим риск изъятия или 
отказа от детей, а также детям, про-
живающим в социальных учрежде-

ниях. Фонд открыл отдельную про-
грамму по помощи временным 
переселенцам. Собирают деньги на 
детское питание, памперсы, средст-
ва гигиены и лекарства, в том числе 
инсулин. Представитель фонда Ека-
терина Молчанова говорит, что за-
просов от целевой группы — не бе-
женцев, а местных жителей — также 
становится больше. Челябинская ре-
гиональная общественная органи-
зация «Солнечный день», которая 
помогает людям с инвалидностью 
и пожилым, фиксирует увеличение 
массива обращений по оказанию 
продуктовой помощи малоимущим.

Возможностей помогать у бла-
готворительных организаций меж-
ду тем все меньше. „Ъ“ рассказывал, 
что из-за санкций российские НКО 
столкнулись с масштабными фи-
нансовыми проблемами. В первую 
очередь «сорвался» большой про-
цент рекуррентных платежей, то 
есть регулярных пожертвований по 
подписке — сейчас их невозможно 
привычно осуществлять через Ap-
ple и Google Pay, PayPal. Стало боль-
ше отказов из-за недостатка средств 
на картах жертвователей. Ряд круп-
ных жертвователей эмигрирова-
ли, встал вопрос о том, как они смо-
гут переводить деньги. Сообщается 
и о перебоях с пожертвованиями от 
юридических лиц. Несколько ком-
паний попросили вернуть уже пода-
ренные деньги, рассказали в фонде 
«Помоги ребенку.ру». Фонды при-
знают, что, вероятно, окажут по-
мощь меньшей аудитории, а кроме 
того, опасаются потерять и сотруд-
ников. «На сбор прямой адресной 
помощи люди еще откликаются,— 
рассказывает директор санкт-петер-
бургского фонда „Апрель“ Людмила 
Уманец.— Скорее пострадает орга-

низационная структура фонда, то 
есть источник зарплат сотрудникам. 
Мы какое-то время протянем, а даль-
ше — под вопросом».

Благотворительные фонды уже 
попросили государство оказать 
«максимальную» поддержку «для со-
хранения жизнедеятельности и фи-
нансовой стабильности» некоммер-
ческих организаций. В частности, 
«Подсолнух» (помогает детям и взро-
слым с иммунодефицитом) предла-
гал освободить фонды от исполне-
ния обязанности по уплате налогов 
и страховых взносов с марта 2022 
года, предоставить им субсидии, 
расширить грантовые программы 
поддержки «основополагающей де-
ятельности» некоммерческих орга-
низаций, а не только новых проек-
тов. Там выступили с инициативой 
поддерживать и работников НКО, 
например организовав бесплатный 
проезд в транспорте и налоговые вы-

четы. Президент «Подсолнуха» Ири-
на Бакрадзе подчеркивала, что без 
этих мер многие благотворительные 
организации «не переживут кризис».

По словам зампреда комиссии 
Общественной палаты РФ по соци-
альной политике Екатерины Кур-
бангалеевой, оценить количество 
людей, которым помогают благотво-
рители в России, сложно — от десят-
ков тысяч до двух-трех сотен тысяч. 
В случае, если часть организаций-по-
мощников прекратит деятельность, 
заменить их невозможно: «Государ-
ство не сможет выполнять рабо-
ту благотворительных фондов хотя 
бы потому, что государство должно 
принимать системные решения — 
на их выработку уходит много вре-
мени». Кроме того, каким бы опти-
мальным государственное решение 
ни было, продолжает она, все равно 
останутся отдельные случаи — «сле-
пые зоны для системы». «И в этих 

случаях на помощь приходят благот-
ворительные фонды,— продолжает 
госпожа Курбангалеева.— Я была не-
сколько раз свидетелем, когда реги-
ональные власти и даже федераль-
ное министерство просили помощи 
у благотворительных фондов, пото-
му что по-другому проблему было не 
решить. Требовалась срочная закуп-
ка лекарственных препаратов или 
медицинских изделий. А во время 
пандемии четыре ведомства обрати-
лись с запросом волонтерской помо-
щи для обитателей детских и взро-
слых интернатов».

В Минэкономики „Ъ“ сообщали, 
что для всех социально ориентиро-
ванных некоммерческих организа-
ций в рамках плана первоочеред-
ных действий уже принят ряд мер 
поддержки, которые освобождают 
их от избыточного административ-
ного давления.

Наталья Костарнова

СИЗО и колонии укомплектуют по большой нужде
Минюст представил новые правила распорядка для российских арестантов

Министерство юстиции РФ пред-
ставило проект реформы правил 
внутреннего распорядка (ПВР) 
для СИЗО, колоний и исправи-
тельных центров. Опубликован-
ный документ из почти тысячи 
страниц вводит, в частности, но-
вые правила обыска и досмотра 
содержащихся в этих учрежде-
ниях граждан, возможность их 
доступа к медпомощи, ведения 
электронных записей  
на свидания и запрет на преры-
вание ночного сна. Столь гло-
бальной реформы ПВР еще  
не было, указывают юрист Ольга 
Подоплелова и правозащитница 
Ева Меркачева.

Новые правила жизни в местах 
лишения свободы Минюст подгото-
вил совместно с Генпрокуратурой, 
ФСИН, Общественной палатой, ом-
будсменом РФ, членами СПЧ и ОНК, 
чтобы «улучшить условия содержа-
ния» заключенных и обеспечить со-
блюдение их «прав и законных ин-
тересов». Член СПЧ Ева Меркачева 
указывает, что столь глобальной 
«переписи» распорядков не было 
никогда прежде. По ее словам, от-
части поэтому разница между рос-
сийскими СИЗО сегодня колоссаль-
ная: «В московском женском СИЗО 
есть парикмахер и возможность 
за отдельную плату заказать горя-
чий обед, но в СИЗО Кирова вы не 
имеете права даже на электронное 
письмо». Глава юридической служ-
бы фонда «Русь сидящая» (помогает 
заключенным и их семьям; внесен 
в реестр иноагентов) Ольга Подо-
плелова согласна, что реформы жда-
ли много лет, однако опасается, что 
«общий гуманистический посыл но-
вых правил не даст положительного 
результата».

Одним из главных изменений 
эксперты называют медицинский 
аспект. Так, можно будет обратиться 
к администрации учреждения с за-
явлением на покупку лекарств — 
сейчас это не предусмотрено, за-
ключенные принимают препараты 
из «закрытого» ассортимента. При-
чем принимать их можно будет по 
собственному расписанию, а не 
только в присутствии врача. Кроме 
того, за отдельную плату арестанты 
смогут воспользоваться консульта-
цией врачей частных клиник, а не 
только врачей департаментов здра-
воохранения, с которыми у ФСИН 
уже существуют соглашения на ока-

зание услуг. Однако, если услуга спе-
циалиста все же возможна по госга-
рантии, получить «второе мнение» 
специалиста не удастся, обраща-
ет внимание Ольга Подоплелова. 
«Кроме того, в подавляющем боль-
шинстве случаев заключенные и их 
родственники не могут себе позво-
лить оплатить такую медицинскую 
помощь из-за дороговизны услуг,— 
говорит она.— Поэтому речь все же 
должна идти о повышении качества 
доступной медпомощи в рамках уч-
реждений ФСИН».

Нововведения коснутся также ме-
дицинского освидетельствования. 
Сегодня при получении «телесных 
повреждений» копия освидетельст-
вования выдается на руки человеку 
только по его собственной просьбе 
или просьбе адвоката. Предлагае-
мое изменение (в случае «телесных 
повреждений, травм и отравлений») 
состоит в том, чтобы привлечь вни-
мание к инциденту: один экземпляр 
приобщат к медкарте заключенного, 

второй — выдадут на руки, третий — 
дежурному помощнику начальника 
СИЗО «под роспись». Однако «про-
блему возможных пыток это не ре-
шит», полагает Ольга Подоплелова: 
«Освидетельствование все равно бу-
дут осуществлять медработники, 
полностью подконтрольные и зави-
симые от ФСИН. Мы неоднократно 
сталкивались с тем, что пострадав-
шему просто отказывают в освиде-
тельствовании и ждут, пока сойдут 
следы побоев».

В изоляторах инвалидам, бере-
менным женщинам и женщинам, 
имеющим при себе детей в возрасте 
до трех лет, разрешат мыться ежед-
невно (сегодня — два раза в неделю). 
Остальным женщинам, а также не-
совершеннолетним «предоставляет-
ся возможность помывки не менее 
двух раз в неделю», мужчинам разре-
шат дополнительно мыться в прин-
ципе (видимо, при наличии такой 
возможности). Новые правила пред-
усматривают также установку душе-
вых кабин в изоляторах для женщин 
с детьми. Ева Меркачева поясняет, 
что душевые и возможность мыть-
ся — одно из ключевых предложе-
ний, на котором настаивали члены 
СПЧ и ОНК.

Кроме того, изоляторы предлага-
ется наконец оснастить унитазами. 
«Дырки в полу» — или «санузлы» по 
действующим ПВР в общих камерах 
СИЗО, где арестанты спят, прини-
мают пищу и ходят в туалет в неого-
роженной территории,— с начала 
2000-х многократно критиковали 
как российские правозащитники, 
так и ЕСПЧ. «Эта проблема где-то 
осталась с советских времен, а ряд 
СИЗО построены вообще в царской 
России, но функционируют до сих 
пор,— говорит госпожа Подопле-
лова.— И проблемы там не толь-
ко с туалетом, но и с вентиляцией 
и инсоляцией. ФСИН давно при-
знает эту проблему, сейчас уже вы-
деляются средства для реконструк-
ции старых и строительства новых 
изоляторов».

Ряд новых правил связан с «вне-
дрением технических средств иден-
тификации личности», однако Ми-
нюст не конкретизирует, с какими 
именно. Ольга Подоплелова указы-
вает, что в случае использования си-
стемы распознавания лиц «понадо-
бятся специальное законодательство 
и поправки к целому ряду законов, 
включая закон о персональных дан-
ных, закон о содержании под стра-

жей и УИК РФ». Впрочем, все, кто 
попал в СИЗО, «уже дактилоскопи-
рованы» и, если арестантам предло-
жат проходить в камеру по отпечатку 
пальца, никаких изменений законо-
дательства не потребуется, считает 
Ева Меркачева. «В некоторых СИЗО 
сейчас пытаются внедрить практи-
ку идентификации лица, с этим 
действительно есть вопросы, пото-
му что обязанности сдавать биоме-
трические данные нет,— указывает 
она.— Но едва ли это серьезное про-
тиворечие закону, так как на каждо-
го заключенного уже и так заводится 
карточка с полным внешним опи-
санием и фотографией. Если иден-
тификация будет проводиться с по-
мощью компьютера, пусть, но пока 
таких идентифицирующих средств 
очень мало, как, впрочем, и видео-
таксоматов, с помощью которых за-
ключенный может звонить родным 
по видеосвязи».

В СИЗО и колониях предлагается 
установить информационные тер-
миналы, чтобы заключенные могли 
среди прочего «получать справоч-
ную информацию о медицинских 
организациях уголовно-исполни-
тельной системы» и даже записать-
ся на прием к врачу. По мнению 
Ольги Подоплеловой, эта инициа-
тива «пока выглядит как идея с по-
тенциально высокой коррупцион-
ной составляющей», особенно до 
момента решения проблем с душе-
выми, унитазами и медпомощью. 
Она также указывает, что инициа-
тива введения «электронной запи-
си на свидания» для адвокатов (ее 
предлагает новая редакция ПВР) 
«не поможет бороться с произво-
лом следователей при запрете сви-
даний и с нехваткой кабинетов для 
встреч с адвокатами». «Проблема не-
хватки кабинетов для свиданий с за-
щитниками останется, в том числе 
в московских изоляторах, где адво-
каты занимают очередь на свидание 
с полуночи, и пришедшие к восьми 
утра уже находят себя в этой очереди 
двадцатыми»,— комментирует про-
ект Ольга Подоплелова.

Порядок проведения обысков 
заключенных тоже меняется. Сей-
час процедура в обязательном по-
рядке предусматривает осмотр 
тела без одежды. Новая редакция 
ПВР исключает как полное, так 
и частичное раздевание, а в поме-
щениях для обыска предлагает-
ся устанавливать ширмы, чтобы 

обеспечить приватность досмотра. 
Также при обысках исключается 
применение видеорегистраторов 
сотрудниками ФСИН.

Кроме того, расширяются спи-
ски разрешенных вещей и дополни-
тельных платных услуг. Заключен-
ным СИЗО предлагается разрешить, 
в частности, иметь при себе ин-
валидную коляску, машинку или 
триммер для стрижки, электронный 
градусник (по разрешению врача), 
алюминиевые тарелку, ложку и вил-
ку, пластиковые столовые приборы, 
салфетки, БАДы, электронные книги 
(без выхода в интернет) и один ком-
плект термобелья. Для заключенных 
колоний вводятся услуги по ремон-
ту и пошиву одежды и обуви, им ста-
нут доступны занятия в спортзалах 
и копирование медицинских и су-
дебных документов.

По многим пунктам отсутствует 
оговорка «при наличии возможно-
сти», обращает внимание Ева Мерка-
чева: «У администраций СИЗО и ко-
лоний больше нет аргумента „у нас 
нет возможности“. Стирка белья, па-
рикмахерские услуги, починка об-
уви — эти и другие услуги теперь 
должны быть обеспечены безотказ-
но. Правда, для спортзалов такая 
приписка осталась».

Госпожа Меркачева также указы-
вает на разрешение гулять «с 9 до 
13 часов»: «Это прекрасно, так как 
в московских СИЗО, например, 
из-за большого количества людей, 
совсем недавно гулять выводили 
в шесть утра, потому что в другое 
время было неудобно». Также она 
отмечает, что новые правила вво-
дят «запрет прерывать ночной сон»: 
«Сейчас людей поднимают в пять 
утра, чтобы доставить в суд,— это са-
мая частая жалоба в Москве. Их со-
бирают в автозаки, часами возят по 
городу (чтобы доставить в суд людей 
из нескольких изоляторов.— „Ъ“) 
на сухпайках, и после этого у людей 
уже нет никаких сил выступать пе-
ред судом». После введения запре-
та, указывает госпожа Меркачева, 
логистикой доставки заключенных 
должен будет заняться конвойный 
полк МВД.

Проект проходит стадию пу-
бличных обсуждений и еще может 
претерпеть изменения, поясняют 
эксперты. Стадия обсуждения и вне-
сения предложений продлится две 
недели

Мария Старикова
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Верховный суд не увидел  
противоречий закону  
в терминах «пешеход» 
и «транспортное 
средство»
Верховный суд РФ отказался удовлетворить 
иск Давита Чепечяна, просившего признать 
незаконными термины «пешеход» и «транс-
портные средства» в ПДД. Сегодня обнародо-

вана резолютивная часть решения, мотиви-
ровка будет доступна позже. В ней, как ожида-
ется, ВС пояснит юридический статус пользо-
вателей электросамокатов — пешеходы они 
или водители транспортных средств. Пока что 
позиция суда на этот счет неизвестна. Многие 
СМИ поспешили сообщить, что ВС признал 
электросамокаты транспортными средствами, 
однако это не так. 

Поводом для разбирательства стало ДТП: 
в машину господина Чепечяна на полном ходу 
врезался гражданин на самокате, он погиб на 
месте. Защита настаивала на признании того 
факта, что пользователи электросамокатов — 
пешеходы, а потому не имеют права находить-
ся на проезжей части. Давиту Чепечяну грозит 
до пяти лет лишения свободы из-за ДТП.

Иван Буранов

Минюст готов 
предоставить новые 
возможности обитателям 
российских изоляторов 
и колоний 
ФОТО МАРИНЫ КРУГЛЯКОВОЙ
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В Израиле обострились ножи и стволы
В стране произошла серия терактов

Израиль столкнулся с новой, давно не виданной 
волной террора. В течение только одной  недели 
в результате трех терактов погибли 11 человек. 
 Ответственность за два из трех нападений  взяла 
на себя группировка «Исламское государство» 
(ИГ, запрещена в РФ). В регионе опасаются эска-
лации палестино-израильского конфликта, а так-
же волнений в арабском секторе Израиля, как это 
было год назад. Резкое ухудшение в сфере без-
опасности происходит в весьма  чувствительный 
период — накануне священного для мусульман 
 месяца Рамадан, еврейского праздника Песах 
и христианской Пасхи, а также на фоне первого 
арабо-израильского саммита. 

«В эти дни мы противостоим новой волне террора. 
То, что мы видели менее года назад во время операции 
„Страж стен“ — террор и насилие извне и внутри Израи-
ля,— было первой ласточкой. Это серьезный вызов для 
нашей армии, службы безопасности „Шабак“ и поли-
ции Израиля. Сложная задача, требующая от системы 
безопасности творческого подхода и адаптации к новой 
угрозе»,— заявил в среду премьер-министр Израиля На-
фтали Беннет в видеообращении к гражданам страны.

Его слова прозвучали после третьего за неделю те-
ракта. Во вторник в Бней-Браке (город, примыкающий 
к Тель-Авиву с востока) вооруженный винтовкой М-16 
террорист открыл стрельбу по прохожим. В результате 
погибли пять человек, в том числи полицейский, ней-
трализовавший убийцу, и двое граждан Украины, ко-
торые уже несколько лет работали в Израиле. Стре-
лявшим оказался 26-летний палестинец из деревни 
на Западном берегу реки Иордан, нелегально работав-
ший на стройке в Бней-Браке. Ранее он отбывал наказа-
ние в израильской тюрьме за торговлю боеприпасами 
и принадлежность к террористической организации; 
был освобожден в 2015 году. Ответственность за теракт 
в Бней-Браке ни одна из группировок пока не взяла, в от-
личие от двух предыдущих атак. 

22 марта в результате нападения вооруженного но-
жом террориста в городе Беэр-Шева на юге Израиля 
были убиты четыре человека. Это стало самым крупным 
нападением на израильских мирных граждан за шесть 
лет. Выяснилось, что виновник — житель бедуинского 
поселка Хура в Негеве — отсидел четыре года в тюрьме 
за намерение присоединиться к ИГ в Сирии. Он был ос-
вобожден в 2019 году. 

27 марта в Хадере (город между Тель-Авивом и Хай-
фой) два террориста открыли огонь на остановке автобу-
са. В результате были убиты двое бойцов пограничной 
полиции. Еще 12 человек были ранены. Ответственность 
за теракт взяла на себя ИГ. Террористами оказались двою-
родные братья из расположенного на территории Израи-
ля арабского города Умм-аль-Фахм. Один из братьев был 
арестован турецкой полицией в 2016 году после попыт-
ки присоединиться к ИГ в Сирии. Позже он был задержан 
израильскими силами безопасности и отсидел полтора 
года в тюрьме за членство в террористической группи-
ровке. Второй брат отсидел срок за незаконное хранение 
оружия. Оба брата, как и беэр-шевский террорист,— гра-
ждане Израиля арабского происхождения. 

После терактов бойцы пограничной полиции совмес-
тно с сотрудниками «Шабак» задержали около двух де-
сятков человек по подозрению в причастности к ИГ. 

Израильская газета Jerusalem Post напоминает, что 
в период расцвета ИГ (2014–2017 годы) зафиксированы 
случаи, когда граждане Израиля арабского происхожде-
ния были завербованы «Исламским государством» или 
выражали свои симпатии этой группировке, но это не 
было массовым явлением, как в арабских странах или 
Европе. Всего было установлено около 60 граждан Из-
раиля, отправившихся воевать в Сирию. Что касается 
терактов ИГ на территории Израиля, то до этого меся-
ца был известен единичный случай, когда группировка 
взяла на себя ответственность,— в июне 2017 года, ког-
да в Иерусалиме была убита офицер пограничной поли-
ции. Правда, тогда заявление ИГ о причастности к терак-
ту оспорили палестинские группировки. 

На этом фоне израильские СМИ задаются вопросом, 
с чем связана последняя волна террористической ак-
тивности и действительно ли ИГ имеет к ней отноше-
ние. «Сомнительно, что ИГ поднимает знамя в Израи-
ле, эта группировка не была популярна ни здесь, ни 
на палестинских территориях и в свои лучшие годы — 
тут слишком много других террористических группи-

ровок, которые выступают против Израиля. Увлече-
ние ИГ — это всего лишь новый виток радикализации 
для тех, кто уже был готов к террористической деятель-
ности»,— сказала „Ъ“ научный сотрудник междисци-
плинарного центра в Герцлии Ксения Светлова. Она 
обратила внимание, что Умм-аль-Фахм, откуда выш-
ли хадерские террористы,— это вотчина запрещенно-
го в Израиле Северного крыла «Исламского движения». 

По мнению госпожи Светловой, ИГ может быть выве-
ской для сил, которые хотят расшатать ситуацию в Из-
раиле. «Вопрос, кто за этим стоит? Палестинский „Ха-
мас“, ливанская „Хезболла“, Иран или все вместе? Тем 
более проблемы, которые были год назад, никуда не де-
лись»,— отметила эксперт.

Напомним, что в прошлом апреле с началом Рамада-
на обострилась ситуация в Иерусалиме. Израильская 
полиция по соображениям безопасности запретила 
мусульманам собираться на ступеньках у Дамасских 
ворот Старого города — в традиционном месте, где 
в Рамадан проводили время арабские жители Иеруса-
лима после вечерних молитв. Это вызвало протест сре-
ди мусульманской молодежи, что вылилось в массовые 
беспорядки. Ситуацию подогрело решение израиль-
ского суда о выселении нескольких арабских семей из 
квартала Шейх-Джаррах в Восточном Иерусалиме. Бес-
порядки провоцировало в том числе и контролирую-
щее сектор Газа движение «Хамас», которое потребова-
ло от Израиля вывести силы безопасности с Храмовой 
горы и из района Шейх-Джаррах. По истечении срока 
ультиматума «Хамас» вместе с еще одной группиров-
кой — «Исламский джихад» — нанес ракетный удар по 
израильской территории, назвав свою военную опе-
рацию «Меч Аль-Кудса» («Иерусалимский меч»). В ответ 
израильская армия начала военную операцию в секто-
ре Газа под названием «Страж стен». За 11 дней проти-
востояния по Израилю было выпущено более 4,3 тыс. 

ракет. В Израиле погибли 12 человек, включая двоих 
несовершеннолетних, более 300 были ранены. В сек-
торе Газа погибли 243 человека. Одновременно нача-
лись столкновения между представителями арабской 
и еврейских общин внутри Израиля. 

В Израиле обращают внимание, что 2 апреля вновь 
начинается Рамадан, а 15 апреля еврейский праздник 
Песах, вслед за которым идут православная и католиче-
ская Пасхи. В такие дни всегда усиливают меры безопас-
ности. Израильские власти стояли перед дилеммой, 
как это сделать, чтобы вновь не привести к эскалации 
конфликта. И без того в последние недели участились 
столкновения между израильскими военными и пале-
стинцами на Западном берегу реки Иордан и в Восточ-
ном Иерусалиме, десятки палестинцев пострадали, есть 
погибшие. Ситуация оказалась настолько серьезной, 
что король Иордании Абдалла II посетил в понедель-
ник Рамаллу, где встретился с президентом Палестины 
Махмудом Аббасом. Одной из тем стало снижению на-
силия на палестинских территориях на время Рамада-
на. По возвращению в Амман король принял минист-
ра обороны Израиля Бени Ганца, а в среду встретился 
с израильским президентом Ицхаком Герцогом. Иор-
данский монарх подчеркнул, что для «поддержания 
всеобщего спокойствия необходимо уважать право му-
сульман совершать свои религиозные обряды в благо-
словенной иерусалимской мечети Аль-Акса в период 
мусульманского поста в месяц Рамадан». Абдалла II при-
звал «к устранению любых препятствий, мешающих со-
вершению молитвы, и предотвращению провокаций, 
ведущих к эскалации насилия». В то же время король 
Иордании осудил теракты в Израиле. «Конфликт про-
должается уже давно, и насилие продолжает оставать-
ся благодатной почвой для экстремизма. Я осуждаю от 
имени Иордании насилие во всех его формах»,— сказал 
он на встрече с президентом Герцогом. 

Осудил теракты в Израиле и президент Палести-
ны Махмуд Аббас. Он подчеркнул, что убийства пале-
стинских и израильских гражданских лиц ведут лишь 

к дальнейшему ухудшению ситуации. По его словам, 
все стремятся к стабильности, особенно с приближени-
ем месяца Рамадан, а также христианских и еврейских 
праздников. Махмуд Аббас также предупредил, что те-
ракт в Бней-Браке не должен стать предлогом «для со-
вершения нападений и ответных действий против пале-
стинского народа со стороны поселенцев и других лиц».

Обращает на себя внимание, что теракты предшест-
вовали Дню земли, который ежегодно отмечается пале-
стинцами и израильскими арабами с 1976 года. В этот 
день была разогнана демонстрация арабов—граждан 
Израиля, протестовавших против экспроприации при-
надлежащих им земель, несколько человек были убиты. 
Зачастую демонстрации в этот день приводят к столкно-
вениям палестинцев с израильскими силами безопас-
ности. Еще одно временное совпадение с терактами — 
первый саммит глав МИДов государств, подписавших 
«Соглашения Авраама» — документа об установлении 
мира между Израилем и арабскими странами (см. „Ъ“ от 
28 марта). Саммит состоялся в начале недели в израиль-
ской пустыне Негев. На нем присутствовали главы внеш-
неполитических ведомств Израиля, США, ОАЭ, Египта, 
Марокко и Бахрейна. По итогам встречи глава МИД Из-
раиля Яир Лапид заявил, что «Негевский саммит» ста-
нет регулярным ежегодным форумом, к участию в ко-
тором приглашается и палестинская сторона. Однако 
палестинцы крайне негативно относятся к «Соглашени-
ям Авраама», считая, что они игнорируют вопрос пале-
стино-израильского урегулирования. Движения «Хамас» 
и «Исламский джихад» назвали встречу в Негеве «Самми-
том унижения», отметив, что стрельба в Хадере — это «ес-
тественный ответ» на это. 

«Цель террористов — запугать нас. Чтобы мы боя-
лись встречаться и строить отношения и договоренно-
сти между нами. Им это не удастся, мы не позволим им. 
Мы не собираемся позволять им диктовать нашу жизнь 
или определять нашу политику»,— в свою очередь зая-
вил Яир Лапид в ходе саммита.

Марианна Беленькая

В результате серии терактов за одну только 
неделю в Израиле погибли 11 человек   
ФОТО RONEN ZVULUN / REUTERS

Понаехали там
Справится ли Европа с новой, крупнейшей волной иммиграции

По данным ООН, Украину за по-
следний месяц покинули почти 
4 млн беженцев. Около 3,3 млн 
из них осели в странах Евросою-
за. На помощь людям, оставив-
шим свои дома, приходят власти 
и сотни тысяч местных жителей. 
Однако в европейских столицах 
опасаются, что, если «специаль-
ная военная операция» затянется 
надолго, некоторые из принима-
ющих беженцев стран не смо-
гут справиться с навалившейся 
на них финансовой и логистиче-
ской нагрузкой.

«Если возможно, пожалуйста, 
возьмите с собой действительные 
проездные документы при выезде 
(имеются в виду биометрический па-
спорт, доверенность на ребенка и так 
далее.— „Ъ“),— гласит вежливая па-
мятка на русском и украинском язы-
ках, выложенная на официальном 
сайте Еврокомиссии.— Однако от-
сутствие проездных или медицин-
ских документов (сертификат вак-
цинации, тест на COVID-19) не будет 
препятствием для въезда в ЕС». Всем 
«спасающимся от войны на Украине 
по гуманитарным соображениям», 
говорится в памятке, сейчас можно 
въехать в соседние страны и страны 
ЕС даже без документов, а на месте 
уже получить «временное убежище 
и удовлетворение основных потреб-
ностей, таких как пища и медицин-
ская помощь».

Механизм предоставления вре-
менного убежища беженцам суще-
ствовал на бумаге с 2001 года, но 
никогда не применялся в ЕС на пра-
ктике. Он был впервые задейство-
ван после начала «специальной во-
енной операции» и последовавшего 
за ней экстренного решения лиде-
ров стран ЕС приступить к реали-
зации с начала марта Директивы 
о временной защите.

Проблема беженцев — много-
летний бич европейских стран. Пи-
ком миграционного кризиса послед-
них лет были 2015–2016 годы, когда 
в странах ЕС было подано 2,4 млн про-
шений об убежище — в основном от 
беженцев из Сирии и Ирака. Теперь 
же, по данным Управления Верхов-
ного комиссара ООН по делам бежен-
цев, всего за месяц, с 24 февраля по 29 
марта, Украину покинули 4 019 287 
человек. Из них более 350 тыс. уехали 
в Россию, более 387 тыс.— в Молда-
вию. А почти 3,3 млн осели в странах 
ЕС. Как раз благодаря задействова-
нию специального юридического ме-
ханизма временной защиты впер-
вые в послевоенной истории Европы 
страны ЕС помогают всем сразу, а не 
рассматривают заявки от просителей 
убежища в индивидуальном поряд-
ке. Как сообщает Reuters, официаль-
но заявки о предоставлении времен-
ной защиты подали пока 800 тыс. 
человек (вероятно, не все еще поня-
ли, в какой стране искать пристани-

ще). Им будет предоставлен вид на 
жительство, доступ к медицинской 
помощи, рынку труда, жилью и обра-
зованию для детей. И все это пока до 
4 марта 2023 года.

По территории ЕС беженцы рас-
пределяются неравномерно. Так, во 
Францию перебрались более 30 тыс. 
человек, а основная нагрузка прихо-
дится на Польшу — туда, по данным 
ООН, направились более 2,3 млн че-
ловек, хотя задержатся там не все. 
Для беженцев организованы пункты 
регистрации, вакцинации и времен-
ного размещения, их консультиру-
ют, снабжают одеждой, лекарствами 
и продуктами. Помимо уполномо-
ченных органов беженцам помога-
ют простые поляки и бизнес — ме-
дицинские центры, гостиницы, 
магазины. «На этой спайке частных 
инициатив и организованной помо-
щи со стороны города все и держит-
ся. Очень многие готовы вкладывать 
и деньги, и силы, и вещи, готовы 
стать волонтерами. Все понимают, 
что это вызывает определенные не-
удобства, но относятся к этому спо-
койно и с пониманием»,— расска-
зывает „Ъ“ один из варшавских 
волонтеров, работавший на вокза-
ле и в центрах временного размеще-
ния. В центрах не просто койки, но 
и пункты выдачи одежды и других 
необходимых вещей, кухни и столо-
вые, где тоже работают волонтеры, 
детские уголки.

Среди волонтеров — поляки, укра-
инцы, белорусы, русские. «Если ты 
знаешь польский, то совершенно 
не важно, откуда ты, важно, что ты 
можешь выступать переводчиком 
между городскими организациями 
и теми, кому нужна помощь,— гово-
рит собеседник „Ъ“.— В круглосуточ-
ном пункте приема на вокзале смена 
волонтера длится шесть часов. Запол-
няешь онлайн-анкету и получаешь 
доступ к онлайн-календарю, выбира-
ешь место работы и временной слот. 
Перед каждой сменой проходит ин-
структаж: есть ли места в Варшаве, от-
куда отправляются автобусы в другие 
города. Волонтеры встречают приез-
жающих: нужна ли медицинская 
или психологическая помощь? Те, 
кому нужны еда, пледы, гигиениче-
ские принадлежности, могут полу-
чить их в точках выдачи, оборудо-
ванных прямо на вокзале. Здесь же 
работают врачи. Дальше каждый при-
езжающий заполняет анкету, всем вы-
даются сим-карты с мобильным ин-
тернетом, из Польши можно уехать 
бесплатно по украинскому паспорту 
дальше, просто сказав, куда тебе надо 
ехать. Многих развозят небольшие 
автобусы, приехавшие из Германии, 
Финляндии, Португалии и готовые 
забрать какое-то количество людей 
к себе. За пределами Польши, как 
я понимаю, тоже все бесплатно».

Помощь беженцам финансирует-
ся как из массовых пожертвований, 

так и из государственных средств. 
Порядка €3,4 млрд будет выделе-
но странам-участницам на прием 
и помощь беженцам из европейско-
го бюджета по линии инициативы 
социально-экономической помощи 
REACT-EU, но и национальный еже-
годный взнос в этот фонд для стран 
ЕС будет увеличен в полтора раза.

При этом европейским странам 
пришлось столкнуться не только с се-
рьезной финансовой нагрузкой, но 
и с проблемами социального харак-
тера. Хотя многие европейские стра-
ны в последние годы и сами были 
вынуждены бороться за обеспечение 
мест в школах и детских садах и ка-
чество школьного образования, те-
перь предоставить места в учебных 
заведениях необходимо еще и укра-
инским детям. Если в «прошлый» 
миграционный кризис, когда Евро-
па пыталась справиться с наплывом 
беженцев из стран Ближнего Восто-
ка и Северной Африки, многие от-
мечали, что принимать приходится 
в основном молодых мужчин, то сре-
ди украинских беженцев большин-
ство — женщины и дети.

По данным ООН, Украину поки-
нули более 1,5 млн несовершенно-
летних, и им понадобится медицин-
ская и психологическая помощь, 
лекарства и вакцины, а также учеб-
ные материалы на родных языках. 
«Моя кузина и ее дочка из Харькова, 
девочке 13 лет,— рассказала „Ъ“ жи-

тельница немецкого Ахена, к кото-
рой родственники перебрались две 
недели назад.— Моментально дали 
место в гимназии и €650 на двоих 
на месяц. Очень быстро открылись 
бесплатные языковые курсы, пре-
доставили бесплатный проезд на 
автобусах и местных электричках. 
В гимназии сейчас у них в интер-
национальном классе идут только 
уроки немецкого и математики. Из 
16 человек трое из Украины». При 
этом беженцы с Ближнего Востока 
и из Африки, ожидающие рассмо-
трения своих заявок месяцами и го-
дами, никуда не делись и уже места-
ми возмущаются тем, как быстро их 
«конкуренты» с Украины получают 
места в университетах или разре-
шения на работу.

«Для того чтобы эффективно, 
действенно и в сжатые сроки ор-
ганизовать процесс размещения 
и адаптации такого числа бежен-
цев к условиям жизни в нашей ре-
спублике, нужна слаженная работа 
представителей многих служб — от 
полиции, пожарных и медиков до 
руководителей разного уровня»,— 
заявил во вторник глава МВД Чехии 
Вит Ракушан. Чехия приняла уже бо-
лее 300 тыс. беженцев и продлила до 
конца мая введенный с 4 марта ре-
жим ЧС. Власти опасаются, что число 
беженцев за это время не уменьшит-
ся, а, возможно, еще возрастет.

Галина Дудина
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Nikkei 225 28027,25 (–225,17)
РТС 949,23 (+67,64)
FTSE 100 7578,75 (+41,50)

DAX 30 14606,05 (–214,28)
DJIA 35204,23 (–89,96)
NASDAQ Composite 14512,34 (–107,30)

На 21:00.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.03.22
Австралийский доллар 63,2488
Английский фунт 110,6224
Белорусский рубль 28,2810
Датская крона 12,5963

Доллар США 84,0851
Евро 93,6960
Индийская рупия** 11,0773
Казахский тенге** 18,0649

Канадский доллар 67,5599
Китайский юань 13,2388
Норвежская крона* 97,5499
СДР 116,3141

Сингапурский доллар 62,1058
Новая турецкая лира* 57,3044
Украинская гривна* 28,4590
Шведская крона* 90,7263

Швейцарский франк 90,8145
Японская иена** 68,8799
*За 10. **За 100. 

Самолеты выстроятся на плацу
Разрешать их вывоз за рубеж будут ФСБ и Минобороны

Решать, какие самолеты можно вы-
возить из страны на ремонт или воз-
вращать иностранному собственнику, 
 будут Минобороны и ФСБ. Минтранс 
подготовил соответствующий  приказ, 
который вступил в силу через сутки 
 после окончания срока действия всех 
европейских лизинговых  контрактов. 
Теперь заявки компаний на вывоз са-
молетов или запчастей будут оцени-
ваться «на предмет наличия  угрозы 
обороне страны и безопасности 
 государства».

Вывоз самолетов и запчастей из РФ за ру
беж будет происходить с одобрения Минобо
роны и ФСБ. Такое положение содержится 
в приказе Минтранса, который определя
ет, как можно вывезти из страны транспорт
ные средства иностранного производства 
и их комплектующие (их вывоз правительст
во 10 марта запретило постановлением 312). 
Приказ за подписью министра транспорта 
Виталия Савельева опубликован 29 марта.

Днем ранее, как писал „Ъ“, по условиям 
санкций европейские лизингодатели долж
ны были прекратить все отношения с авиа
компаниями РФ, и у перевозчиков не было 
понимания, у кого и в каком виде спраши
вать разрешения на вывоз самолетов. Так
же авиакомпании не понимали, как направ
лять комплектующие на ремонт за рубеж 
(см. „Ъ“ от 29 марта). Прежде Минтранс пред
лагал, чтобы разрешения на вывоз самоле
тов давала правкомиссия по импортозаме
щению, но это так и не было одобрено.

Текст приказа Минтранса с новыми пра
вилами выдачи разрешений поступил ве
чером 29 марта, рассказали „Ъ“ источники 
в двух авиакомпаниях. Согласно докумен
ту, авиакомпании должны указывать под
робное описание и количество вывозимых 
транспортных средств, сроки и страну на

значения. Основанием, которое должен пре
доставить заявитель, могут быть договоры 
поставки, «предусматривающие вывоз това
ра», и контракты с посредником или произ
водителем о продаже товара.

После проверки документов в течение 
двух рабочих дней Минтранс предполагает 
направлять их на рассмотрение в Росавиа
цию «на предмет соответствия». Однако клю

чевое заключение должны в течение десяти 
дней выдать ФСБ и Минобороны — о том, со
здаст ли вывоз угрозы обороне страны и без
опасности государства. Минтранс на вопро
сы „Ъ“ не ответил. „Ъ“ направил запросы 
в Минобороны и ФСБ.

Как рассказали источники „Ъ“ в несколь
ких авиакомпаниях, никаких дополнитель
ных разъяснений о том, вывоз в какие стра

ны может быть «потенциально опасен», от 
властей не поступало. Один из собеседни
ков предполагает, что приказ формализу
ет и так фактически существующий запрет 
возвращать борта европейским лизингода
телям. Однако, как отметил источник „Ъ“ 
в другой авиакомпании, лессоры заявляли 
о готовности принять свои самолеты «в лю
бой точке мира за пределами Таможенного 
союза», в том числе в «дружественных» стра
нах, например Турции. Неясно, как можно 
будет обосновать «опасность вывоза само
лета в Турцию», говорит он, и будет ли госу
дарство действительно препятствовать воз
врату бортов. Другой источник „Ъ“, близкий 
к Минтрансу, предполагает, что проверка 
Минобороны и ФСБ позволит властям ре
гулировать объем возвращенного флота. 
Еще один собеседник называет приказ Мин
транса «бюрократической попыткой» пере
ложить ответственность за решения на два 
 силовых ведомства.

Экспортный контроль «безопасности» 
в гражданской авиации может быть нала
жен по принципам, которым следует миро
вой рынок вооружений и военной техни
ки, допускает главный редактор журнала 
«Арсенал Отечества» Виктор Мураховский. 
За поставки оружия и продукции двойно
го назначения в РФ отвечает Рособоронэкс
порт и Федеральная служба по техническому 
и экспортному контролю. При выборе «раз
решенных стран» они руководствуются об
щеполитическими принципами, действую
щими международными договоренностями 
и представлениями о союзных странах, го
ворит эксперт: «Вероятно, каждая сторона 
должна быть уверена, что гражданский борт 
не будет изъят или удержан в той стране, 
куда его направили на ремонт, по требова
нию третьей страны».

Айгуль Абдуллина
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На днях ЦБ сообщил, что ряд банков 
не соблюдает его рекомендации не
обходимости избегать взимания по
вышенных комиссий при осущест
влении различных выплат от юрлиц 
и индивидуальных предпринимате
лей в адрес физлиц от 2020 года. В но
вом документе констатируется: «Не 
все кредитные организации воздер
живаются от применения мер повы
шенной тарификации при соверше
нии экономически обоснованных 
операций, например, таких опера
ций, как перечисление заработной 
платы и приравненных к ней плате
жей, перечисление дивидендов, али
ментов, пенсий, стипендий» и т. п.

Как и следовало ожидать, ни один 
из банков не признался в том, что со
бирает с клиентов повышенные ко
миссии. В ЦБ же не смогли рассказать, 
какое количество банков было замече
но в применении подобной практики.

Однако сам факт появления этого 
документа ЦБ свидетельствует о том, 
что практика введения повышенных 
комиссий достаточно распростра
нена. При этом, в документе ЦБ речь 
идет не только о зарплатах и стипен
диях, но и о социальных выплатах. 
В этом году государство обещает под
нять пенсии, выплаты на детей и др. 
Например, с 1 апреля вводится новая 
социальная выплата на детей от 8 до 
16 лет до 12 тыс. руб. в месяц для семей 
с низкими доходами. Сумма помесяч
ного пособия по уходу за ребенком до 
трех лет в 2022 году в среднем по стра
не составляет 11 тыс. руб. в месяц.

Учитывая дефицит ликвидности на 
банковском рынке, за анонсирован
ные выплаты развернулась борьба. 
Банки из числа крупнейших на пере
бой предлагают их получателям повы
шенные кэшбэки.

Одним из вариантов финансиро
вания этого аттракциона невиданной 
щедрости могут стать повышенные 
комиссии с юрлиц за перечисления 
зарплат и приравненных к ним вы
плат. Подобное предположение пред
ставляется тем более реалистичным, 
что никакого наказания для банков за 
это не предусмотрено. Неисполнение 
предыдущих методических рекомен
даций, как отмечают в ЦБ, «влияет на 
оценку деятельности кредитных ор
ганизаций со стороны Банка России».

Впрочем, сегодня и более серьез
ные отступления от ранее принятых 
правил прощаются банкам. Хотя ЦБ 
уже ввел целый набор послаблений 
для банков, в среду, 30 марта, регу
лятор выпустил информационное 
письмо, в котором сообщил, что не 
будет в этом году применять меры 
к банкам за непредоставление ими 
информации об организации внут
ренних процедур оценки достаточ
ности капитала. 

Так что насчет повышенных ко
миссий банкам точно не стоит вол
новаться, а вот получить на свой счет 
бесплатные средства из бюджета, 
в условиях, когда ставки по вкладам 
все еще очень высоки,— вполне за
манчивая  перспектива.

В текущей эконо
мической ситуации  
ЦБ не забывает  
не только вводить  
послабления,  
но и напоминать  
о прежних ограни
чениях. Но банки,  
похоже, уже не вос
принимают их всерьез

Клеточная терапия осталась без технологий
Поставки медоборудования в РФ приостановлены

Как стало известно „Ъ“, немецкая 
 Miltenyi Biotec из-за ситуации на Укра-
ине приостановила поставки в Россию 
технологий и оборудования для кле-
точной терапии онкогематологических 
больных и трансплантации  костного 
мозга. Особенно сильно это отразит-
ся на центре имени Рогачева, у кото-
рого имеющегося материала осталось 
на CAR-T-терапию трех-четырех детей. 
Проблема усугубляется тем, что най-
ти замену выбывшим технологиям 
 трудно.

О том, что Miltenyi Biotec изза военных 
действий на Украине приостановила постав
ки в РФ оборудования и технологий, „Ъ“ рас
сказал гендиректор «Биокоммерца» (офици
альный дистрибутор компании) Иван Чистов. 
«Все в шоке,— говорит он,— так как от по
ставок зависит большое количество пациен
тов и ученых». В Miltenyi Biotec на запрос „Ъ“ 
не  ответили.

Больнее всего ситуация ударит по Нацио
нальному медицинскому исследовательско
му центру (НМИЦ) детской гематологии, он

кологии и иммунологии имени Дмитрия 
Рогачева, который по технологиям Miltenyi 
Biotec проводит CARTтерапию среди детей. 
Суть метода в том, что у пациента забирают 
Tлимфоциты, размножают их и генетически 
модифицируют, обучая распознавать рако
вые клетки с помощью специальных белков 
на поверхности, и вводят обратно пациенту. 
Центр Рогачева начал трансфер технологии 
Miltenyi Biotec в 2015 году, а в 2018 году про
вел процедуру первому пациенту.

Терапия проводится в экспериментальном 
формате: ее назначают по решению врачебно
го консилиума пациентам с неизлечимыми 
формами опухоли, когда все возможности ис
черпаны. К августу 2021 года НМИЦ провел ле
чение более 60 пациентов, у 90% из них насту
пила ремиссия, сообщал ранее Vademecum 
заместитель гендиректора Института молеку
лярной и экспериментальной медицины цен
тра Рогачева Михаил Масчан. В среду в НМИЦ 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Источник „Ъ“, близкий к центру, подтвер
дил, что Miltenyi Biotec приостановила по
ставки, а имеющегося материала осталось на 

терапию трехчетырех пациентов. По его сло
вам, НМИЦ, у которого терапия полностью за
вязана на технологиях Miltenyi Biotec, будет 
следить за ситуацией.

CARTтерапия тестируется также во взро
слой онкогематологии. Такой проект с исполь
зованием технологий Miltenyi Biotec с 2018 
года реализует петербургский НМИЦ онко
логии имени Петрова совместно с Институ
том детской онкологии, гематологии и транс
плантологии имени Горбачевой и ПСПбГМУ 
имени Павлова. В НМИЦ имени Петрова сооб
щили „Ъ“, что проект временно приостанов
лен изза логистических трудностей с достав
кой оборудования. Там, однако, продолжают 
разрабатывать CARTтехнологию с Инсти
тутом молекулярной и клеточной биологии 
Сибирского отделения РАН и рассчитывают 
получить дополнительное бюджетное финан
сирование на завершение исследований.

Miltenyi Biotec также поставляла в Россию 
оборудование для трансплантации костного 
мозга, отмечает Иван Чистов. Кроме того, по
ставлялись реагенты для «очистки» трансплан
тата, получения отдельных клеточных линий 

и клеточных продуктов, добавляет медицин
ский эксперт семьи Тиньковых Андрей Аб
росимов. По его словам, поиск вариантов на 
замену оборудования Miltenyi Biotec — дли
тельный процесс. Заместитель гендиректора 
НМИЦ гематологии Татьяна Гапонова считает, 
что оборудование Miltenyi Biotec не является 
уникальным и ему можно подобрать замену.

Часть технологий, которые поставляла 
Miltenyi Biotec, пытались разработать в НМИЦ 
имени Алмазова. В 2021 году центр сообщал 
о проведении пилотных доклинических ис
пытаний CARTлимфоцитов. Но о статусе этих 
разработок известно мало. В центре на запрос 
„Ъ“ не ответили. Кроме того, на российский 
рынок свой коммерческий CARTпродукт 
Kymriah планировала вывести швейцарская 
Novartis. Летом 2021 года компания подала до
сье на регистрацию препарата по правилам 
ЕАЭС. Но эти планы тоже под вопросом. В се
редине марта Novartis также заявила приоста
новке инвестиций в Россию, сохранив постав
ки основных лекарств. В компании вопрос 
„Ъ“ о Kymriah оставили без ответа.

Полина Гриценко

Видеоигра на валютном рынке
В новых условиях VK может продать MY.Games

Холдинг VK рассматривает возмож-
ность продажи своего игрового под-
разделения MY.Games, которое сейчас 
приносит ему треть выручки, расска-
зали источники „Ъ“. Сделка может но-
сить формальный характер: VK пере-
даст партнеру лицензии на продажи 
своих игр, а саму разработку оставит 
в России. Это позволит холдингу сохра-
нить зарубежные рынки и доступ к за-
падным технологиям, нарушенный 
 санкциями.

Источник „Ъ“ на российском рынке разра
ботки видеоигр рассказал, что VK (ранее Mail.
ru Group) планирует продать MY.Games: «Они 
стали активно искать покупателя через неде
лю после начала спецоперации. Проблема 
в том, что MY.Games — основной источник ва
лютной выручки, а санкции, наложенные на 
гендиректора компании Владимира Кириен
ко, грозят вопросами со стороны зарубежных 
партнеров». По его словам, холдинг ищет по
купателей в азиатском и ближневосточном 
регионах.

Источник „Ъ“, близкий к правительству, 
рассказал, что недавно руководство VK про
водило встречу с крупнейшей китайской иг
ровой студией Tencent Games: «Мог подни
маться и вопрос продажи, такой шаг сейчас 

был бы логичен». По его словам, сделка мо
жет носить формальный характер, напри
мер, холдинг передаст лицензии на продажу 
своих игр, а сама разработка будет идти в Рос
сии, «получится своеобразное проксиюрли
цо». Такое решение, по мнению собеседника 
„Ъ“, позволит VK сохранить валютную выруч
ку. В MY.Games „Ъ“ заявили, что не обсуждают 
слухи, в VK отказались от комментариев.

MY.Games разрабатывает и издает игры 
для ПК, консолей и мобильных устройств — 
всего в портфеле больше 150 игр (например, 
War Robots, Hustle Castle, Left to Survive), ком
пания также продает игры через свой магазин 
приложений. У нее 12 региональных офисов 
и представительств в России, Европе, США 
и Азии. По итогам 2021 года выручка выросла 
на 10,5%, до 43,8 млрд руб. Игровое подразде
ление приносит VK треть всей выручки, при 
этом по итогам третьего квартала прошлого 
года 77% выручки MY.Games получила за пре
делами России и СНГ — ключевыми рынками 
стали США, Германия и Франция.

Инвестиционная MY.Games Venture Capi
tal (MGVC) в 2021 году активно вкладывала 
в студии разработки: согласно данным Invest
Game, по итогам первого полугодия 2021 года 
MGVC заключила шесть инвестиционных сде
лок общим объемом более $20 млн. В отчете In

vestGame по итогам всего 2021 года MGVC нет, 
в MY.Games отказались раскрыть эти данные.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРКИнтерфакс», 
что 22 марта MY.Games изменила юрлицо — 
с ООО «Мэйл.ру Технологии» на ООО «Май 
Геймз», а 1 марта компания зарегистрирова
ла более 200 доменов, часть из которых содер
жит названия игр, доступных на площадке 
( allodsgame.ru, dancehero.ru и т. д.). Большая 
часть доменов неактивна, а некоторые (на
пример, «Играй.рф») ведут на сайт My.Games. 
Один из источников „Ъ“ утверждает, что изме
нения — часть реструктуризации после про
дажи холдинга VK «Согазу» в декабре 2021 
года. В MY.Games это не прокомментировали.

Российский рынок видеоигр в 2021 году, по 
оценке MY.Games, вырос на 9%, до 177,4 млрд 
руб. Но в комментарии «Ведомостям» 30 мар
та в компании признали, что в феврале—
марте отечественная индустрия столкнулась 
с беспрецедентной ситуацией: «Многие зару
бежные компании приостанавливают про
дажи своих игр в РФ. Зачастую вы можете иг
рать в уже купленные игры, при этом купить 
 новое нельзя».

У российских разработчиков игр пробле
мы гораздо серьезнее — с валютными транс
акциями и оплатой бизнессервисов, объяс
няет источник „Ъ“ на игровом рынке: «Мы 

все сидим на иностранном софте как для раз
работки, так и для отладки бизнеспроцессов. 
Проще говоря, если у нас отвалятся Google 
Documents, вся работа встанет. Проблему ре
шает смена юрисдикции: ты запускаешь офис 
в условном Казахстане».

В текущей ситуации компании игровой 
индустрии, как и вся ITсфера, сталкиваются 
со значительными вызовами, при этом необ
ходимо учитывать, что степень интернацио
нализации их бизнеса, особенно в сегментах 
мобильных и браузерных игр, гораздо выше 
среднерыночной, подтверждает старший 
консультант практики медиа и развлечений 
PwC в России Кирилл Тихонов: «Среди клю
чевых потенциальных последствий — сокра
щение аудитории игровых продуктов и, как 
следствие, выручки, ограничение доступа 
к ряду основных платформ для дистрибуции 
и продвижения продуктов, а также растор
жение технологических партнерств». Опасе
ния вызывает и сложная кадровая ситуация, 
добавляет он: часть разработчиков игровых 
студий — иностранцы, а российские специ
алисты характеризуются высокой мобильно
стью и востребованностью на международ
ном рынке, что приводит к риску их массовой 
миграции из страны.

Никита Королев, Юлия Тишина
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правила  
игры

в предупреждения Банка России  
не пугают ни банки,  
ни корреспондента отдела финансов

Максима Буйлова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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ЦБ утвердил разные курсы  
покупки валюты для разных 
участников рынка. Для юриди-
ческих лиц, которые занима-
ются импортом или имеют обя-
зательства по кредитам или об-
лигациям в валюте, разница 
с биржевым курсом не долж-
на превышать 2 руб., тогда как 
для остальных, наоборот, соста-
вит больше 10 руб. Такое регу-
лирование позволит стабили-
зировать валютный рынок в те-
кущих волатильных условиях 
и снизить риски потерь у бан-
ков, считают эксперты.

В письме к банкам ЦБ рекомен-
довал устанавливать разные курсы 
обмена валюты для разных участни-
ков рынка, сообщили „Ъ“ участники 
рынка, получившие документ. Как 
поясняется в документе, целью яв-
ляется «обеспечение стабильности 
на финансовом рынке и предотвра-
щение наращивания объема обяза-
тельств кредитных организаций».

В частности, предлагается опре-
делить диапазон спредов по опера-
циям купли и продажи валюты с от-
клонением не менее 10 руб. от бир-
жевого курса для юрлиц. Речь идет 
о долларах (84,15 руб. по итогам 
торгов 30 марта), евро (93,9 руб.) 
и фунтах стерлингов (114 руб.). 
Вместе с тем по операциям импор-
теров, приобретающих валюту для 
исполнения обязательств по им-
портным контрактам, максималь-
ная величина отклонения курса 
продажи валют не должна превы-
шать 2 руб. Такой же спред установ-
лен для компаний, которым необ-
ходима валюта для обслуживания 
обязательств, как перед кредитны-

ми организациями, так и перед вла-
дельцами евробондов.

Необходимость уточнений в ЦБ 
объясняют тем, что в конце февра-
ля — начале марта на фоне ажиотаж-
ного спроса со стороны юридиче-
ских лиц и граждан эта разница по 
операциям в долларах и евро дости-
гала 20–25 руб. Но сейчас ситуация 
«постепенно нормализуется», поэто-
му и ЦБ рекомендовал сузить спред 
для отдельных категорий покупате-
лей валюты.

Ряд крупных компаний, в част-
ности, «Роснефть», АЛРОСА, «Фосаг-
ро», «Газпром», «Транснефть», полу-
чили прямой доступ к биржевым 
торгам валютой еще в 2017 году. Од-
нако, по решению Банка России, 
с 4 марта 2022 года для них при по-
купке иностранной валюты (долла-
ров, евро и фунтов стерлингов) уста-
новлена биржевая комиссия в 12% 
от суммы сделки. Евробонды, но-
минированные в долларах и евро, 
есть почти у двух десятков россий-
ских компаний, среди которых «Газ-
пром», «Норильский никель», «Фо-
сагро», НЛМК, «Северсталь».

Опрошенные „Ъ“ банки не стали 
оценивать, как нововведения отра-
зятся на их работе и балансе. Лишь 
в банке «Зенит» заверили, что «та-
кие рекомендации не повлияют на 
баланс банков, так как все конвер-
сионные операции кредитных ор-
ганизаций перекрываются на бир-
же или на межбанковском рынке».

Иностранная валюта, приобре-
тенная на конкретные цели расче-
тов с поставщиками и кредитора-
ми, будет почти сразу расходовать-
ся клиентами, то есть переводиться 
на счета поставщиков и кредиторов, 

зачастую за рубеж. Соответственно, 
это никак не отразится на валютной 
структуре балансов российских бан-
ков, не сгенерирует дополнитель-
ных валютных рисков, подтвержда-
ет и управляющий директор отдела 
валидации рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Юрий Беликов.

Большой спред и значительное 
отклонение от текущего биржево-
го курса для остальных категорий 
корпоративных клиентов — факти-
чески заградительная мера для спе-
кулятивных операций, считает экс-
перт. «Курс пока не стабилизиро-
вался, есть множество переменных, 
способных оказать на него влияние 
в ближайшее время. Если бы бан-
ки в текущих условиях принима-
ли новые валютные обязательства 
в значимых масштабах, то возникли 
бы сложности с размещением этих 
средств. Ведь спектр валютных ин-
струментов с умеренным риском 
сейчас сильно ограничен»,— пояс-
няет господин Беликов.

В то же время в случае ослабле-
ния рубля клиенты, нацеленные на 
спекулятивный доход, могли бы по-
требовать погашения обязательств 
с конвертацией по возросшему ру-
блевому эквиваленту. Справедливая 
же стоимость валютных активов, га-
рантирующих эти обязательства, мо-
гла бы находиться под воздействием 
и иных рыночных рисков, отмечает 
эксперт. Таким образом, полагает го-
сподин Беликов, рост валютной доли 
баланса сейчас привел бы к росту ри-
ска потерь по рыночным рискам, 
и рекомендации регулятора направ-
лены на минимизацию потенциаль-
ного масштаба такого сценария.

Полина Трифонова

Об этом же свидетельствуют отзы-
вы на сайте Banki.ru. Информации 
о подобных решениях со стороны 
других банков „Ъ“ найти не удалось.

Впрочем, как следует из сообще-
ний менеджеров Сбербанка, отдель-
ным клиентам он все же решил вер-
нуть ранее одобренные условия по 
ипотеке. В Сбербанке эту информа-
цию подтвердили: «Исключения 
коснутся сделок, где стороной сдел-
ки выступает несовершеннолетний 
продавец или покупатель».

Остальным рассчитывать на воз-
вращение прежних условий не при-
ходится. Из всех понесенных расхо-
дов (страховка, оценка предмета за-
лога, оплата услуг риэлтора), а во 
многих случаях и внесенный зада-
ток, по словам менеджеров банка, 
которые приводят пострадавшие, 
рассчитывать можно лишь полу-
чение обратно денег за страховку. 
Впрочем, это несущественная сум-
ма по сравнению с совокупными 
расходами на подготовку к сделке, 
которые могут составлять сотни ты-
сяч рублей.

Вернуть эти средства можно 
в суде, и даже добиться принужде-
ния банка к заключению ипотечно-
го договора на первоначально одо-
бренных условиях, уверены юри-
сты. «До заключения кредитного до-

говора и включения в него одобрен-
ных ранее условий заявки банк по-
тенциальному заемщику ничего не 
должен,— говорит руководитель 
направления a.t.Legal Вадим Рез-
ниченко.— И все же полагаем, что 
у заемщика остается потенциаль-
ная возможность доказать в суде, 
что, одобрив ипотечную заявку, 
банк принял на себя обязательство 
заключить договор именно на этих 
условиях». В таком случае к отноше-
ниям между потенциальным заем-
щиком и банком применяется нор-
ма о недопустимости односторонне-
го изменения обязательства и одно-
стороннего отказа от его исполне-
ния, поясняет он

«Кроме того, никто не лишает по-
тенциального заемщика банка пра-
ва ставить в суде вопрос о компенса-
ции убытков, к которым относятся 
расходы, которые он понес, напри-
мер, в виде потерянного задатка или 
должен будет понести»,— говорит 
управляющий партнер ЮБ «Замоск-
воречье» Дмитрий Шевченко.

Однако судебные разбирательст-
ва — процесс длительный, рассчи-
тывать на скорое решение вопроса 
в данном случае можно, только если 
на это будет политическая воля или 
указание ЦБ, как это было в случае 
с валютной ипотекой, предупрежда-
ет управляющий партнер «Иккерт 
и партнеры» Павел Иккерт.

В ЦБ вмешиваться в ситуацию не 
спешат. «Банк России не комментиру-
ет действующие банки. В случае полу-
чения жалоб потребителей мы про-
водим собственное расследование 
и при выявлении нарушений при-
меняем меры поведенческого над-
зора»,— заявили там. Согласно сооб-
щениям в соцсетях, многочисленные 
пользователи отправили по факту 
сложившейся ситуации обращения 
к президенту РФ Владимиру Путину 
с просьбой обязать Сбербанк с учетом 
«социальной значимости» заключить 
ипотечные договоры по ранее одо-
бренным условиям. Но пока реакции 
эти обращения не получили.

Ксения Дементьева

Доллар обменяли 
на стабильность
Банк России установил курсовые границы 
для разных участников валютного рынка

Сбербанк таких ставок  
больше не принимает

Конечно, бежать, спешить 
брать сейчас  

ипотечный кредит, 
наверное, не стоит

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 28 декабря 2021 года

Ц И Т А Т А

Попытка сыграть на повыше-
ние российских акций увенча-
лась успехом. По итогам 30 мар-
та рублевый индекс Москов-
ской биржи вырос на 4,3%, тог-
да как в предыдущие дни за-
крывался в минусе. Впрочем, 
пока на рынке доминируют фи-
зические лица, занимающие-
ся активными спекуляциями. 
При этом ЦБ расширяет их воз-
можности, увеличивая время 
торгов, позволяя открывать ко-
роткие позиции, на фоне огра-
ничения операций нерезиден-
тов и контролируемого укре-
пления рубля.

Российским инвесторам 30 мар-
та удалось завершить торги в фон-
довой секции на подъеме. Индекс 
Московской биржи завершил торги 
на отметке 2513,03 пунктов, превы-
сив показатель предыдущего дня на 
4,3%. В предыдущие три дня, несмо-
тря на позитивные открытия торгов, 
по итогам дня индекс демонстриро-
вал снижение.

Подъем котировок происходил 
на фоне низкой биржевой актив-
ности. Объем торгов акциями со-
ставил 39 млрд руб., что почти на 
20 млрд руб. ниже значений втор-
ника и в два-три раза ниже, чем 
в начале года. Однако количество 
заключенных сделок (2,125 млн) 
оказалось сравнимо со средни-
ми результатами прошлого года 
(2,1 млн), когда торги продолжа-
лись 17 часов. Это свидетельству-
ет, что в отсутствие международ-
ных инвесторов и при низкой ак-
тивности российских институцио-
нальных инвесторов на рынке до-
минируют физические лица. «Нео-
пределенность никуда не исчезла, 
и именно она выступает главным 
отталкивающим фактором, препят-
ствующим активному увеличению 
рисковых вложений в акции и при-
водящим к осторожности в поведе-
нии крупных игроков»,— считает 
главный аналитик УК ТРИНФИКО 
Максим Васильев.

Высоким интересом у частных 
инвесторов пользовались акции 

компаний финансового сектора, 
экспортеров, а также транспортные 
компании. На 4–5% выросли в цене 
акции «Газпрома», Сбербанка, ВТБ, 
ЛУКОЙЛа. При этом акции недавне-
го аутсайдера «Аэрофлота» прибави-
ли за день почти 25%. Одновремен-
но инвесторы избавлялись от не-
давних лидеров — акции «Фосагро» 
и «Акрона» потеряли за день соот-
ветственно 11% и 17%.

По мнению ведущего аналитика 
отдела глобальных исследований 
«Открытие Инвестиции» Олега Сы-
роваткина, рынок акций РФ «стра-
дает от дефицита идей», что прово-
цирует «спекулятивные метания». 
«Не стоит искать полного отображе-
ния фундаментальной стоимости 
в динамике текущих котировок, 
инвесторы фиксируют прибыль-
ные позиции и покупают „донные“, 
пытаясь получить прибыль за счет 
переоценки сильно упавших акти-
вов»,— отмечает руководитель отде-
ла по управлению акциями УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Александр 
Дорожкин.

Торги 31 марта могут оказать-
ся более динамичными. Так, по ре-
шению ЦБ они будут проводиться 
в стандартном режиме — с 9:50 до 
18:50. Помимо этого регулятор отме-
нил запрет на короткие позиции по 
акциям. Впрочем, запрет на продажу 
со стороны нерезидентов сохраняет-
ся, что должно удерживать котиров-
ки российских бумаг от падения, 
считают участники рынка.

Более стабильным выглядел ва-
лютный рынок, где курс доллара 

плавно снижается третью неделю 
подряд. В ходе торгов среды он опу-
скался ниже отметки 82,55 руб./$, 
а  по итогам торгов составил 
84,55 руб./$, на 70 коп. ниже значе-
ний закрытия вторника. Объемы 
торгов составили 175 млрд руб., на 
среднем уровне предыдущих двух 
недель. По мнению главного анали-
тика ПСБ Егора Жильникова, дина-
мику определяют экспортеры, кото-
рые реализуют 80% своей валютной 
выручки, при этом количество им-
портеров заметно снизилось из-за 
введенных ограничений.

Вместе с тем отказ европейских 
стран платить за российский газ 
в рублях выглядит нейтральным для 
национальной валюты, поскольку 
мало кто на рынке ожидал быстрого 
согласия. «Важным в этой теме оста-
ется план финансовой инфраструк-
туры, который будет предложен по-
требителям. От него во многом будет 
зависеть реакция рынка, при этом 
наиболее позитивным будет допуск 
на него иностранного капитала»,— 
отмечает начальник аналитическо-
го управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев.

При этом участники рынка ожи-
дают продолжения укрепления ру-
бля. Это может направить частных 
инвесторов в сторону операций на 
рынке акций. Деньги, которые мо-
гли бы покинуть РФ при отсутствии 
действующих ныне ограничений, 
считает Олег Сыроваткин, вполне 
могут устремиться в бумаги россий-
ских компаний.

Виталий Гайдаев

Неопределенно-личные 
инвестиции
В неустойчивой ситуации на фондовом рынке 
активизировались спекулянты
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В марте российские банки рас-
ширили предложения вкладчи-
ков в части размещения юаней. 
Вместе с тем первоначально 
ставки по таким вкладам дости-
гали 8% годовых, однако к кон-
цу месяца сократились до 1–2% 
годовых. Несмотря на рост ин-
тереса к юаню как со стороны 
населения, так и юридических 
лиц, доходности по вкладам во 
многом зависят от того, есть ли 
у российских банков возмож-
ность работать с китайскими 
банками.

За март количество банков, пред-
лагающих депозиты в юанях, замет-
но увеличилось. Если в начале ме-
сяца это были единицы, то к кон-
цу марта — больше десятка. Вместе 
с тем банки стали более консерва-
тивно подходить к ставкам по таким 
инструментам. В частности, ВТБ с 9 
марта запускал вклад в юанях с до-
ходностью 8% годовых, а СДМ-банк 
принимал вклады со ставкой до 4% 
годовых. Однако в третьей декаде 
ставки стали значительно ниже. На-
пример, у ВТБ и банка «Санкт-Петер-
бург» они не превышают 1% годо-
вых, у МКБ — не выше 1,5% годовых, 
у СДМ-банка — до 2% годовых. При 
этом в банках с китайскими акцио-
нерами — «Бэнк оф Чайна» и АйСи-
БиСи-банке — максимальные став-
ки составляют 1,75% и 2% годовых.

Банкиры указывают, что в услови-
ях действующих западных санкций 
юань — альтернатива евро и долла-
ру и один из способов диверсифи-
цировать портфели частных инвес-
торов. С середины месяца объем тор-
гов с поставкой tomorrow составляет 
в среднем более 10 млрд руб. в день, 
тогда как в начале года редко превы-
шал 2 млрд руб. Кроме того, в отли-

чие от юаня, доллар, евро и фунт сей-
час можно купить на бирже только 
с 12-процентной комиссией.

По словам руководителя дирек-
ции развития розничного и элек-
тронного бизнеса МКБ Алексея Охор-
зина, «депозиты в юанях — альтерна-
тивный инструмент для диверсифи-
кации активов». «Разумеется, это не 
та популярность, какую сейчас де-
монстрируют рублевые вклады, но 
положительный тренд налицо, и он 

будет набирать обороты»,— говорит 
советник председателя правления 
СДМ-банка Вячеслав Андрюшкин.

При этом максимальные до-
ходности установлены, как прави-
ло, на короткие сроки (до 30 дней) 
и по определенным суммам вкла-
дов: в МКБ, например, при размеще-
нии от 500 тыс. юаней (около 6,8 млн 
руб.). Значительные отличия в доход-
ности могут быть обусловлены в том 
числе сохраняющейся неопределен-
ностью на рынке вкладов в инвалю-
те, а также крайне незначительным 
опытом работы банков с депозита-
ми в юанях, считает директор груп-
пы рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Ирина Носова: «Как только 
ситуация стабилизируется, доход-
ность в разных банках, скорее все-
го, будет сопоставимой, а некоторые 

отличия будут обусловлены в основ-
ном различной потребностью бан-
ков в юанях».

Как поясняет управляющий ди-
ректор по валидации «Эксперт РА» 
Юрий Беликов, ставки могут зада-
ваться в зависимости от того, ка-
кие у банка есть инструменты раз-
мещения в юанях и каков потен-
циал маржинального дохода от та-
ких операций. Это зависит от кор-
респондентских отношений с ки-
тайскими банками, доступны ли 
российским банкам там депозиты 
в юанях, поэтому в этом контексте 
условно доходности вкладов в юа-
нях в банках с «китайскими корня-
ми» или корреспондентской сетью 
могут зависеть от доходностей по 
межбанковским депозитам в кон-
кретных китайских кредитных ор-
ганизациях, отметил эксперт.

Ранее российские банки также на-
чали открывать текущие счета в юа-
нях для розничных клиентов. В част-
ности, например, это сделали Аль-
фа-банк, банк «Дом.РФ» (см. «Ъ-Он-
лайн» от 9 марта). По словам собесед-
ника „Ъ“ в одном крупном банке, сче-
та в юанях могут быть нужны для по-
тенциальных расчетов с азиатски-
ми партнерами, а также для инвести-
рования и стабилизации курса, по-
скольку юань — одна из самых нево-
латильных валют. В СДМ-банке фик-
сируют «значительное увеличение 
объемов платежей юридических лиц 
в юанях», что в первую очередь «свя-
зано с перестройкой многими ком-
паниями своих логистических цепо-
чек и ориентацией на китайскую ва-
люту». Однако сдерживающим фак-
тором этого сегмента является новиз-
на продукта и довольно «тонкий» ры-
нок, отмечает господин Андрюшкин.

Ольга Шерункова

Бездоходный юань
Банки снижают ставки по депозитам  
в китайской валюте

13,5 миллиарда 
рублей
составил объем  
торгов юанем  
на Московской бирже  
30 марта

с1
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ПАРТНЕРЫ:

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 
ПАРТНЕР:

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 
ПАРТНЕР:

ПАРТНЕРЫ:

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ПАРТНЕР:

По данным „Ъ“, правительство 
на фоне санкций обсуждает ва-
риант перехода на расчет НДПИ 
на нефть с использованием вне-
биржевых индексов СПбМТСБ. 
Сейчас для этого используют-
ся котировки международно-
го агентства Argus. Мера может 
служить подстраховкой в слу-
чае, если РФ больше не сможет 
получать эти котировки — из-за 
санкций Reuters и Bloomberg 
уже отказались предоставлять 
финансовую информацию рос-
сийским клиентам.

Минэнерго обсуждает с нефтя-
ной отраслью переход на расчет 
НДПИ с помощью внебиржевых ин-
дикаторов биржи СПбМТСБ, рас-
сказали несколько источников „Ъ“ 
в отрасли. Сейчас мониторингом 
средней цены на нефть Urals, на базе 
котировок которой рассчитывают-
ся НДПИ, НДД, экспортная пошлина 
и обратный акциз на нефть, занима-
ется Минэкономики. Оно основы-
вается на данных международного 
ценового агентства Argus. Однако 
в условиях санкций Запада такие по-
ставщики финансовых данных, как 
Bloomberg и Reuters, уже разорвали 
отношения с клиентами в РФ. Пред-
полагается, что переход на формиру-
емые в РФ внебиржевые индексы по-
зволит избежать такого риска.

В ФАС подтвердили „Ъ“, что во-
прос обсуждается. В России сформи-
рованы ценовые внебиржевые ин-
дексы на нефть и нефтепродукты, 
отмечают в службе: «Они использу-
ются в качестве индикативных цен 
при поставке российским потреби-
телям, их преимуществом является 
прозрачное и конкурентное ценоо-
бразование». В Минэнерго сообщи-
ли „Ъ“, что совместно с другими ми-
нистерствами и ведомствами ведут 
работу над индикатором для расче-
та НДПИ: «Важно, чтобы он отражал 

реальное положение дел на рын-
ке». На основе системы регистрации 
внебиржевых сделок биржа способ-
на реализовать предложения прави-
тельства в отношении расчета НДПИ 
от фактической стоимости реализа-
ции нефти, заявили „Ъ“ в СПбМТСБ. 
Там отметили, что проведенные в те-
стовом режиме расчеты и их сравне-
ние с данными зарубежных ценовых 
агентств, которые использовались 
ранее, показывают высокое качест-
во и надежность информации, осно-
ванной на данных о реально заклю-
ченных и исполненных сделках.

В Argus отказались от коммента-
риев „Ъ“. В Минфине и Минэконо-
мики на запрос „Ъ“ не ответили.

Переход на внебиржевые коти-
ровки мог бы поддержать нефтеком-
пании, которые сейчас продают Urals 
со значительным дисконтом к Brent 
из-за снижения спроса на россий-

ский сорт, но при этом выплачивают 
НДПИ по повышенным котировкам, 
предоставляемым Argus. «В текущих 
условиях, когда мировые котиров-
ки уже оторваны от реальной дейст-
вительности в условиях дисконтов, 
по которым торгуются наша нефть 
и нефтепродукты, встает вопрос по 
изменению индикативного уровня 
цены на нефть, от которого рассчи-
тываются все налоги — НДПИ, пош-
лина, НДД и целая когорта налогов 
из Налогового кодекса»,— заявлял 
замглавы департамента Минэнерго 
Роман Кабаков (цитата по «Интерфак-
су»). По словам одного из источников 
„Ъ“, отрасль пока не достигла кон-
сенсуса относительно изменений. 
По словам другого собеседника „Ъ“, 
вопрос пока не согласован с Минфи-
ном, поскольку такой переход озна-
чает снижение доходов бюджета.

Сейчас СПБМТСБ рассчитывает 
внебиржевые индексы для трех неф-
тегазоносных бассейнов. Так, ин-
декс нефти из Западной Сибири сей-
час находится на уровне 70 тыс. руб. 
за тонну, Волго-Уральской нефти — 
53,5 тыс. за тонну, Тимано-Печор-
ской — 53,8 тыс. руб. за тонну. В фев-
рале на базисе Западная Сибирь 
было продано 13,9 млн тонн нефти, 
в марте — 314 тыс. тонн.

Несмотря на высокие цены на 
углеводороды, у нефтяных компа-
ний ситуация далека от стабильно-
сти, считает партнер КПМГ Викто-
рия Тургенева: это связано с ростом 
налоговой нагрузки и недополуче-
нием выручки — где-то не проходят 
платежи, где-то реализуются не все 
запланированные поставки. По ее 
мнению, переход на расчет НДПИ на 
базе внутрироссийского индикато-
ра является важным инструментом 
поддержки сектора, даже несмотря 
на отсутствие ее однозначной под-
держки со стороны бизнеса.

Дмитрий Козлов

Налоги выводят на биржу
Отрасль обсуждает расчет НДПИ через индекс СПбМТСБ

В настоящее время 
прорабатываются 
следующие меры:  

неучет курсовых разниц 
при расчете налогов, 

перенос штрафов  
по модернизации НПЗ, 

расчет НДПИ 
от фактической 

стоимости продажи 
нефти, корректировка 

демпфирующего механизма
— Александр Новак,

вице-премьер РФ, 23 марта

Ц И Т А Т А

Потенциальный дефицит кас-
сетных подшипников для же-
лезнодорожных вагонов углу-
бляется: крупнейший произ-
водитель Amsted Rail сообщил 
об уходе из России и выходе 
из СП «ЕПК-Бренко», произво-
дящего подшипники в Сарато-
ве. Ранее поставки остановила 
шведская SKF. Аналитики счи-
тают, что нужно активизиро-
вать поиск альтернатив в Азии, 
консолидировав переговорный 
процесс и заказ.

Американская Amsted Rail объ-
явила об уходе из России и выходе 
из СП с ЕПК по производству под-
шипников в Саратове «ЕПК-Бренко». 
«ЕПК-Бренко» — крупнейший про-
изводитель кассетных подшипни-
ков для тележек железнодорожных 
вагонов, план производства на 2022 
год, как ранее говорили „Ъ“ в ЕПК,— 
240 тыс. штук, в марте планируется 
произвести 16 тыс. единиц. В ЕПК не 
ответили на запрос „Ъ“.

Подшипниками кассетного типа 
укомплектовываются вагоны с по-
вышенной осевой нагрузкой (ин-
новационные), активно использу-
ющиеся в РФ при перевозках угля 
и другого сырья. Все три действую-
щих в России производителя — аме-
риканские и шведские компании 
или СП с ними. Потенциальный раз-
рыв отношений в связи с санкция-
ми вызывал опасения у вагоностро-
ителей и операторов, что выпуск 
и ремонт инновационных вагонов 

(порядка 27% всего сегмента полува-
гонов) окажется под угрозой (см. „Ъ“ 
от 14 марта).

Другой крупный производи-
тель, шведская SKF, ранее объявляла 
о прекращении экспортных поста-
вок в Россию, сообщала шведская Da-
gens Industri, однако не собиралась 
останавливать завод в Твери. Собе-

седники „Ъ“ говорили о том, что ком-
пания все же уходит из России, в ней 
самой „Ъ“ не отвечали. Состояние 
третьего производителя, СП «Тим-
кен ОВК», в ОВК не комментируют.

Проблемы, связанные с подшип-
никами, разбирали на совещании 
11 марта в Росжелдоре, в частно-
сти, обсуждались альтернативные 
варианты поставок этих комплек-
тующих (протокол есть у „Ъ“). Там 
отмечалось «отсутствие подтвер-
жденной производителями под-
шипников кассетного типа инфор-
мации о возможности поставок 
подшипников кассетного типа 

и их комплектующих». Рассматри-
вались варианты увеличения сро-
ка использования подшипников, 
колесных пар, укомплектованных 
ими, введения упрощенной схемы 
постановки на производство и сер-
тификации и т. п. А на совещании 
у первого вице-премьера Андрея 
Белоусова 17 марта (протокол есть 
у „Ъ“) ФАС было поручено прово-
дить контроль за ценовой полити-
кой производителей, в том числе 
кассетных подшипников, а потре-
бителям рекомендовано сообщать 
о фактах необоснованного роста 
цен на эту продукцию.

По мнению замгендиректора 
ИПЕМ Владимира Савчука, успех 
усилий по замещению будет зави-
сеть от позиции азиатских парт-
неров. «Возможность есть, вопрос, 
насколько удастся договориться 
о реальном сотрудничестве»,— го-
ворит он. Одна из трудностей се-
годняшнего момента, отмечает экс-
перт, в том, что компании пытаются 
в одиночку решить проблемы по 
поставке подшипников. При кон-
солидации переговорного процес-
са и заказа, например, через Россий-
ский экспортный центр, процесс 
шел бы более системно и условия 
были лучше, полагает он. Также, го-
ворит господин Савчук, возможна 
поставка комплектующих для под-
шипников в рамках параллельного 
импорта, которому сейчас дают зе-
леный свет.

Наталья Скорлыгина

У вагонов заедают кассеты
Крупнейший производитель подшипников уходит из России

240 тысяч
штук составлял  
план «ЕПК-Бренко» 
по выпуску кассетных 
подшипников 
для вагонов в 2022 году

Группа «Аквариус» запускает 
второй завод для монтажа пе-
чатных плат, сборки планше-
тов и другого вычислительно-
го оборудования. Предприятие 
должно выпускать до 1,5 млн 
устройств в год при инвестици-
ях в 5 млрд руб. Вложения могут 
окупиться за пять лет при ро-
сте спроса на российское обору-
дование, но у проекта очень вы-
сокие риски из-за ограничений 
поставок комплектующих, счи-
тают эксперты.

Представитель ГК «Аквариус» рас-
сказал „Ъ“, что она планирует вло-
жить до 5 млрд руб. в новый завод 
в Твери: группа купила у «РВМ Ка-
питал» производственно-логисти-
ческий комплекс площадью 27 тыс. 
кв. м. На его базе «в ближайшие меся-
цы» планируется развернуть участки 
конвейерной сборки и роботизиро-
ванные линии производства обору-
дования, а также монтажа печатных 
плат, уточнили в группе. Мощность 
предприятия составит 1,5 млн 
устройств в год.

На новом заводе «Аквариус» го-
товится собирать серверы, систе-
мы хранения данных (СХД), персо-
нальные компьютеры, ноутбуки, 
планшеты, моноблоки, карманные 
персональные компьютеры (КПК), 
принтеры и многофункциональ-
ные устройства (МФУ). Первый за-
вод компания открыла в 1990 году 
в Шуе (Ивановская обл.). Его произ-
водственная площадь превышает 
10 тыс. кв. м.

Технологические санкции США 
и ЕС, введенные из-за конфликта 
на Украине, ограничили поставки 
в Россию широкого перечня высо-

котехнологичных продуктов, в том 
числе полупроводников (см. „Ъ“ от 
25 февраля). В результате на рынке 
начался дефицит комплектующих 
для сборки вычислительной тех-
ники. Однако в «Аквариусе» утвер-
ждают, что располагают большими 
складскими запасами необходи-
мых компонентов и оборудования. 
К тому же, утверждают в группе, 
«в мире есть достаточно нейтраль-
ных стран, которые готовы сотруд-
ничать с Россией».

«Аквариус» — один из крупных 
российских производителей вычи-
слительного оборудования. В 2021 
году вокруг Национальной ком-
пьютерной корпорации (НКК), ос-
новным активом которой было 
ООО «Группа „Аквариус“», развер-
нулся корпоративный конфликт. 
В декабре 2021 года владельцы 
объявили об окончании конфлик-
та и разделе НКК (см. „Ъ“ от 22 де-
кабря). Экс-акционеры компании 
Алексей и Александр Калинины 
стали владельцами ГК «Аквариус», 
а их бывшие партнеры Евгений 
Лачков и Леонид Гольденберг оста-
вили за собой остальные активы 
НКК, в том числе многопрофиль-
ный IT-холдинг АО «Группа „Систе-
матика“».

Сейчас «Аквариус» принадлежит 
ООО «Смарт Технолоджис» (согласно 
«СПАРК-Интерфакс», выручка ком-
пании по итогам 2020 года превы-
шает 9,1 млрд руб. при чистой при-
были более 900 млн руб.). По оценке 
Cnews Analytics, по итогам 2020 года 
«Аквариус» занял третье место в рей-
тинге крупнейших поставщиков для 
госсектора, получив 12 млрд руб. вы-
ручки от таких проектов.

Вложение в производственные ак-
тивы — хорошая инвестиция в дол-
госрочной перспективе, поскольку 
Россия в любом случае должна обес-
печивать себя высокотехнологиче-
скими решениями, считает собесед-
ник „Ъ“ на рынке IT-дистрибуции. 
Но сейчас, отмечает он, предложение 
производственных мощностей пре-
вышает спрос. Во-первых, из-за ог-
раниченного количества доступных 
материалов и комплектующих загру-
жать заводы почти нечем, во-вторых, 
актуальность российского происхож-
дения заметно снизилась: «Заказчи-
ки стремятся купить любое оборудо-
вание, которое есть в наличии».

По мнению собеседника „Ъ“ 
в правительстве, проект выглядит 
рискованно, поскольку сейчас у от-
расли нет понимания, как организо-
вать поставки даже расходных мате-
риалов для производства: «Основная 
проблема — это отсутствие процес-
соров, жестких дисков, памяти, 
а также химических материалов для 
печатных плат». Но отказ от проекта 
сегодня привел бы к неминуемым 
убыткам, и, «похоже, „Аквариус“ ре-
шил рискнуть в надежде, что в бли-
жайшие полгода ситуация наладит-
ся», полагает источник „Ъ“. Директор 
ассоциации разработчиков и произ-
водителей «Консорциум „Базис“» Ар-
сений Брыкин считает, что если «Ак-
вариус» закупил достаточный объем 
оборудования и выстроил логисти-
ку по комплектующим для организа-
ции сборки, то у них есть шанс опе-
ративно запустить производство, 
а срок окупаемости составит от че-
тырех до пяти лет.

Никита Королев,  
Татьяна Исакова

Планшетам указали на Тверь
«Аквариус» вложит 5 млрд рублей  
в сборку российской техники

Аналогичные меры с осени 2019 
года действуют в Европе: €27,77 на 
тонну для «Еврохима» и €42,47 — для 
«Акрона» и остальных производите-
лей из РФ. Также в апреле 2021 года 
Вашингтон ввел пошлины на им-
порт фосфорсодержащих удобрений 
из России: для «Фосагро» они уста-
новлены на уровне 9,19%, для «Евро-
хима» — 47,05%, для остальных про-
изводителей из РФ — 17,2%.

Европа сильно зависит от поста-
вок химии из РФ, получая 25% карба-
мида, 15% аммиачной селитры, треть 
фосфорных удобрений и 35% калия. 
В США доля российских поставок 
в общем объеме импорта составля-

ет 6% по калию, 20% по диаммоний-
фосфату и 13% по карбамиду. В то же 
время, отмечает один из источни-
ков „Ъ“, сама Россия, если постав-
ки на Запад все же не наладятся, мо-
жет перенаправить свои объемы на 
рынки Азии. Произойдет измене-
ние товарных потоков, так как про-
изводители, которые традиционно 
поставляли на азиатские рынки, за-
менят Россию в Европе и США. Но 
этот процесс может занять шесть—
девять месяцев, в течение которых 
будет наблюдаться дефицит в Европе 
и США. В то же время особого профи-
цита в текущих условиях в Азии не 
будет, так как там создаются запасы.

Мария Любимова, руководитель 
практики «Международный арби-

траж и трансграничные споры» кол-
легии адвокатов «Регионсервис», 
отмечает, что лицензия США пока-
зывает, что принятые ранее меры по 
полному блокированию экономиче-
ского обмена между Россией и США 
могут быть смягчены, прежде всего 
в наиболее чувствительных сферах. 
Эксперт отмечает, что события по-
следнего месяца наглядно показа-
ли зыбкость любых правовых кон-
струкций и возможность тем или 
иным способом пересмотреть лю-
бые зафиксированные ранее дого-
воренности во всех сферах деятель-
ности общества. Поэтому, добавляет 
она, это решение может быть изме-
нено так же легко, как и принято.

Ольга Мордюшенко

США поудобрели  
к российской химии
с1
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Резкий рост курса рубля и сбои 
логистических цепочек на фо-
не начала военной операции 
на  Украине привели к серьезно-
му увеличению нагрузки на ре-
стораторов. В марте закупоч-
ные цены на продукты для них 
выросли на четверть, по ря-
ду категорий — в полтора раз. 
Для удержания трафика участ-
никам рынка пришлось уби-
рать из меню позиции, себестои-
мость которых увеличилась осо-
бенно сильно.

Цены производителей и импор-
теров продуктов питания для HoRe-
Ca (рестораны, кейтеринг, отели) с 1 
по 24 марта выросли в среднем на 
23,5% год к году, хотя месяцем ранее 
удорожание было на уровне 1,8%. 
Такие расчеты „Ъ“ предоставили 
в GFC — крупном поставщике про-
дуктов для HoReCa.

По оценкам компании, сильнее 
всего в марте подорожали рыба и мо-
репродукты — на 52,1% год к году. Це-
ны на фрукты и овощи выросли на 
38,6%, на продукцию для паназиат-
ской кухни — на 30,6%, на кондитер-
ские изделия и хлеб — на 24,9%, на 
продукты итальянской кухни — на 
24,2%. Наибольшую стабильность, по 
словам CEO GFC Виталия Начаркина, 
демонстрируют цены на наиболее со-
циально важные категории продук-
тов питания. Бакалея, мясо и молоч-
ная продукция и птица для HoReCa 
подорожали в марте на 11,1%, 10,7%, 
5,5% и 4% соответственно.

В среднем закупочные цены на 
продукты у рестораторов в марте вы-
росли на 30%, подтверждает прези-
дент Федерации рестораторов и оте-
льеров России Игорь Бухаров. Осно-
ватель сети «Мясо & Рыба» Сергей 
Миронов добавляет, что стоимость 

продуктов закрепилась на новом 
высоком уровне, но не «откатилась» 
назад со стабилизацией валютного 
курса. По его словам, если при рабо-
те с розничными сетями производи-
тели не могут резко повышать цены, 
то при поставках в рестораны огра-
ничений нет, «хотя в конце цепочки 
ресторанного бизнеса также стоит 
потребитель».

По словам Игоря Бухарова, ряд ин-
гредиентов подорожал еще заметнее, 
и чтобы «не шокировать гостей», ре-
стораторам пришлось вывести из ме-
ню некоторые блюда. Около семи по-
зиций из меню пришлось убрать в за-
ведениях холдинга Tigrus (Osteria Ma-
rio, «Швили», Bar BQ Cafe), сообщил 
его совладелец Хенрик Винтер. В се-
ти Delmar также оптимизировали ме-
ню. По словам сооснователя проекта 
Анфисы Еременко, пришлось убрать 
блюда с морепродуктами и лососем, 
а в одном из ресторанов перешли от 
рыбной концепции к материковой.

Как отмечает господин Бухаров, 
покупательная способность насе-

ления продолжает падать, и для со-
хранения лояльности гостей ресто-
раторы стараются поднимать цены 
не так значительно, как выросли це-
ны на продукты. Так, в «Мясо & Ры-
ба» цены в меню выросли в среднем 
на 8%, а в сети «Раковая» увеличива-
ли прайс выборочно, исходя из ро-
ста затрат на каждое отдельное блю-
до, сообщили там. Хотя, подчеркива-
ет основатель сети гастробаров «Ра-
ковая» Евгений Ничипирук, в неко-
торых ресторанах наблюдается пра-
ктика, когда в меню делается отмет-
ка «плюс 20% на все меню».

Между тем даже в ресторанах со 
сдержанной ценовой политикой на-
блюдается снижение посещаемо-
сти. Евгений Ничипирук говорит, 
что с начала военных действий на 
Украине трафик в «Раковой» сокра-
тился на 15%, а в целом по рынку по-
тери достигают 30%. В первую неде-
лю кризиса это ощущалось наиболее 
остро: тогда рестораторы заявляли 
о снижении трафика до 60% (см. „Ъ“ 
от 2 марта). Это критичные цифры 
для отрасли, так как потеря даже 15% 
гостей сводит рентабельность ресто-
рана к нулю, отмечает господин Ни-
чипирук. Хенрик Винтер ожидает, 
что отток гостей будет усиливаться.

Но, отмечает Сергей Миронов, да-
же несмотря на потерю части посети-
телей, долго держать цены на меню 
на низком уровне не позволит невы-
сокая доходность ресторанного биз-
неса. По его словам, рост стоимости 
блюд в ресторанах продолжится. Хо-
тя Евгений Ничипирук отмечает, что 
некоторые поставщики импортной 
продукции уже начали присылать 
уведомления о снижении цен, что 
может привести к частичной стаби-
лизации ситуации.

Дарья Андрианова

Рестораторам  
переписали счет
Стоимость продуктов для них в марте выросла на четверть

По оценке аналитика Mobile Re-
search Group Эльдара Муртазина, 
безлимитными тарифами пользует-
ся до 17% абонентов, включая корпо-
ративных: «На данный момент нет 
ни одного доступного для подклю-
чения безлимитного тарифа — все 
они уведены в архив, а к июню опе-
раторы ограничат и их». Некоторых 
пользователей безлимитов уже пере-
вели на пакетные тарифы с большим 
объемом трафика — до 50 Гб, а учи-
тывая, что около 85% абонентов ис-
пользует около 20–25 Гб в месяц, эти 
предложения с лихвой покрывают 
потребности, говорит аналитик. 

Гендиректор Telecom Daily Денис 
Кусков отметил, что за прошлый год 
объем трафика, передаваемого в мо-

бильных сетях, уже вырос на 31%, 
а теперь у операторов нет возможно-
сти наращивать мощности из-за не-
определенности с поставками обо-

рудования. Операторы начали отка-
зываться от безлимитов еще в 2021 
году, сейчас процесс завершается, 
а «благословление» Минцифры толь-
ко ускорит его, отметил аналитик. 
Трафик в сетях операторов начал ра-

сти еще в пандемию, а за последний 
месяц нагрузка на сети увеличилась 
еще больше, отмечает Эльдар Мур-
тазин: «Этому способствовали мно-
гочисленные DDoS-атаки и то, что 
пользователи пытаются сохранить 
данные из облачных хранилищ ухо-
дящих из России компаний». 

Источник „Ъ“ в одном из операто-
ров уточнил, что дело не только в са-
мой по себе нагрузке на сеть. В этом 
году, пояснил он, из доходов опера-
торов выпадут поступления от услуг 
международного роуминга, но объе-
мы разговоров по России вырастут, 
поскольку отдыхать россияне будут 
по большей части в пределах стра-
ны: «Поэтому операторы могут огра-
ничивать и сокращать безлимитные 
опции для звонков внутри сети».

Анастасия Гаврилюк

Безлимит дошел до предела
с1

Массовый уход с российского 
рынка зарубежных брендов вы-
нуждает девелоперов торговых 
центров откладывать откры-
тия. За первый квартал в Мо-
скве не ввели ни одного объек-
та, а по итогам этого года пока-
затель может обновить десяти-
летний минимум. Бизнес дела-
ет ставку на локальные сети, но 
и те пока не готовы к активно-
му развитию, опасаясь падения 
посещаемости.

В первом квартале этого года 
в Москве не открылось ни одного 
заявленного торгцентра: сроки сда-
чи всех объектов площадью 76 тыс. 
кв. м были перенесены. Такие дан-
ные приводит «Коллиерс Интернеш-
нл». Девелоперы уже сократили об-
щий объем заявленного ввода торго-
вой недвижимости в Москве на 15%, 
до 257,3 тыс. кв. м. Аналитики не 
исключают, что в итоге показатель 
в этом году обновит десятилетний 
минимум. В предыдущий раз он был 
достигнут в 2018 году — 192,3 тыс. 
кв. м. Начавшийся кризис по силе 
своего воздействия превзошел не-
гативные эффекты пандемии, отме-
чают в «Коллиерс Интернешнл». Гла-
ва ритейл-департамента CBRE в Рос-
сии Марина Малахатько не исклю-
чает, что девелоперы перенесут от-
крытие двух третей анонсирован-
ных площадей.

Основная проблема — недо-
статок арендаторов. Многие объ-
екты на высокой стадии готовно-
сти столкнулись со сложностями 
из-за приостановки работы в стра-
не большого числа зарубежных 
fashion-ритейлеров, отмечает парт-
нер «Коллиерс Интернешнл» Анна 

Никандрова. По ее оценкам, бизнес 
в РФ заморозили 90 крупных сетей, 
из которых 75% имеют собственные 
магазины, а остальные представле-
ны в мультибрендовых форматах. 
Марина Малахатько отмечает, что 
для объектов нет смысла открывать-
ся при заполняемости менее 50%. До 
начавшегося кризиса успехом, по 
ее словам, считалось открыть торг-
центр, заполненный на 70%.

По оценкам Focus, в крупных 
торгцентрах Москвы зарубежные 
бренды до кризиса занимали 34% 
площадей, в малых и средних — 22%. 
Многие из закрывшихся магазинов 
были генераторами трафика, отме-
чает госпожа Никандрова. На фоне 
их закрытия и завершения волны 
ажиотажного спроса посещаемость 
торгцентров Москвы, по оценкам Fo-
cus, на неделе 21–27 марта сократи-
лась на 6% год к году.

Анна Никандрова не исключа-
ет, что часть международных брен-
дов в итоге вернется на российский 
рынок через франчайзи или органи-
зовав логистические цепочки через 
страны—партнеры России. Но пока 
операторам приходится планиро-
вать открытия без них. Совладелец 
Crocus Group Эмин Агаларов заявил 
„Ъ“, что запланированный им Estate 
Mall откроется в конце мая со сто-
процентной заполняемостью, но без 
иностранных брендов.

Руководитель отдела исследова-
ний и консалтинга компании «Мага-
зин магазинов» Андрей Сурков ука-
зывает, что со сложностями при от-
крытии сталкиваются в основном 
крупные объекты, в то время как 
сейчас в основном строятся район-
ные торгцентры. Директор департа-

мента торговой недвижимости Ac-
cent Capital Светлана Кузьмина не 
ждет значительного роста вакантно-
сти в небольших объектах, но пред-
полагает, что срок экспозиции сво-
бодных площадей вырастет. Сни-
жение покупательной способности 
ощутят и российские сети, отмечает 
господин Сурков.

Позиция самих ритейлеров 
сильно зависит от формата магази-
нов. В Fix Price пока не пересматри-
вали планы: в 2022 году планирует-
ся открыть 750 магазинов, сеть гото-
ва занимать освободившиеся пло-
щади в торгцентрах с хорошим тра-
фиком и высокой проходимостью. 
Президент Baon Илья Ярошенко 
опасается дальнейшего падения 
трафика торгцентров на фоне за-
крытия магазинов: «Мы в большей 
степени в последнее время делали 
ставку на онлайн и будем продол-
жать эту стратегию».

Владелец «Леонардо» Борис Кац 
указывает, что развитие сети пока на 
паузе: «Смотрим, думаем». Одновре-
менно он уверен, что рынок может 
столкнуться с переизбытком тор-
говых площадей и понятием dead 
mall (мертвый торгцентр). В «Кол-
лиерс Интернешнл» не исключают, 
что часть действующих торгцентров 
в текущий кризис может быть пе-
реформатирована, но считают, что 
речь идет скорее о единичных слу-
чаях. Строительство новых объек-
тов в любом случае будет ограниче-
но из-за высокой стоимости креди-
тования, роста цен на строительные 
и отелочные материалы, отмечают 
в компании.

Александра Мерцалова, 
 Анатолий Костырев

Торгцентрам не хватает магазинов
Девелоперы откладывают открытия объектов

Сложности с логистикой на 
фоне начала военной операции 
на Украине и колебания курсов 
валют привели к перебоям с по-
ставками в РФ табака для само-
круток, около 70% импорта ко-
торого приходилось на страны 
ЕС. Специализированные ма-
газины отмечают сокращение 
ассортимента, а дистрибуторы 
пока работают на складских за-
пасах. На перестройку логисти-
ки могут уйти месяцы, считают 
участники рынка.

Табачные магазины столкну-
лись с сокращением ассортимен-
та табака для самокруток, который 
в основном поставлялся в РФ из-за 
границы, сообщили опрошенные 
собеседники „Ъ“ в профильной роз-
нице. По словам одного из них, ди-
стрибуторы отгружают только про-
дукцию со складов, а ввоз новых 
партий у ряда импортеров приоста-
новлен. В каталоге одной из опто-
вых компаний на 30 марта для за-
каза было доступно около полови-
ны из 120 позиций. В дистрибуторе 
RusTobacco нехватку табака для са-
мокруток подтвердили.

Председатель совета директоров 
Погарской сигаретно-сигарной фа-
брики (ПССФ; бренды табака Cher-
okee, Corsar of The Queen, Redmont) 
Игорь Моисеев отмечает, что пере-
бои с поставками могут быть свя-
заны прежде всего с ограничения-
ми логистики с ЕС. По его словам, 
основными поставщиками табака 
для самокруток в РФ были Герма-

ния, Дания и Нидерланды и боль-
шая часть грузов перевозилась ав-
томобильным транспортом через 
Белоруссию.

Сегодня даже с предоплатой га-
рантировать получение груза ни-
кто не может, подчеркивает госпо-
дин Моисеев, также на импорте мо-
гли сказаться колебания курсов ва-
лют, удорожание логистики и слож-
ности с проведением банковских 
платежей. А большинство работаю-
щих на рынке поставщиков — ма-
лые и средние компании с ограни-
ченными ресурсами, добавляет го-
сподин Моисеев.

В RusTobacco говорят, что пробле-
мы с ассортиментом в основном воз-
никают из-за задержек с поставка-
ми в связи с увеличением маршру-
тов. Там уточняют, что табак для са-
мокруток — скоропортящийся то-
вар и кто-то из импортеров мог при-
остановить операции и из-за этих 
рисков. В RusTobacco считают, что на 
перестройку логистики может уйти 
несколько месяцев.

ПССФ — единственный россий-
ский производитель табака для са-
мокруток. Игорь Моисеев оценива-
ет долю компании на рынке в 30–
40%. По его словам, сложности с за-
купкой сырья также есть, но пока 
продукт производится из склад-
ских запасов. Оценивать объем сто-
ка господин Моисеев не стал. Он до-
бавил, что потребовалась и перео-
ценка ассортимента. Российский 
табак для самокруток подорожает 
менее выраженно, чем импортный, 

но и здесь есть валютная составляю-
щая, говорит Игорь Моисеев. 

Главный редактор информагент-
ства «Русский табак» Максим Коро-
лев отмечает, что на фоне нехватки 
табака для самокруток его потреби-
тели могут временно перейти на до-
рогие сигареты и иные продукты. По 
его словам, в России из крупнейших 
производителей табачных изделий 
только Imperial Brands (бренды West, 
Davidoff и пр.) приостановил рабо-
ту фабрики из-за нехватки материа-
лов. У других компаний на фоне вво-
дившихся ограничений на ввоз в Рос-
сию табачного сырья запасов табака 
может быть на полгода, полагает го-
сподин Королев. Кроме того, уточня-
ет эксперт, табак в РФ поставляется 
в основном из Африки и Южной Аме-
рики, в торговле с которыми нет огра-
ничений. По его словам, сложности 
могут быть с ввозом сигаретной бума-
ги, которая выпускается в ЕС и Китае. 

Представитель BAT (Dunhill, 
Kent, Pall Mall) Олег Барвин утвер-
ждает, что, несмотря на логисти-
ческие сложности, которые испы-
тывают все игроки рынка, постав-
ляющие сырье и материалы из-за 
границы, компания обеспечивает 
бесперебойное производство и ди-
стрибуцию продукции. При этом, 
отмечает господин Барвин, объ-
ем рынок самокруток в России не-
велик и даже сокращение продаж 
вряд ли окажет заметное влияние 
на спрос на сигареты или альтерна-
тивные продукты с никотином.

Анатолий Костырев

Как не крути
В магазинах заканчивается табак для самодельных сигарет 

Отрасль,  
надеюсь, готова  

к новым сложностям
— Сергей Собянин,

мэр Москвы,  
на встрече с рестораторами  

29 марта, «РИА Новости»

Ц И Т А Т А 259 миллионов
активных сим-карт 
в России, по оценке 
«ТМТ Консалтинга»



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Ровно полтора века назад, 
31 марта 1872 года, в деревне 
Селищи Новгородской губернии 
в семье офицера и потомствен-
ного дворянина родился Сер-
гей Павлович Дягилев, которо-
му суждено было стать главным 
культуртрегером и реформато-
ром европейского искусства пер-
вой трети ХХ века, открыть новые 
формы существования разных 
видов творчества и дать сильней-
ший импульс развитию мирово-
го балета. Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

игуры, равной Дягилеву, 
история искусства не знала ни до, 
ни после его рождения. Трудно на-
звать имя мировой знаменитости, 
непричастной к его многогранной 
кипучей деятельности. Художни-
ки российские (Бенуа, Бакст, Рерих, 
Серов, Коровин, Головин, Гончаро-
ва, Ларионов, Судейкин и много кто 
еще) и европейские (Пикассо, Де-
рен, Матисс, Лорансен, Брак, Грис, 
Серт, Утрилло, де Кирико, Эрнст, 
Кокто…). Композиторы — Рим-
ский-Корсаков, Стравинский, Про-
кофьев, Равель, Дебюсси, Рихард 
Штраус, Пуленк, Сати, Орик, Мийо 
etc. Хореографы — сплошь первые 
имена ХХ века: Фокин, Нижинский, 
Нижинская, Мясин, Баланчин, начи-
нающий Лифарь. Банкиры и чинов-
ники, великие князья и императо-
ры, законодатели и создатели мод, 
балетные и оперные звезды, а так-
же бесчисленное множество безы-
мянных тружеников самозабвенно 
включались в его грандиозные аван-
тюры, которые обернулись велики-
ми реформами, перевернувшими 
культурную жизнь Европы.

Он обладал редкостным даром 
предчувствовать, открывать и объ-
единять таланты, находя их повсю-
ду, во всех сферах жизни (даже слуга 
его Василий Зуйков был образцо-
вым холуем — хитрым, нагловатым 
и преданным хозяину до последне-
го вздоха). И — что еще важнее — Дя-
гилев знал, как надо реализовать от-
крытое им дарование, еще до того, 
как сам его обладатель понимал, 
чего от него хочет этот самоуверен-
ный вальяжный барин с седой «шин-
шилловой» прядью в набриолинен-
ной шевелюре. Преследуя великие 
цели, он не смущался ни средства-
ми, ни способами их достижения: 
льстил и безудержно врал, раздавал 
невыполнимые обещания и влезал 

в безнадежные долги, входил в союз 
с врагами и предавал друзей. Впол-
не отдавая себе отчет в собственном 
вероломстве, сам себя он характери-
зовал так: «У меня есть известная ду-

шевная наглость и привычка пле-
вать в глаза, это не всегда легко, но 
почти всегда полезно».

Дягилев безжалостно эксплуати-
ровал всех, с кем имел дело: от ком-
позиторов до костюмеров, застав-

ляя их работать без сна и отдыха. Но 
умел так заворожить людей, что, тру-
дясь круглосуточно, они были счаст-
ливы: к каждому, с кем работал, 
Дягилев относился так, будто реши-
тельно все в тот момент зависело от 
этого человека. И каждый, пленен-
ный его харизмой, испытывал не-
вероятный подъем — как правило, 
период работы с Дягилевым оказы-
вался самым плодотворным и важ-
ным в его жизни.

Он был успешен во всем, за что 
ни брался, и мог в одиночку свер-
нуть горы. Так, еще в XIX веке он 
привез из Стокгольма в Петербург 
скандинавскую живопись, пока-
зав соотечественникам-современ-

никам искусство Северной Европы 
и заставив их осознать свое положе-
ние «северной страны»; ежегодно 
представлял выставки российской 
современной живописи; издавал 
журнал «Мир искусства» — аванпост 
отечественного модернизма. Уже 
в ХХ столетии лично объехал сот-
ни дворянских усадеб и организо-
вал в Таврическом дворце выставку 
русских портретов двух веков (1705–
1905) — более 6 тыс. экспонатов, от-
крыв России ее собственное художе-
ственное наследие — в частности, 
Рокотова, Боровиковского, Венециа-
нова. Вслед за Петром I (по семейной 
легенде, причастным к генеалоги-
ческому древу Дягилевых) Дягилев 
принялся рубить окно в Европу, ор-
ганизуя одно большое событие за 
другим в Париже: 1906 год — вы-
ставка русского искусства (иконы, 
живопись и скульптура), 1907-й — 
«Русские исторические концерты» 
(симфоническая музыка и отрывки 
из опер), 1908-й — русская опера во 
всем своем великолепии, с Шаляпи-
ным в роли Бориса Годунова. Нако-
нец, 1909-й положил начало 20-лет-
нему триумфу главной в истории 
балета мировой антрепризы «Рус-
ские сезоны», никогда не выступав-
шей на исторической родине.

Меж тем сам Дягилев на заре ка-
рьеры не желал такой судьбы. Он 
мечтал о благородной государст-
венной службе по художествен-
ной части и успешно подвизался 
в штате Дирекции императорских 
театров: издавал ее роскошный 
«Ежегодник», превратив рутин-
ную производственную статистику 
в арт-объект, участвовал в постанов-
ке балета «Сильвия». Но лидер по 
призванию — креативный, незави-
симый и своенравный — не смог 
стать винтиком государственного 
механизма. Ссора с директором им-
ператорских театров Сергеем Вол-
конским оказалась роковой: Сер-
гея Дягилева уволили «по третьему 
пункту», то есть без права поступле-
ния на государственную службу,— 
так выгоняли проворовавшихся 
шельмецов. Есть свидетельство, 
что Николай II, узнав об этом, вос-
кликнул: «Какие глупые законы!» 
Но было поздно: будущий величай-
ший импресарио всех времен и на-
родов оказался сжеван бюрокра-
тической машиной российского 
государства и помимо своей воли 
вытолкнут на мировой простор. На 
благо миру и самому Дягилеву: едва 
ли в России — что императорской, 
что коммунистической — ему уда-
лось бы осуществить десятую долю 
своих проектов.

Своенравия достойные плоды
150 лет Сергею Дягилеву

Запечатленный  
на бакстовском «Портрете 
Дягилева с няней»  
вальяжно-барственный 
имидж тоже был  
шедевром великого  
импресарио  ФОТО ГРМ

Среди многих талантов Дягилева 
был дар, важнейший для импре-
сарио: он умел доставать деньги 
на свои проекты. Изобретатель-
ность, предприимчивость, на-
ходчивость, присутствие духа, 
дар убеждения, склонность к ин-
тригам и авантюрам он проявил 
с первых же шагов на поприще 
антрепренера, где шипов оказа-
лось едва ли не больше, чем роз. 
Но был и другой — противополож-
ный — дар: он тратил с размахом, 
широко и безоглядно. А потому 
всю жизнь балансировал на грани 
финансового краха, жил в отелях, 
не имея собственного угла, а по-
сле смерти не оставил ничего, 
кроме небольших долгов и кол-
лекции книжных раритетов.

алетом Дягилев вообще-то по-
началу не интересовался, он возник 
в его жизни случайно — и тоже из-за 
нехватки средств. В 1909 году в Париж 
должна была ехать опера, балет пла-
нировался как пикантный довесок. 
Все было отлажено: получено покро-
вительство сразу двух представите-
лей правящей династии, обеспечено 
расположение всесильной Матильды 
Кшесинской, обещана государствен-
ная субсидия в 20 тыс. руб., выданы 
в аренду костюмы и декорации из Ма-
риинского театра. Все обрушилось за 
три месяца до отъезда в Париж: скон-
чался один из покровителей — ве-
ликий князь Владимир Александро-
вич, разгорелась ссора с Кшесинской. 
В субсидиях антрепризе отказали, 
в декорациях и костюмах — тоже. 
Артистов, заключивших контракты 
с Дягилевым, зачислили в разряд не-
благонадежных.

Казалось, все кончено. Но Дяги-
лев умчался в Париж. Уболтал па-
рижских дам, те организовали под-
писку, собрав необходимые для 
гастролей средства. Программу 
срочно пересмотрели: от опер оста-
лась лишь «Псковитянка», наречен-
ная «Иваном Грозным», и половец-
кий акт «Князя Игоря», зато Фокину 
предстояло поставить два новых ба-
лета. Через два месяца не имевший 
ни гроша Дягилев вывез за границу 
300 артистов из Москвы и Петербур-
га — балет, оперу, хор и 80 человек 
оркестра. Среди артистов — Федор 
Шаляпин, Анна Павлова, Тамара 
Карсавина, Вацлав Нижинский.

Успех русской антрепризы в худо-
жественной столице мира рос с ка-
ждым представлением: ежевечерние 
аншлаги, восторженные рецензии, 
признание светского и творческого 
истеблишмента — от Огюста Родена 
до Айседоры Дункан. Цены на биле-
ты взвинтили почти вдвое. И все же 
недостача первого балетного сезона 
составила 45 тыс. франков — слиш-
ком дорого обошлась предгастроль-
ная подготовка.

Триумф, которым завершился 
первый балетный сезон, ошеломил 
даже его участников, тем более не-
другов. Директор Императорских 
театров Владимир Теляковский от-
метил в дневнике: «Все знают, что он 
врет, но все загипнотизированы его 
твердой волей...»

Неодолимое личное обаяние 
и магическая харизма Дягилева в са-
мом деле срабатывали безотказно. 
И очень многие помогали ему без-
оглядно, вовсе не рассчитывая на 
возвращение денег. Но, всецело зави-
ся от своих кредиторов, Дягилев пра-
ктически не делал уступок их вкусам: 
художественную политику сезонов 
он проводил совершенно самосто-
ятельно. И на сторонний взгляд — 
совершенно безумно. Пренебрегая 
спектаклями, стопроцентно делав-
шими кассу, Дягилев мог заказать 
новый балет в последний момент, на-
значив его премьеру в разгар уже ут-
вержденных гастролей.

«Безумие» Дягилева стоило очень 
дорого. На устройство «Русских се-
зонов» ему ежегодно приходилось 
добывать колоссальные средства, 

и ежегодно при всех успехах пред-
приятие с трудом сводило концы 
с концами. Труппа не раз была на 
грани банкротства. Николай Рерих 
вспоминал, что как-то вечером в ре-
сторане Дягилев объявил: «Вы заслу-
жили спокойный ужин; ведь сегод-
ня мы были совершенно разорены, 
и только пять минут назад я получил 
сведения, что нам не угрожает про-
дажа с торгов».

Но, глядя на самоуверенного 
вальяжного барина-импресарио, 
нельзя было даже заподозрить ни-
чего подобного. Никто из зрителей 
и предположить не мог, что спек-
такль задерживается из-за появив-
шихся в театре судебных исполните-
лей и что занавес все-таки поднялся 
лишь благодаря Мисе Серт, светской 
львице и верной подруге Дягилева, 
выложившей им наличные тут же 
в зрительном зале.

Главной финансовой катастро-
фой антрепризы стала грандиозная 
постановка «Спящей красавицы» 
в Лондоне в 1921-м. По замыслу Дя-
гилева, в лондонском театре «Аль-
гамбра» в течение девяти месяцев 
должен был идти самый блистатель-
ный спектакль российского импе-
раторского балета во всем велико-
лепии своих трех актов. Но любви 
к классическому балету Лондону хва-
тило на два месяца — публика, при-
выкшая к одноактным спектаклям, 
с трудом выдерживала грандиозную 
конструкцию «Спящей». Сборы ка-
тастрофически падали. Директор 
театра «Альгамбра» Эдвард Столль, 
ссудивший Дягилеву деньги, потре-
бовал выписать из Парижа костюмы 
и декорации «Русского балета», что-
бы спасти положение ударными дя-
гилевскими спектаклями. Дягилев 
принял нестандартное решение: ар-
тистов отправил в отпуск, а сам рва-
нул в Париж. Коко Шанель вспоми-
нала: «Он сбежал из Лондона, потому 
что не мог расплатиться с долгами. 
Сходил с ума, не зная, что предпри-
нять. Я осмелилась: „Сколько вам 
нужно, чтобы уладить дела в Лондо-
не и вернуться во Францию?“ Он на-
звал какую-то сумму, совершенно не 
помню какую. Я тут же дала ему чек». 
Секретарь Дягилева Борис Кохно ут-
верждал: на 200 тыс. франков.

При этом Дягилев не баловал сво-
их артистов: насаждая в труппе же-
лезную дисциплину, держал арти-
стов в черном теле, хоть и селил их 
в хороших отелях. Просьбы же о при-
бавке жалованья пресекал в корне, 
заявляя, что силой никого не держит. 
Вацлаву Нижинскому, пока тот был 
его любовником, вообще не платил 
гонораров: «Зачем тебе деньги? Ска-
жи, что тебе надо, и тут же все будет».

С чудовищной легкостью Дяги-
лев расставался с людьми, не прини-
мая в расчет ни дружбу, ни любовь, 
ни былые заслуги и услуги. И не це-
ремонился с гонорарами: прогорев 
со «Спящей красавицей», не запла-
тил Льву Баксту ни за декорации тре-
хактного балета, ни за сто костюмов, 
сделанных в авральные два месяца. 
Но почти все, знавшие Дягилева, его 
боготворили.

Последний, 22-й сезон антрепри-
зы закончился в Лондоне чрезвычай-
но успешно. Прощаясь с труппой пе-
ред отпуском, Дягилев был грустен 
и нежен: «В первый раз за все годы 
я спокоен за будущее. Ангажемента-
ми мы обеспечены, контракты под-
писаны. Вы заслужили отдых». Сам 
он отдохнуть не успел: в Венеции бо-
лезнь сожгла его в десять дней. Мися 
Серт, как всегда в страшные минуты, 
была рядом. Дягилев угас перед рас-
светом 19 августа 1929 года. Хорони-
ли великого импресарио на деньги 
Коко Шанель, случайно заехавшей 
в то время в Венецию.

Татьяна Кузнецова

Великий  
банкрот
Почему создатель «Русских сезонов» 
не стал миллионером

О тотальном влиянии наследия 
Дягилева на мировую культуру 
ХХ века написаны десятки книг 
и исследований. Но если сузить 
понятие «наследие» до конкрет-
ных балетов, созданных в его 
антрепризе, то выяснится, что 
спектаклями «Русских сезонов» в 
основном и представлена сегод-
ня балетная история 1910–1930 
годов. Ни один из великих теа-
тров мира — ни Мариинский, ни 
Большой, ни Парижская опера, 
ни «Ла Скала» или немецкие труп-
пы (английского и американско-
го балета в те годы фактически 
не существовало) — не сохранил 
практически ничего из созданно-
го в те годы.

равда, сохранять было осо-
бо нечего: государственные театры 
в то время мало что могли противо-
поставить дягилевскому предпри-
ятию, на которое работал весь цвет 
мировой культуры. Однако поража-
ет изрядное количество выживших 
дягилевских балетов (учитывая, что 
бродячая труппа распалась почти 
сразу после смерти импресарио): 
с той или иной степенью достовер-
ности спектаклей сохранилось око-
ло полутора десятков, то есть почти 
четверть всего поставленного за 20 
лет деятельности антрепризы.

Уцелевшие дягилевские балеты 
представляют практически все пери-
оды ее жизни. Более всего известен 
ранний, фокинский, этап, в основном 
его экзотическое направление. «По-
ловецкие пляски» (1909), «Шехераза-
да» (1910) и два балета Стравинско-
го — «Жар-птица» (1910) и «Петрушка» 
(1911) — оказались коммерчески бес-
проигрышными: эти спектакли воз-
обновляли почти все труппы, вы-
росшие на обломках дягилевской. 
Не забыто и направление романти-
ческое: «Сильфиды» (1909), «Карна-
вал» (1910), «Призрак розы» (1911). За 

исключением «Сильфид», почти бес-
перебойно шедших в СССР под перво-
начальным названием «Шопениана», 
все эти балеты сохранил Запад. У нас 
они были неизвестны более 40 лет, 
появившись на сцене лишь в 1960-е 
(в редакциях Константина Боярско-
го). Их сразу признали «своими». И по 
сию пору (в 1993 году Андрис Лиепа, 
заручившись поддержкой внучки 
Михаила Фокина Изабель, узаконил 
свою редакцию фокинских балетов) 
именно спектакли первых трех «Рус-
ских сезонов» отечественная публика 
считает «наследием Дягилева» (сам-то 
Дягилев отрекся от фокинских бале-
тов еще до Первой мировой как от без-
надежно устаревших).

За модернизм — второй этап «Рус-
ских сезонов» — отвечают три хоре-
ографа: Вацлав Нижинский с «По-
слеполуденным отдыхом фавна» 
(1912) и «Весной священной» (1913), 
его сестра Бронислава Нижинская 
со своей «Свадебкой» (1923), а также 

Леонид Мясин с балетами Пикассо — 
кубистским «Парадом» (1917) и «Треу-
голкой» (1919). Правда, скандальная 
«Весна» с мировой сцены исчезала 
на семьдесят с лишним лет, и только 
в 1987-м ее весьма убедительно ре-
конструировали Миллисент Ходсон 
и Кеннет Арчер для американского 
«Балета Джоффри». Однако в основ-
ном эти спектакли сохранялись про-
веренным способом — передачей 
«из ног в ноги». Всех их в СССР знать 
не желали. «Треуголку» в Большом, 
а «Весну» в Мариинском поставили 
только в XXI веке, но долго они не 
продержались.

Третий дягилевский этап — ба-
ланчинский — представлен «Апол-
лоном Мусагетом» (1926) и «Блуд-
ным сыном» (1929), которые дожили 
до нашего времени в наилучшей со-
хранности: их «мистер Би» не раз воз-
обновлял сам, а после его смерти за 
ними присматривает Фонд Балан-
чина. В СССР эти балеты привозили 
на гастроли разные труппы. В афише 
Большого «Блудный сын» появился 
незадолго до краха СССР, но совсем 
ненадолго. В Мариинке он укоре-
нился на 15 лет, но уже в нашем сто-
летии. Неоклассический «Аполлон» 

прижился на нескольких постсо-
ветских сценах, однако отредакти-
рованный самим хореографом вос-
принимался уже не как дягилевское, 
а как баланчинское наследие.

Разумеется, балетный вклад Дя-
гилева в историю не исчерпывается 
постановками его антрепризы: ко-
личество оригинальных версий, по-
ставленных в ХХ и ХХI столетиях на 
музыку дягилевских балетов, исчи-
сляется не одной сотней. Среди них 
есть и эпохальные — спектакли Мо-
риса Бежара, Пины Бауш, Иржи Ки-
лиана; много этапных и просто за-
мечательных, а посредственных 
и вовсе не счесть. Характерно, что по-
чти все они — постановки западных 
авторов, принявших близко к сер-
дцу неуемное стремление Дягилева 
к поиску новых идей и форм, ведь 
сам импресарио менял курс так кру-
то, что у самых радикальных его по-
следователей захватывало дух.

В СССР таким курсом не плавали, 
разве что во время балетной оттепе-
ли. В 1965-м Наталья Касаткина и Вла-
димир Василёв впервые в нашей 
стране поставили «Весну священ-
ную», и Большой театр привез ее 
в США, вызвав одобрение самого 
Стравинского. На последнем издыха-
нии СССР — в 1990-м — Олег Виног-
радов в Кировском (Мариинском) теа-
тре предпринял не слишком удачную 
попытку превратить Петрушку в нон-
конформиста, противостоящего влас-
ти. А в постсоветской России самыми 
ценными версиями модернистских 
балетов оказались постановки Та-
тьяны Багановой: «Свадебка» (1999) 
и «Весна священная» (2013). Впрочем, 
ее радикальная «Весна» в государст-
венном Большом театре не прижи-
лась. В отличие от иностранцев, Рос-
сия предпочитает видеть в Дягилеве 
хранителя традиций дореволюцион-
ной эпохи. Человека, который поверг 
к своим ногам весь мир, показав ему 
богатую русскую душу, непостижи-
мую и беспощадную.

Татьяна Кузнецова

«Весна» и мир
Что из дягилевского наследия уцелело на сцене

Ф

Дягилев безжалостно эксплуатировал 
всех, с кем имел дело: от композиторов 
до костюмеров. Но умел так заворожить 
людей, что, трудясь круглосуточно,  
они были счастливы

Б

П

Дягилев (в центре) легко 
пленял богатых дам  
и легко жертвовал верны-
ми друзьями (включая 
Льва Бакста, слева)  
ФОТО FINE ART IMAGES /  

HERITAGE IMAGES / GETTY IMAGES

Дягилевская «Весна  
священная» сошла со сцен 
на 70 лет, но затем и ее  
успешно восстановили 
в первозданном виде  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

ДАТА ТЕАТР
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Последним полуфинали-
стом нынешнего розыг-
рыша Кубка Гагарина стал 
«Металлург». В четвертьфи-
нале он выбил прошлогод-
него обладателя главного 
приза КХЛ «Авангард». Эта 
серия растянулась на мак-
симальную дистанцию, 
а в заключительном, седь-
мом, матче «Металлург» 
очень убедительно, со сче-
том 4:0, обыграл соперни-
ков на своей площадке.

тот матч, увен-
чавший драматичное проти-
востояние двух восточных 
грандов КХЛ, стало концом 
другой серии. Той, что откры-
ло появление в «Авангарде» из-
вестного канадского тренера 
Боба Хартли в 2018 году. Уже 
в дебютном российском се-
зоне он вывел омский клуб, 
до этого никогда не добирав-
шийся до решающей стадии 
play-off, в финал Кубка Гага-
рина. В нем «Авангард» усту-
пил ЦСКА, а мечтам о реван-
ше в следующем первенстве 
не суждено было сбыться из-за 
пандемии коронавируса, со-
рвавшей финиш турнира. Зато 
они сбылись в 2021 году, когда 
в финале «Авангард» довольно 
убедительно одолел армейцев.

Но с третьим подряд про-
рывом не срослось. «Авангард» 
не так мощно, как в предыду-
щем сезоне, смотрелся в ре-
гулярном чемпионате, перед 
play-off, на фоне специальной 
военной операции России на 
Украине, потерял двух веду-
щих финских защитников — 
Вилле Покку и Оливера Каски, 
а в четвертьфинале не сдюжил 
в драке с куда более стабиль-
ным по ходу нынешнего чем-
пионата магнитогорскими 
клубом, хотя и растянул ее на 
максимальную дистанцию.

«Металлург», кажется, вни-
мательно изучал, анализиро-
вал предыдущий матч. И это 
был именно тот случай, ког-
да неудачный опыт — луч-
ший учитель. В шестой встре-
че магнитогорцев ведь чуть ли 
не в первую очередь сгубили 
собственные робость, подат-
ливость, чрезмерная, может 
быть, аккуратность на старте. 
Позволили «Авангарду» сра-

зу прижать себя, оторваться 
в счете, а возвращаться в игру, 
сбивать соперника с ритма 
было невероятно тяжело.

«Металлург» прежних оши-
бок повторять не собирался. 
Теперь он сам сразу навалил-
ся на «Авангард», который точ-
но был не готов к такому гра-
дусу давления. Дрогнули гости 
быстро, не уследив за нырнув-
шим на пятачок Филиппом 
Майе. Дамиру Шарипзянову 
пришлось цеплять его и уса-
живаться на скамейку штраф-
ников. Некоторое время «Ме-
таллург» разыгрывал лишнего 
как-то неказисто, не предлагая 
четверке оппонентов никаких 
сложных задач. Но «Авангард» 
на беду все равно нарвался, 
отчего-то посчитав, что нето-
ропливое движение Андрея 
Чибисова от левого борти-
ка поближе к воротам ничем 
ему не грозит. Ну да, очень 
похоже было на то, что Чиби-
сов собирается пасовать. А он 
бросил — и бросил идеаль-
но, в дальнюю девятку, может 
быть, единственный участо-
чек створа, не прикрытый ом-
ским голкипером Шимоном 
Грубецом.

«Авангард» на пропущен-
ный гол ответил недурным 
отрезком. Он вроде бы все де-
лал правильно — пер на воро-
та, закрывал обзор магнито-
горскому голкиперу Василию 
Кошечкину, старался не отда-
вать шайбу без борьбы. Но 
«Металлург» был куда крепче, 
чем за два дня до этого, и на-
пряжение выдерживал, не 
ломаясь. А когда «Авангард» 
взял передышку, чуть сбавил 
скорость, снова ужалил его.

Магнитогорская атака по-
лучилась долгой и бурной — 
с обилием бросков и пере-
дач, и, видимо, закружила 
голову обороняющимся. За-
кончилось все резким пасом 
Егора Коробкина на Филип-
па Майе, возле которого не 
оказалось никого из омичей. 
Зато возле него, буквально 
в метре, оказался абсолютно 
пустой угол ворот.

«Авангард» после отды-
ха включил силовой режим, 
в этом увидев свой шанс. «Ме-
таллург» в постоянных столк-
новениях с могучими против-
никами, умеющими играть 
тело в тело, получал синяки, 
но терпел. И дотерпел до эпи-

зода, в котором увлекшиеся 
своей охотой гости проворо-
нили чужую контратаку.

Гол был совершенно «ка-
надским» — дело и в стили-
стике, и в исполнителях. 
Канадец Брендан Лайпсик за-
мыкал передачу, в упор про-
бивая Шимона Грубеца. Про-
бить не вышло, а Грубец вроде 
бы даже накрывал шайбу. Что-
бы накрыть, ему не хватило 
сантиметров. Соотечествен-
ник Лайпсика Джош Карри, 
как и любой канадец, обо-
жающий рубиться за какой 
угодно, пусть выглядящий 
безнадежным, отскок, успел 
пихнуть шайбу под Грубе-
цом. Пихнул настолько слабо, 
что она, может, и не доползла 
бы до «ленточки». Но награ-
дой Карри за упрямство было 
случайное движение Грубеца 
щитком, шайбу ускорившее.

Создав серьезный запас 
прочности, главный тренер 
хозяев Илья Воробьев пере-
ориентировал свою коман-
ду на хоккей поосторожнее, 
построже. И это был, конеч-
но, ход правильный. «Аван-
гард» наступал чаще, но по-
чти всегда упирался в стенку 

еще в районе синей линии. 
От ощущения, что его непло-
хо просчитали, некуда было 
деться.

«Авангард» все равно, раз-
умеется, упирался, а Боб Хар-
тли все равно не хотел при-
знавать очевидное и в разгар 
заключительного периода 
усадил Грубеца на лавку ради 
шестого полевого игрока. Од-
нако «Металлург» стоял не-
приступной скалой, а Алек-
сей Маклюков, блокируя 
чудовищной силы бросок Ар-
сения Грицюка, не испугал-
ся подставить под него лицо. 
Маклюков покидал площад-
ку на носилках, перед этим 
несколько минут, окружен-
ный партнерами, пролежав 
на льду в тревожной тишине.

В магнитогорской скале 
«Авангарду» не удалось про-
долбить и крошечную про-
боинку. Под занавес встречи 
«Металлург» поразил его пу-
стые ворота и прошел в полу-
финал Кубка Гагарина, в ко-
тором сыграет с «Трактором». 
Другую пару полуфиналистов 
составили два западных ги-
ганта — ЦСКА и СКА.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

«Авангард» расплавился 
под «Металлургом»
Магнитогорцы выбили лучший клуб прошлого сезона 
в четвертьфинальной серии

Всемирное антидопинговое агентство (WADA) обнародовало 
данные исследования, целью которого было выявить наибо-
лее вероятные пути проникновения допинг-культуры в спорт 
и мотивы, которыми руководствуются спортсмены. Иссле-
дование показало, что к допингу спортсмены чаще всего об-
ращаются, когда выходят на высокий национальный или 
международный уровень. При этом стремление заработать 
денег для них не главное. Куда важнее просто улучшить ре-
зультаты и соответствовать ожиданиям окружающих. В пер-
вую очередь тренеров, которые, как показало исследование, 
остаются одним из основных источников получения атлета-
ми информации о допинговых рисках.

семирное антидопинговое агентство обнародовало данные 
исследования, проведенного совместно с Шербрукским универси-
тетом (Канада). Его целью было выявить, каким образом допинг про-
никает в спорт. В рамках исследования спортсменам, тренерам, вра-
чам, техническому и руководящему составам спортивных структур 
по всему миру был разослан опросник. Он содержал десятки вопро-
сов, а респондентам нужно было выбирать от трех до пяти вариан-
тов ответа. Так что суммарное число учтенных ответов больше, чем 
количество голосовавших.

Всего на поставленные вопросы ответили 574 человека. Из них 
спортсменов — 219, а тренеров, врачей, руководителей и т. д.— 355. 
Охватить удалось 85 стран и 59 видов спорта. Правда, не обошлось 
без перекосов. Скажем, из 123 человек из Латинской Америки, от-
кликнувшихся на запрос WADA, 80% представляют всего две стра-
ны — Аргентину и Колумбию. Похожая ситуация и с Азиатско-Тихо-
океанским регионом. Тем не менее авторы исследования посчитали 
собранные данные достаточными для того, чтобы сделать хотя бы 
предварительные выводы.

Среди наиболее опасных факторов, способных открыть допин-
гу путь в спорт, сами атлеты назвали необходимость набрать форму, 
плохое социальное окружение (речь идет о том, что от атлетов ждут 
результата) и общее состояние здоровья. Их как важнейшие обозна-
чила почти треть опрошенных. Но примечательно, что техниче-
ский и управленческий персонал главной проблемой видит вовсе 
не это, а обеспечение спортсменов правильным питанием — 50% 
ответов. Позиция, в общем, понятная, учитывая, что именно тех-
нический персонал, как правило, отвечает за покупку разного рода 
пищевых добавок и обеспечение питанием на сборах и в ходе со-
ревнований. При этом нередки случаи, когда из-за неосмотритель-
но выбранной добавки в пробе спортсмена обнаруживаются следы 
запрещенных веществ. С учетом того, что в антидопинговых рас-
следованиях не применяется принцип невиновности, спортсме-
нам в каждом отдельном случае нужно доказывать, что прием до-
пинга носил непреднамеренный характер.

А вот относительно того, на каком этапе карьеры наиболее вы-
сок риск того, что спортсмен по тем или иным причинам начнет 
применять допинг, сами атлеты и лица, их обслуживающие, почти 
совпадают в оценках. Впрочем, не нужно было проводить специ-
ального исследования, чтобы понять, что наибольшие риски несет 
этап выхода атлета на международный уровень, где присутствует 
наивысшая конкуренция: эту стадию выделили 37% атлетов и 30% 
иных лиц, участвовавших в опросе. О риске подсесть на допинг на 
высоком национальном уровне заявили 18% и 21% респондентов 
соответственно. Примечательно, что примерно такой же уровень 
рисков сохраняется и на юниорском уровне. А вот детский спорт 
отнесен к зоне низкого риска — по 8%.

Если же говорить о том, какие личные мотивы у лиц, прибега-
ющих к использованию запрещенных субстанций, то тут в начале 
списка стремление улучшить свои результаты (об этом спортсме-
ны заявили в 57% случаев), желание соответствовать ожиданиям, 
в первую очередь своим (49%), попытка получить удовлетворение за 
проделанный труд (32%), ожидание одобрения окружающих (29%), 
и только потом идет личная финансовая выгода (27%).

При этом участников опроса попросили оценить, каков, соглас-
но их ощущениям, процент спортсменов, принимающих допинг. 
Оценки любопытные. Спортсмены считают, что четверть их кол-
лег сидит на допинге. Тренеры и технический персонал выдали по-
чти такую же оценку — 22%. А вот управленцы и руководители фе-
дераций считают, что глубина проникновения допинга в их видах 
спорта не превышает 15%. Налицо тенденция, согласно которой чем 
ближе человек находится непосредственно к соревнованиям и тре-
нировочному процессу, тем более мрачно он оценивает ситуацию. 
А вот административный и руководящий персонал чаще всего узна-
ет о допинговых случаях постфактум и далеко не обо всех. Вероятно, 
отсюда и такое расхождение в оценках.

В исследовании WADA отмечается важность образовательных 
программ как способа профилактики применения допинга. Но судя 
по собранным данным, тут есть еще над чем работать. Так, 64% атле-
тов назвали главным источником информации о допинге офици-
альные интернет-ресурсы WADA. И это хорошо. Но при этом в 47% 
случаев спортсмены полагаются на мнение тренера, в 48% — на ре-
комендации врача, в 35% — на мнение других спортсменов, в 22% 
случаев — на информацию из соцсетей. А вот интерес к тому, что со-
общают СМИ по антидопинговой теме, выразили только 5%. На на-
учные статьи обращают внимание 7%. Самым недостоверным источ-
ником информации названы агенты: их мнение учитывают только 
4% опрошенных.

Обнародованный документ знаменует лишь промежуточную 
фазу первой стадии исследований, проводимых WADA. Позже бу-
дет представлен более детальный анализ собранных сведений, а за-
тем начнется вторая фаза. Ее итогом должна стать допинговая карти-
на с разбивкой на виды спорта.

Александр Петров

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Деньги в допинге 
не главное
Исследование WADA показало, 
почему спортсмены  
прибегают к использованию 
запрещенных препаратов

Национальная хоккейная лига 
впервые с 2019 года поднимет по-
толок зарплат, замороженный во 
время пандемии коронавируса 
из-за серьезных финансовых по-
терь. Правда, повышение, кото-
рое произойдет в следующем сезо-
не, будет небольшим — с $81,5 млн 
до $82,5 млн. Оно вряд ли сущест-
венно облегчит жизнь генеральным 
менеджерам клубов НХЛ, большин-
ство из которых, скорее всего, бу-
дут испытывать из-за потолка боль-
шие трудности с комплектованием 
составов. Правда, клубные руково-
дители уж научились обходить ог-
раничения — в частности, благо-
даря использованию LTIR, то есть 
помещения дорогостоящих хоккеи-
стов в так называемый список «дол-
госрочно травмированных».

лавной новостью, связанной с состо-
явшимся во Флориде совещанием ру-
ководителей Национальной хоккей-
ной лиги и генеральных менеджеров 
ее клубов, стала, безусловно, обнаро-
дованная главой НХЛ Гэри Беттменом 
новость о повышении со следующего 
сезона потолка зарплат. Он входит в чи-
сло ее ключевых финансовых инстру-
ментов. С его помощью лига поддер-
живает высокий уровень конкуренции 
в чемпионате, а также снижает риск 
коммерческих провалов клубов. Пото-
лок — это допустимая сумма годовых 
зарплат хоккеистов в клубной заявке. 
В НХЛ, в отличие, например, от Наци-

ональной баскетбольной ассоциации 
(НБА), он жесткий, то есть возможность 
его превышения, даже за уплату налога 
на роскошь, не предусмотрена.

Чрезвычайно примечательным со-
бытие делает тот факт, что это будет пер-
вая корректировка потолка зарплат за 
очень долгий по меркам североамери-
канских спортивных лиг срок — с 2019 
года. НХЛ заморозила его на отметке 
$81,5 млн в связи с пандемией коро-
навируса. Она существенно сократи-
ла календарь двух подряд чемпиона-
тов, а также привела к существенным 
финансовым потерям по иным причи-
нам, например, из-за ограничений на 
допуск зрителей на трибуны. Различ-
ные источники оценивали их в сум-
му около $1 млрд и даже выше. Ранее 
Гэри Беттмен связывал возможность 
корректировки с неплохими — око-
ло $5 млрд — доходами, которые лига 
ожидает получить после завершения 
текущего сезона: по сути, они верну-
лись на допандемийный уровень. По 
ходу его, в декабре НХЛ пережила мощ-
ную вспышку коронавируса, но ей уда-
лось избежать кардинальной пере-
кройки формата чемпионата благодаря 
отказу от пекинской Олимпиады и за-
полнению февральского олимпийско-
го «окна» перенесенными матчами.

Между тем повышение потолка зар-
плат уже давно входит в число наибо-
лее актуальных для руководителей 
клубов НХЛ тем. В это легко поверить, 
взглянув на платежные ведомости ко-
манд лиги. По данным ресурса Cap-
Friendly, постоянно мониторящего их, 
более половины клубов — 18 из 32 — 

в данный момент вообще не имеют 
люфта под потолком. Иными слова-
ми, летом их, вероятно, ждут серьез-
ные, если не катастрофические, про-
блемы с комплектованием составов, 
вызванные, скажем, необходимостью 
переподписания контрактов со звезда-
ми, требующими лучших условий. А бо-
лее или менее благоприятная ситуация 
в этом смысле только у десяти клубов: 
их «резервы» больше $10 млн.

Но НХЛ, и до пандемии предпочи-
тавшая при адаптации потолка зарплат 
придерживаться принципа осторож-
ности, помня о пережитом в 2012 году 
локауте, и избегать резких скачков, ре-
шилась сейчас на практически симво-
лический — всего на $1 млн — подъем. 
Такой вряд ли избавит генеральных 
менеджеров от головной боли по пово-
ду летней кадровой кампании. TSN ут-
верждает, что по-настоящему сущест-
венного скачка им придется ждать до 
2024 года. НХЛ рассчитывает, что к это-
му времени владельцы клубов погасят 
все накопившиеся у них за время пан-
демии долги по контрактам с хоккеи-
стами: их общая сумма достигла при-
мерно $1 млрд.

Пока же менеджерам придется, судя 
по всему, выкручиваться, применяя 
уже прекрасно освоенные хитрые спо-
собы обхода потолка. Речь прежде всего 
о таком инструменте, как LTIR. Это по-
мещение игрока в список «долгосроч-
но травмированных». Попадая туда, 
хоккеисты обязаны пропустить (пред-
полагается, что проходя лечение) как 
минимум десять матчей регулярного 
чемпионата и 24 дня. При этом их зар-

плата из платежной ведомости на пери-
од отсутствия исключается. Ключевой 
нюанс заключается в том, что в play-off 
потолок зарплат не действует, а следо-
вательно, игроки из LTIR могут выхо-
дить на лед в решающих играх, даже 
если имеет место превышение.

Самым громким случаем подобно-
го обхода потолка была прошлогодняя 
история с российским форвардом «Там-
па-Бей Лайтнинг» Никитой Кучеровым. 
Весь укороченный регулярный чемпи-
онат лидер «Тампы» пропустил после 
операции на бедре. Благодаря этому 
клуб «освободил» $9,5 млн и сумел с тру-
дом уложиться в потолок. В розыгрыше 
Кубка Стэнли Кучеров вновь появился 
в составе «Тампы» и, став главным бом-
бардиром play-off, внес колоссальный 
вклад в ее второй подряд триумф.

Похожий случай есть и в нынеш-
нем сезоне. «Вегас Голден Найтс» поме-
стил в LTIR сразу двух ведущих напада-
ющих — Марка Стоуна и Райлли Смита: 
вдвоем они заработают в этом сезоне 
$14,5 млн. Такой ход позволил «Вегасу» 
приобрести еще одного знаменитого 
нападающего — выступавшего за «Буф-
фало Сейбрс» Джека Айкела. В данный 
момент платежная ведомость исключа-
ет возвращение Стоуна и Смита. Но оно 
вполне может произойти в play-off.

Активное использование LTIR для 
«манипуляций» с потолком зарплат 
уже подвергалось критике со стороны 
представителей ряда клубов. Но, как со-
общает ESPN, Гэри Беттмен на совеща-
нии во Флориде подтвердил, что оно не 
нарушает регламента.

Алексей Доспехов

НХЛ

Миллион на потолок
Лимит размера платежной ведомости клубов лиги  
повышен впервые с 2019 года

«Металлург» (в темной форме) и «Авангард» установили рекорд результативности в одной серии play-off КХЛ — 
в семи матчах между этими командами была заброшена 51 шайба, на 4 больше, чем в 2013 году в серии между 
«Трактором» и «Барысом» ФОТО МАКСИМ ШМАКОВА / ХК «МЕТАЛЛУРГ»
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Г

Его поздравляет генеральный директор Ночной хоккейной лиги, 
двукратный олимпийский чемпион Алексей Касатонов:
— От лица Ночной хоккейной лиги и себя лично поздравляю про-
славленного хоккеиста, талантливого нападающего, легендарную 
«Русскую ракету» Павла Буре с днем рождения! Имя Павла по пра-
ву занимает почетное место в списках величайших игроков, а ка-
ждое его достижение — результат трудолюбия, упорства, воли к по-
беде и безусловной любви к хоккею, что является ярким примером 
и образцом для новых поколений. Не сомневаюсь, что впереди — 
только новые достижения и свершения на благо развития россий-
ского хоккея. Желаю крепкого здоровья, энтузиазма, энергии, бла-
гополучия и всего самого доброго!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год 
чемпиону мира по хоккею, 
серебряному и бронзовому 
призеру Олимпийских игр 
Павлу Буре

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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